
С молока 
снимают 
наценки
Ограничение стоимости 
продуктов расширяется

Добровольное ограничение ри-
тейлерами наценки в размере 5% 
на овощи, молоко, хлеб и сахар 
не удовлетворяет власти. В Мин-
сельхозе считают, что сети рас-
пространили практику только 
на товары собственных торговых 
марок, на которые приходится 
всего 20% продаж. Теперь чи-
новники рассматривают возмож-
ность ограничить наценку на ряд 
базовых продуктов под популяр-
ными у потребителей бренда-
ми сторонних производителей, 
включая Danone, PepsiCo, Fazer. 
Они занимают более 70% в объ-
емах продаж сетей. В пищевых 
компаниях опасаются, что иници-
атива приведет к усилению дав-
ления на них со стороны ритейле-
ров, и прогнозируют сокращение 
ассортимента в магазинах.

Минсельхоз на фоне роста цен 
предлагает ритейлерам добровольно 
ограничить наценку на продукты пи‑
тания под брендами, на которые при‑
ходится совокупно более 70% продаж 
розничных сетей. Речь идет о моло‑
ке, кефире, сливочном масле, твороге 
и хлебе недлительного срока хране‑
ния. Предложение 10 февраля на со‑
вещании внесла заместитель главы 
Минсельхоза Оксана Лут, сообщили 
„Ъ“ несколько участников встречи.

В Минсельхозе и Минпромтор‑
ге на запрос „Ъ“ не ответили. В Феде‑
ральной антимонопольной службе 
заявили, что продолжают работу с от‑
раслевыми союзами и сетями над ме‑
тодикой добровольного ограничения 
наценки на наиболее востребован‑
ные позиции в каждой товарной кате‑
гории. Там надеются, что это позволит 
избежать ситуации исчезновения с по‑
лок товаров с минимальной наценкой.

Очевидно, что ритейлеры гото‑
вились к такому серьезному вмеша‑
тельству властей в ценообразование. 
В начале этого года, после заявле‑
ний Минсельхоза о риске роста цен 
на 10% на базовые продукты питания, 
сети уведомили регуляторов, что до‑
бровольно ограничат наценку до 5% 
на некоторые сорта хлеба, молочную 
продукцию, сахар, лук, свеклу, мор‑
ковь, картофель (см. „Ъ“ от 4 февраля). 
Ритейлеры обязались сами выбрать 
бренды, под которыми производятся 
продукты, подпадающие под добро‑
вольное ограничение наценки.
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Фарс атакует
Чего добилась Россия за три месяца дипломатического и силового давления на Запад

США предупредили о грядущем втор-
жении России на Украину и даже назва-
ли дату наступления — 16 февраля. И хотя 
позже сам же Вашингтон в этой дате 
усомнился, почти 40 стран приступили 
к эвакуации дипломатов и граждан с Ук-
раины, уезжают наблюдатели миссии 
ОБСЕ и западные военные инструкторы. 
Авиакомпании рассматривают возмож-
ность приостановки рейсов в украинские 
города. Власти самой Украины считают 
эти меры неоправданными и призывают 
людей не паниковать. В Москве не исклю-
чают, что украинская или третья сторо-
на готовится устроить провокацию в Дон-
бассе, чтобы втянуть Россию в войну. Три 
месяца с начала дипломатического и си-
лового давления на Запад с целью полу-
чения гарантий безопасности Россия ока-
залась в весьма небезопасной ситуации.

Среда, 16 февраля
Прошло почти три месяца с тех пор, как Вла‑
димир Путин 18 ноября дал МИДу пору‑
чение добиваться от США и НАТО «предо‑
ставления России серьезных долгосрочных 
гарантий безопасности». Тогда российский 
президент заявил о необходимости «как 
можно дольше» поддерживать Запад в «состо‑
янии напряжения», явно имея в виду сильно 
обеспокоившее США и их европейских со‑
юзников скопление российских вооружен‑
ных сил и техники у границы Украины. 

Задачу поддерживать напряжение рос‑
сийская сторона, судя по всему, даже пере‑
выполнила. Президент США Джо Байден 
в пятницу вечером предупредил союзни‑
ков, что Россия готова вторгнуться на Укра‑
ину и, по данным американских СМИ, даже 
назвал дату предполагаемой атаки — среда, 
16 февраля.

Его советник по нацбезопасности Джейк 
Салливан на специальном брифинге для СМИ 
в Белом доме не стал называть конкретный 
день, но недвусмысленно дал понять, что речь 
идет о временном отрезке до 20 февраля. «Это 
(вторжение России на Украину.— „Ъ“) может 
начаться во время Олимпийских игр»,— ска‑
зал он. Джейк Салливан напомнил, что влас‑
ти США приступили к эвакуации дипломатов 
и членов их семей из Киева, и обратился ко 
всем остальным находящимся на Украине аме‑
риканцам с призывом «немедленно уехать». 

«Любой американец на Украине должен 
уехать как можно скорее, и в любом случае 

в ближайшие 24–48 часов»,— заявил он. 
По его словам, другой возможности поки‑
нуть страну уже может не быть, и гражда‑
нам США не стоит рассчитывать, что их по‑
том смогут эвакуировать военные. «Если 

Россия вторгнется на Украину, то атака, ско‑
рее всего, начнется с воздушных бомбар‑
дировок и ракетных ударов, которые, оче‑
видно, могут привести к гибели мирных 
жителей независимо от их национальности. 

При последующем наземном вторжении мо‑
гут быть задействованы огромные силы»,— 
продолжил советник президента США.
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Военно-транспортные самолеты из США и других стран НАТО один за другим садятся в киевском аэропорту  
Борисполь, доставляя на Украину вооружения и боеприпасы  ФОТО VALENTYN OGIRENKO / REUTERS

УКРАИНСКИЕ САМОЛЕ ТЫ СБИЛИ С ТОЛК У
У  М Е С Т Н Ы Х  А В И А КО М П А Н И Й  В О З Н И К Л И  П Р О Б Л Е М Ы  С О  С Т РА Х О В Щ И К А М И

Украина может столкнуться со сбоем в авиа‑
сообщении из‑за действий международных 
страховых компаний, которые в срочном 
порядке отзывают покрытие военных рисков 
для значительной части используемых 
в стране самолетов. Это вызвано слухами 
о возможном военном конфликте с РФ. Пока 
только одна SkyUp прекратила продажу би‑
летов, а нидерландская KLM отменила рейсы 

в страну. Но подобные проблемы, по данным 
„Ъ“, встают и перед другими игроками. Экс‑
перты считают ситуацию беспрецедентной, 
учитывая, что авиавласти ЕС полеты на Укра‑
ину не запрещали.

У украинских авиакомпаний возникли массовые 
проблемы со страхованием самолетов из‑за слухов 
о возможном военном конфликте с Россией. Так, рейс 
SkyUp с Мадейры в Киев утром 13 февраля призем‑

лился в Кишиневе, поскольку лизингодатель запретил 
вхождение самолета в воздушное пространство 
Украины. Авиакомпания затем заявила, что 12 февраля 
«крупнейшие мировые страховые компании сообщили 
украинским авиаперевозчикам о том, что в течение 
48 часов прекращают страхование самолетов для 
полетов в воздушном пространстве Украины», и теперь 
«лизингодатели требуют скорейшего воз‑
вращения самолетов на территорию ЕС». с9

Контейнеры  
невывозимо подорожали
Участники отрасли видят признаки  
перегрева рынка

Резкий рост стоимости активов в мульти-
модальной логистике в последний год — 
контейнеров, фитинговых платформ, 
судов и портового оборудования — вы-
нуждает ряд участников отрасли сокра-
щать инвестиции. Другие игроки отмеча-
ют подорожание вдвое заимствований, 
что увеличивает расходы на содержа-
ние оборудования,  купленного в лизинг 
или в кредит.  Аналитики констатируют, 
что рынок близок к перегреву.

Источник „Ъ“ на рынке говорит, что в ли‑
нейной логистике подорожали контейнеры 
(в 1,8 раза, до $6,7 тыс. за сорокафутовый кон‑
тейнер), платформы — на 27%, до 3,7 млн руб. 
за 80‑футовую платформу, суда‑контейнеро‑
возы — более чем в четыре раза. При этом, 
отмечает он, в России фактически доступ‑
ны только платформы, все остальные акти‑
вы покупаются за рубежом. «В терминальной 

и портовой логистике цены активов выро‑
сли примерно на 20–30% от их фактической 
стоимости,— говорит он.— Все это препятст‑
вует развитию, приводит к удорожанию ста‑
вок на логистические услуги. Мы со своей 
стороны не готовы покупать порты и терми‑
налы по таким высоким ценам».

Подорожание наблюдают все опрошенные 
„Ъ“ участники рынка, однако некоторые спо‑
рят с тезисом о заградительном воздействии 
подросших цен. «Действительно, стоимость 
активов — судов, железнодорожных плат‑
форм, контейнеров — увеличивается двузнач‑
ными темпами, что мешает развитию рынка 
логистики в России и приводит в конечном 
счете к повышению ставок на логистические 
услуги»,— говорит директор по стратегии 
и развитию FESCO Максим Шишков.
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За смартфоны отметят
Правительство попробует  
маркировать электронику с 1 марта

Минпромторг доработал проект поста-
новления правительства о введении 
маркировки электронных устройств. 
Эксперимент планируется запустить 
уже с 1 марта. К нему могут доброволь-
но подключиться производители и им-
портеры товаров 26 категорий, среди 
которых смартфоны, ноутбуки, планше-
ты, электронные книги, видеокамеры 
и печатные платы. Однако основные во-
просы вызывает не сама по себе марки-
ровка, а вводимый вместе с нею утили-
зационный сбор — по мнению экспертов, 
он ляжет на плечи покупателей.

„Ъ“ ознакомился с проектом постанов‑
ления правительства о проведении экс‑
перимента по внедрению маркировки 
электронной продукции, разработанным 
Минпромторгом. Из документа следует, что 
маркировать планируется мобильные теле‑
фоны, ноутбуки, планшеты, электронные 
книги, видеокамеры, а также печатные пла‑
ты. Сейчас в перечне 26 позиций из таможен‑

ного классификатора товаров. Согласно до‑
кументу, эксперимент стартует 1 марта 2022 
года и продлится до 31 января 2023 года.

В документе говорится, что произво‑
дители электроники принимают участие 
в эксперименте на добровольной основе. 
Для его проведения будет создана специ‑
альная информационная система, ее опе‑
ратором станет «Центр развития перспек‑
тивных технологий» (ЦРПТ). Он должен 
до 28 февраля разработать технические 
требования. Об идее ввести маркировку 
на электронику стало известно в августе 
(см. „Ъ“ от 23 августа 2021 года). В ноябре 
сходный с текущим документ публиковал‑
ся, но сразу был удален. В электронике, 
в отличие от ряда других отраслей, марки‑
ровка запускается не только для противо‑
действия незаконному обороту товаров, 
но и для введения утилизационного сбора 
с производителей и импортеров.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,9

процента составили поступления от предпринимательства в структуре денежных доходов 
граждан РФ в 2021 года, оценил Росстат. Показатель вернулся на уровень 2019 года, как и доля оплаты 
труда,— 57,5%. За год доля соцвыплат снизилась до 20,6%, оставшись выше допандемийного уровня 18,9%, 
а доля прочих поступлений подросла на 0,7 процентного пункта — до 10,7%, что может свидетельствовать 
о перемещении части занятости в ненаблюдаемых секторах (см. „Ъ“ от 10 февраля). В то же время в структуре 
использования доходов потребление достигло 80,3% против 75,6% в 2020 году и 80,8% в 2019 году; доля 
сбережений — 3,5%, 4,6% и 3,4%, в том числе в наличных рублях и валюте — 0,9%, 4,5% и 0,5% соответственно.

РЫНОК ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

Нефти не хватило  
предложения

Спрос на нефть в этом году вырастет 
на 3,3 млн баррелей в сутки (б/с), 
до 100,6 млн б/с, после увеличения 
на 5,6 млн б/с по итогам прошлого 
года, говорится в февральском обзо-
ре Международного энергетического 
агентства (МЭА). Повышению спроса 
способствует в том числе рост цен 
на газ. В итоге стоимость барреля 
марки Brent, как ожидается, вырастет 
с $70,6 в среднем по итогам 2021 
года до $86 в 2022 году.

Предложение нефти в этом 
году может увеличиться на 6,3 млн 
б/с, до рекордно высокого уровня 
101,5 млн б/с. США смогут нарас-
тить добычу на 1,2 млн б/с — рост 
цен на нефть поддерживает слан-
цевую добычу. Суммарно с Кана-
дой, Бразилией и другими страна-
ми, не входящими в ОПЕК+, уве-
личение добычи может составить 
2 млн б/с. Остальной прирост — 

на 4,3 млн б/с — должны обеспе-
чить страны—участницы соглаше-
ния, но с учетом более низких тем-
пов увеличения их поставок в пер-
вом квартале превышение добы-
чи ОПЕК+ над прогнозным спро-
сом (считается как разница меж-
ду общим спросом и предложени-
ем остальных стран) составит всего 
250 тыс. б/с вместо ранее ожидав-
шихся 1,5 млн б/с.

В январе добыча выросла 
на 560 тыс. б/с, до 98,7 млн б/с. 
При этом страны, не являющие-
ся участниками сделки ОПЕК+, 
нарастили поставки на 70%, уве-
личение поставок на 410 тыс. 
б/с обеспечили Канада, Эквадор, 
Бразилия и Китай, тогда как стра-
ны ОПЕК+ вновь не смогли нарас-
тить добычу до запланированно-
го уровня — суммарный прирост 
составил всего 150 тыс. б/с. 19 
стран, на которые распространяет-
ся действие соглашения, увеличи-
ли поставки на 280 тыс. б/с вместо 
400 тыс. б/с. Россия за прошлый 
месяц увеличила добычу на 60 тыс. 
б/с, до 10,04 млн б/с.

Всего участники сделки недо-
поставили в прошлом году поряд-
ка 800 млн б/с. Сейчас суммарные 
свободные мощности ОПЕК+ МЭА 
оценивает в 5,1 млн б/с., но бы-
стро нарастить добычу страны мо-
гут лишь на 2,2 млн б/с. Больше 
всего свободных мощностей у Сау-
довский Аравии, которая за три ме-
сяца способна нарастить поставки 
на 2,1 млн б/с, на втором месте — 
ОАЭ с 1,2 млн б/с, далее следу-
ет Ирак (0,6 млн б/с). Снятие санк-
ций с Ирана способно увеличить 
поставки на 1,3 млн б/с. Россия 
же может нарастить добычу всего 
на 0,2 млн б/с, при этом под риска-
ми санкций могут оказаться постав-
ки на 250 тыс. б/с, идущие через 
Украину, предполагают в МЭА.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА СПРОСА И ПРЕДЛОЖЕНИЯ
НЕФТИ СТРАНАМИ ОПЕК+ 
(МЛН БАРР./СУТКИ)    ИСТОЧНИК: МЭА.
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Правительство, ВЭБ.РФ и влас ти регио-
нов к 1 июня 2022 года должны предста-
вить предложения по стимулированию ин-
вестиций в создание вузовских кампусов. 
Согласно опубликованным поручениям 
президента, в 2030 году в РФ с использова-
нием механизма государственно-частного 
партнерства должно быть построено не ме-
нее 25 таких кампусов мирового уровня. 
Объем инвестиций в проект в ВЭБ.РФ ра-
нее оценивали в 607 млрд руб., из которых 
около половины должны составить сред-
ства частных инвесторов. С его помощью 
в правительстве надеются обеспечить за-
крепление России в десятке ведущих стран 
по масштабу исследований и разработок.

Опубликованные в пятницу поручения Вла-
димира Путина даны по итогам заседания Гос-
совета и Совета по науке и образованию, про-
шедшего 24 декабря 2021 года. Одно из них ка-
сается создания в России «не менее 25 кампу-
сов образовательных организаций высшего об-
разования к 2030 году на основе государствен-
но-частного партнерства». Должен быть пред-
усмотрен «необходимый объем финансового 
обеспечения реализации названного проек-
та за счет бюджетных ассигнований федераль-

ного бюджета». К 1 июня 2022 года исполните-
ли поручения — правительство, ВЭБ.РФ и вла-
сти регионов должны также дать определение 
понятию «кампус», а также продумать порядок 
их создания и эксплуатации. Поручено также 
предложить меры по стимулированию участия 
инвесторов и концессионеров в этом проекте.

Отметим, что фактически работа по пору-
чениям идет достаточно давно. Процесс соз-
дания «инновационной образовательной 
среды» с применением ГЧП и концессий уже 
даже регламентирован — постановлением 
правительства от 28 июля 2021 года. В поло-
жении о реализации проекта содержится и за-
требованное определение кампуса — это ком-
плекс зданий и сооружений «для обучающих-
ся, научно-педагогических работников, науч-
ных работников и иных категорий сотрудни-
ков вузов и научных организаций для их про-
живания или размещения, самостоятельной 
работы, досуга и занятий спортом». Создание 
кампусов предусмотрено федеральным про-
ектом «Развитие инфраструктуры для науч-
ных исследований и подготовки кадров» на-
цпроекта «Наука и университеты». Операто-
ром этой программы в качестве агента прави-
тельства выступает ВЭБ.РФ.

Обещано, что «кампусы мирового уровня» 
появятся в городах, где есть не менее четырех 
вузов, где проживает более 300 тыс. человек 
и где необходимо как минимум 2,5 тыс. мест 
проживания для студентов, преподавателей 
и сотрудников вузов. Обязательным услови-
ем господдержки строительства станет созда-
ние в кампусах технопарка — это должно зам-
кнуть цепочку выхода на рынок научных раз-
работок. Пока отобраны первые восемь проек-
тов. В прошлом году Минобрнауки приступи-
ло к реализации трех из них: кампус МГТУ им. 
Н. Э. Баумана (в рамках адресной инвестицион-
ной программы Москвы), кампус Новосибир-
ского госуниверситета (за счет внебюджетных 
источников) и межвузовский кампус в Томске 
(планируется концессия). Также запланирова-
ны кампусы в Калининграде, Нижнем Новго-
роде, Уфе, Челябинске и Екатеринбурге.

Объем инвестиций в проект в ВЭБ.РФ ра-
нее оценивали в 607 млрд руб. до 2030 года 
(из цних 278 млрд руб.— средства частных ин-
весторов). Отметим, что на прошлой неделе 
Минобрнауки предложило перенаправить на 
создание кампусов бюджетные средства, пред-
усмотренные на программу внутрироссий-
ской академической мобильности обучающих-

ся и научно-педагогических работников. Как 
пояснил представитель вице-премьера Дми-
трия Чернышенко, кампусы могут дать боль-
ший эффект по достижению национальных 
целей развития и обеспечить закрепление Рос-
сии в десятке ведущих стран по исследовани-
ям и разработкам (см. «Ъ-Онлайн» от 9 февраля).

Как пояснил „Ъ“ управляющий директор 
ВЭБ.РФ Михаил Алашкевич, проекты на осно-
ве концессии уже привлекают частных инве-
сторов: «Финансирование осуществляется на 
паритетных началах — 50 на 50 из бюджета 
и частных источников. Согласно финансовой 
модели, новые кампусы не потребуют бюджет-
ного финансирования на стадии эксплуатации 
и будут управляться негосударственными опе-
раторами. Ведь кампус — это не только учебные 
и научные лаборатории, это и современные сту-
денческие городки, спортивные и досуговые 
объекты, а также общественные пространства 
для всех горожан». Михаил Алашкевич сооб-
щил, что ВЭБ.РФ прорабатывает вопрос участия 
в программе в качестве финансирующей орга-
низации — речь идет о предоставлении креди-
тов и гарантий, в том числе через «Фабрику про-
ектного финансирования».

Венера Петрова

Инвесторов приглашают в кампус
Создание инновационной среды требует частных инвестиций

Функционал Единой государственной ин-
формационной системы в сфере здравоох-
ранения (ЕГИСЗ) будет расширен. Соглас-
но постановлению правительства, в ней по-
явится несколько новых подсистем, в част-
ности реестры медицинских документов 
о рождении и смерти, о медосвидетель-
ствовании на право владения оружием, 
реестр детей с редкими заболеваниями. 
Вырастет и перечень задач ЕГИСЗ — теперь 
в нее в том числе будут поступать данные 
о специализированной и высокотехноло-
гичной медицинской помощи населению.

Правительство обновило базовый доку-
мент о цифровизации государственной ме-
дицинской помощи — положение «О единой 
государственной информационной системе 
в сфере здравоохранения». Соответствующее 
постановление правительства опубликовано 
в пятницу.

Напомним, ЕГИСЗ была запущена в 2018 
году. Ее основные составляющие и принци-

пы работы регламентируются постановле-
нием правительства. Его новая версия, с од-
ной стороны, приводит нормативную базу 
в этой сфере к актуальным требованиям зако-
нодательства, с другой — содержит ряд ново-
введений, отражающих изменение представ-
ления правительства о границах цифровиза-
ции медицины.

Подтверждается, что ЕГИСЗ должна содер-
жать разделы об электронных медицинских 
картах, об онлайн-записи к врачам, реестры па-
циентов с их диагнозами и информацией о на-
значенных и купленных лекарствах и об ока-
занной высокотехнологичной помощи. При 
этом в составе федеральных регистров, кото-
рые будут вестись в системе Минздравом и ре-
гиональными министерствами здравоохране-
ния, появится несколько новых. Например, 
медицинские документы о рождении и смер-
ти. Отметим, что оцифровка этих документов 
стала возможной благодаря появлению в 2018 
году Единого государственного реестра за-

писей актов гражданского состояния, разра-
ботанного Федеральной налоговой службой.

Войдет в состав ЕГИСЗ и реестр докумен-
тов, содержащих сведения о результатах ме-
дицинского освидетельствования на нали-
чие медицинских противопоказаний к владе-
нию оружием, также запущенный 2018 года. 
Отдельный реестр будет создан и для учета де-
тей с редкими заболеваниями — очевидно, его 
появление продиктовано запуском в 2021 году 
государственного фонда «Круг добра», кото-
рый закупает препараты для таких пациентов.

Влияние на развитие ЕГИСЗ оказала и пан-
демия — в системе запланировано создание 
отдельного информационного ресурса «учета 
информации в целях предотвращения распро-
странения» COVID-19. Можно предположить, 
что в перспективе туда будут поступать дан-
ные из системы маркировки лекарств — ранее 
правительство сделало мониторинг доступно-
сти препаратов и вакцин от коронавируса еже-
дневным (см. „Ъ“ от 10 февраля).

Наконец, будет расширен и функционал 
ЕГИСЗ из-за появления в российской систе-
ме здравоохранения новых элементов. Те-
перь с помощью системы Минздрав и Фонд 
обязательного медицинского страхования 
будут собирать данные о специализирован-
ной и высокотехнологичной помощи, ока-
занной пациентам в федеральных медцен-
трах в рамках базовой программы ОМС. 
С 2021 года такие центры благодаря поправ-
кам к закону об обязательном медицинском 
страховании получили отдельный канал фи-
нансирования и стали неподотчетны меди-
цинским страховщикам (подробнее см. „Ъ“ 
от 8 октября). Еще одно новшество в функци-
онале ЕГИСЗ — подсистема поддержки функ-
ционирования ситуационного центра, кото-
рый в режиме реального времени будет по-
лучать информацию о возникающих ситуа-
циях в сфере здравоохранения, о ее показа-
телях и отчетных цифрах.

Анастасия Мануйлова

Здравоохранение в новой версии
Правительство обновило положение о ЕГИСЗ

Программа модернизации городского 
электротранспорта, которая оценивается 
в 400 млрд руб. на пять лет, фактически го-
това к старту. Как сообщили „Ъ“ в аппарате 
вице-премьера Дмитрия Григоренко, пер-
вые заявки на финансирование проектов 
уже поданы двумя из 13 регионов-участ-
ников, прием заявок закрывается сегодня. 
Проекты будут финансироваться в том чис-
ле за счет инфраструктурных кредитов, го-
товятся поправки в закон о концессионных 
соглашениях, предполагающие участие 
регионов в качестве третьей стороны.

Правительство приступает к фактическому 
запуску программы модернизации городского 
электротранспорта. Как сообщили „Ъ“ в аппа-
рате вице-премьера Дмитрия Григоренко, пер-
вые две заявки на финансирование проектов 
уже поданы — от Нижнего Новгорода и Курска 
с общим бюджетом в 42,5 млрд руб. и 12,4 млрд 
руб. соответственно. Напомним, в рамках про-
граммы планируется обновление инфраструк-
туры и закупка новых трамваев и электробу-
сов — в правительстве ее называют первым по 
своим масштабам комплексным решением 
таких проблем. Для регионов вопрос стоит до-
вольно остро: по представленным ранее дан-
ным Минтранса, из-за длительного недоинве-
стирования износ транспортных средств пре-
вышает 70%, а инфраструктуры — 80%.

Предполагаемый объем финансирования 
программы, рассказывают в аппарате Дми-
трия Григоренко, оценивается в 400 млрд руб. 
Для реализации проектов требуются «длин-
ные» деньги, поэтому в качестве источников 
рассматриваются инфраструктурные бюджет-
ные кредиты, средства ФНБ (не более 25% сто-
имости проекта) и инвесторов (до 50%), а так-

же кредиты ВЭБа. Так, на субсидирование став-
ки по кредитам ВЭБ.РФ, сообщают в аппарате 
вице-премьера, в 2022–2024 годах планирует-
ся выделить 2,8 млрд руб. Как добавляют в са-
мом ВЭБ.РФ, возможный объем инвестиций 
в такие проекты оценивается в 237 млрд руб.

В программе участвуют 13 городов (также 
Владивосток, Иркутск, Ярославль, Краснодар, 
Красноярск, Тверь, Пермь, Саратов, Уфа, Юж-
но-Сахалинск и Ростов-на-Дону). В пятницу на 
совещании с ведомствами и губернаторами 
Дмитрий Григоренко призвал регионы уско-
риться — направить заявки в Минтранс необ-
ходимо уже к сегодняшнему дню, после чего 
они будут рассматриваться правкомиссией по 
оптимизации бюджетных расходов. Летом, со-

гласно поручению вице-премьера, минимум 
семь регионов должны приступить к строи-
тельно-монтажным работам и закупке под-
вижных составов.

Как поясняют в ВЭБ.РФ, проекты будут ре-
ализованы в рамках концессий — региональ-
ных или муниципальных, отбираться проекты 
будут Минтрансом. Поскольку получателями 
инфракредитов являются субъекты РФ, расска-
зывают в аппарате Дмитрия Григоренко, уже 
готовятся изменения в закон о концессиях, 
предполагающие возможность заключений та-
ких соглашений одновременно с участием му-
ниципалитета и региона. Предполагается, что 
до конца мая законопроект будет принят. 

Как отмечает старший юрист Национально-
го центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) Андрей Мель-
ников, интерес у инвесторов к таким проек-
там есть — господдержка увеличит количе-
ство инициатив. Возможность регионов быть 
третьей стороной концессий, по его мнению, 
позитивно скажется на рынке: большинство 
проектов реализуется с привлечением креди-
тов, и это повысит их банкобильность. По сло-
вам замруководителя направления «Экономи-
ка инфраструктурных отраслей» ЦСР Алексея 
Сафронова, электротранспорт — самый ка-
питалоемкий, «даже у федерального бюджета 
нет столько средств, сколько требуется для бы-
строго приведения общественного транспор-
та к цивилизованному состоянию», с чем и свя-
зано привлечение частных инвестиций. Пред-
варительно, говорит он, после его модерниза-
ции смертность от ДТП в городах-участниках 
сократится на 15%, выбросы от транспорта — 
на 25%, а дополнительные доходы бюджетов 
составят около 10 млрд руб. в год.

Евгения Крючкова

Электротранспорт встает на пути
Правительство приступает к фактическому запуску программы его модернизации в городах

Прием заявок в программу реабили-
тации общественного транспорта 
будет закрыт еще до начала весны  
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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Конституционный суд пришел 
к выводу, что решения нацио-
нальных судов о штрафах за 
участие в несогласованных ми-
тингах не нужно отменять даже 
после того, как Европейский суд 
по правам человека (ЕСПЧ) при-
знал эти акты нарушением пра-
ва на свободу собраний. Оспо-
рить такое положение дел пы-
тался участник акций протеста 
2014 года, выигравший дело 
в ЕСПЧ. Но, по мнению россий-
ских судов, для реабилитации 
хватит денежной компенсации. 
Юристы отмечают, что в адми-
нистративном кодексе просто 
нет механизма пересмотра по-
добных дел, но в готовящейся 
Минюстом новой редакции 
КоАП он должен появиться.

Конституционный суд (КС) не 
увидел проблемы в отсутствии 
механизма пересмотра дел об ад-
министративных правонаруше-
ниях, даже если эти решения дис-
квалифицированы ЕСПЧ. Это сле-
дует из отказного определения по 
жалобе москвича Ивана Дивиль-
ковского, которое опубликовано 
на сайте суда.

Заявитель в мае 2014 года был 
оштрафован Тверским судом Мо-
сквы на 10 тыс. руб. за участие 
в несанкционированном митин-
ге. В 2020 году ЕСПЧ признал, что 
тем самым российские власти на-
рушили его (а также еще 12 заяви-
телей) право на свободу собраний. 
Страсбургский суд пришел к вы-
воду, что примененные к мирным 
участникам публичного собрания 
меры «не отвечали насущной соци-
альной необходимости и, следова-
тельно, не были необходимы в де-
мократическом обществе». ЕСПЧ 
присудил заявителю компенса-
цию в размере €5 тыс.

После этого господин Дивиль-
ковский обратился в Верховный 
суд (ВС) с требованием отменить 
вынесенные в отношении него су-
дебные решения, но получил от-
каз. Участие заявителя в несанкци-
онированном митинге «объектив-
но установлено», ответил ему ВС. 
А основанием для пересмотра су-
дебного акта, напомнили там, яв-
ляется не всякое установленное 
ЕСПЧ нарушение Конвенции о за-
щите прав человека, а лишь такое, 
когда заявитель продолжает испы-
тывать неблагоприятные последст-
вия такого акта, например остается 
под стражей.

Господин Дивильковский 
с такими выводами не согласился. 

В своей жалобе в КС (есть у „Ъ“) он 
обращал внимание на то, что в рос-
сийском законодательстве в прин-
ципе отсутствует механизм пере-
смотра судебных решений по ад-
министративным делам в связи 
с таким основанием, как наруше-
ние прав, установленное ЕСПЧ. 
И это неправильно: демократи-
ческое правовое государство не 
должно мириться с вынесением 
незаконных, необоснованных су-
дебных решений, подчеркивалось 
в жалобе москвича. Кроме того, со-
хранение в силе такого решения 
нарушает право на уважение чело-
веческого достоинства, гарантиро-
ванное ст. 21 Конституции.

Однако КС запрос Ивана Ди-
вильковского не поддержал. Зая-
витель получил назначенную ему 
ЕСПЧ компенсацию, а срок, в тече-
ние которого он считался подверг-
нутым административному нака-
занию, истек, следовательно, нет 
оснований полагать, что он про-
должает испытывать неблагопри-
ятные последствия решения Твер-
ского суда, отмечается в отказном 
определении. Что касается самой 
возможности пересмотра реше-
ний по новым и вновь открывшим-

ся обстоятельствам, то ее отсутст-
вие в КоАП не может расценивать-
ся как нарушение прав граждан, 
считают в КС, исправить выявлен-
ную судебную ошибку можно, по-
дав жалобу на вступившее в закон-
ную силу судебное решение.

Старший партнер проекта «Апо-
логия» Александр Передрук, пред-
ставлявший интересы заявите-
ля в КС, разочарован этим отка-
зом. Он напоминает, что в 1996 
году сам же КС указывал, что обя-
занность подчиняться необосно-
ванному суждению и запрет его 
оспаривать умаляет достоинст-
во личности. Что касается ссыл-
ки судов на то, что для пересмо-
тра своего дела заявитель должен 
продолжать испытывать неблаго-
приятные последствия, то она не-
безусловна, добавляет юрист, на-
пример, ВС хотя и редко, но пере-
сматривает решения об избрании 
меры пресечения, хотя их сроки 
давно истекли, а люди могли уже 
выйти на свободу.

Господин Передрук также отме-
чает, что норма о пересмотре реше-
ний по административным пра-
вонарушениям в связи с появле-
нием новых обстоятельств (в том 
числе в связи с решением ЕСПЧ) 
есть в проекте нового КоАП, кото-
рый подготовлен Минюстом. По 
словам юриста, правозащитни-
ки проектов «Апология» и «Агора» 
уже подготовили обращение в Ко-

митет министров Совета Европы 
(этот орган следит за исполнением 
решений ЕСПЧ), в котором обра-
щают внимание, что российские 
власти ограничивают свои дей-
ствия по исполнению решений 
Страсбургского суда в пользу мир-
ных демонстрантов исключитель-
но выплатой присужденных сумм, 
не принимая мер для полного вос-
становления статус-кво.

Механизм пересмотра дел в свя-
зи с решениями ЕСПЧ есть практи-
чески во всех процессуальных ко-
дексах — Уголовном, Гражданском 
и даже Арбитражном, напомина-
ет адвокат Дмитрий Аграновский. 
Если его до сих пор нет в КоАП, 
то это по недосмотру, это должен 
быть стандарт законодательства, 
уверен он. Ссылки на отсутствие 
негативных последствий экспер-
та не убеждают: «Если человек не-
законно отсидел десять суток, он 
может испытывать негативные по-
следствия всю жизнь». Речь о пра-
ве на реабилитацию — это одно из 
ключевых прав, которое не может 
быть «просрочено», настаивает го-
сподин Аграновский.

Отметим, что всего в прошлом 
году ЕСПЧ вынес по жалобам в от-
ношении Российской Федерации 
219 постановлений, в которых 
установлены нарушения, и в 11 из 
них шла речь о нарушении права 
на свободу собраний.

Анастасия Корня

Без права на реабилитацию
Наказания за митинги пересмотру не подлежат,  
решил Конституционный суд

Пятая волна коронавируса в России 
накрыла региональную власть: 
за последний месяц COVID-19 за-
болел каждый седьмой губернатор. 
По подсчетам „Ъ“, переболевших 
глав уже больше, чем неболевших, 
и темпы распространения вируса 
среди них опережают общие по стра-
не. Правда, на фоне ежедневной 
статистики это уже никого не удив-
ляет, а легкое течение болезни 
у  губернаторов свидетельствует 
о пользе вакцинации, считают 
эксперты.

С 10 января, когда график заболевае-
мости в целом по России «оттолкнулся» 
от 16 тыс. ежедневных случаев и устре-
мился почти вертикально вверх — 
к 204 тыс. (рекорд от 11 февраля), коро-
навирус нашли у 12 губернаторов. По-
ловина случаев пришлась на февраль. 
На прошлой неделе о болезни почти од-
новременно сообщили главы Алтайско-
го края, Новосибирской, Белгородской 
и Липецкой областей, причем для ал-
тайского губернатора Виктора Томенко 
этот случай стал уже вторым — он болел 
в сентябре 2020 года.

Повторное заражение, похоже, ста-
ло характерной чертой «омикрона»: ра-
нее тоже во второй раз заболели Сергей 
Цивилев (Кузбасс), Андрей Клычков (Ор-
ловская область) и Игорь Кобзев (Иркут-
ская область). Все они уже болели в ок-
тябре 2020-го — на пике второй волны, 
когда в России еще господствовал ухань-
ский штамм. Во времена «дельты» о по-
вторном заражении рассказали только 
главы Коми и Калининградской области 
Владимир Уйба и Антон Алиханов (при 
этом оба умолчали о первой болезни).

Всего же, как подсчитал „Ъ“, COVID-19 
перенесли главы уже 48 из 85 субъек-
тов (56%). В нескольких регионах за вре-
мя пандемии губернаторы сменились, 
и переболеть успели оба руководителя. 
Например, во Владимирской области 
экс-губернатор Владимир Сипягин под-
хватил заразу во вторую волну, а нынеш-
ний врио главы региона Александр Ав-
деев — в пятую. В Пензенской области 
болезни экс-губернатора Ивана Белозер-
цева и его преемника Олега Мельничен-
ко разделили всего полгода, за которые 
первый был арестован по подозрению 
в получении взятки, а второй — назна-
чен врио губернатора.

Вероятно, число столкнувшихся 
с ковидом руководителей субъектов не-
сколько больше, потому что не все об 
этом сообщают публично. Например, гу-
бернатор Нижегородской области Глеб 

Никитин признался „Ъ“, что в январе 
2022 года получил положительный тест, 
но специально этот факт не афиширо-
вал: «Сразу ушел на карантин. Болезнь 
перенес в легкой форме, это никак не 
повлияло на эффективность работы. Вак-
цина защитила от тяжелого течения».

Среди тех, кто ни разу не болел (или 
по крайней мере о чьей болезни офи-
циально не сообщалось),— главы обеих 
столиц Сергей Собянин и Александр Бе-
глов, губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев, президент Татарстана Рустам 
Минниханов, главы Чечни и Крыма Рам-
зан Кадыров и Сергей Аксенов и другие. 
В губернаторских пресс-службах не лю-
бят распространяться о состоянии здо-
ровья своего руководства и ссылаются 
на вакцинацию. «Вакцинировался и че-
рез определенное время был ревакци-
нирован. Больничного не было»,— ска-
зала „Ъ“ глава крымского управления 
информации Анна Ченская. Губернатор 
Магаданской области Сергей Носов был 
одним из первых, кто «вакцинировал-
ся, ревакцинировался и реревакцини-
ровался», сказал „Ъ“ его пресс-секретарь 
Александр Крылов.

Если учесть бывших и действующих 
руководителей, а также повторные слу-
чаи заражения, то за время пандемии ко-
ронавирус был обнаружен 58 раз у 94 гу-
бернаторов — это свыше 60%. В целом 
в России зафиксировано более 14 млн 
случаев на 144 млн человек населения, 
то есть около 10%. Отметим, что активнее 
всего губернаторы болели во вторую вол-
ну: с сентября 2020 по январь 2021 года за-
болели 24 региональных руководителя.

Впрочем, имиджу губернаторов их по-
вышенная заболеваемость никак не по-
вредит, уверены эксперты. Наоборот, это 
даже «хорошая новость», которая говорит 
о том, что главы регионов не избегают 
социальных контактов, считает полито-
лог Константин Калачев: «Это еще и пре-
красная возможность говорить о пользе 
вакцинации — после укола болезнь лег-
че переносится. Имидж вакцинации по-
страдает, только если кто-то из них сде-
лал восемь и более прививок». Общест-
венное мнение по отношению к коро-
навирусу уже устоялось, поэтому едва 
ли болезнь высокопоставленных чинов-
ников может на него повлиять, согласен 
глава фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов. «Тем более что боле-
ют сейчас и правда все»,— добавляет он.

Андрей Прах; 
Роман Кряжев,  
Нижний Новгород;  
корсеть „Ъ“

COVID получил 
большинство
Коронавирусом переболели более 
половины российских губернаторов

Еще две партии начали на минувшей неделе обуче-
ние своих кандидатов для осенних муниципальных 
выборов в Москве: это впервые участвующие 
в кампании «Новые люди» (готовят более 700 кан-
дидатов) и намеренная взять реванш за неудачу 
2017 года КПРФ (обучают 1,5 тыс. человек). Внеси-
стемная оппозиция тоже организует новые проек-
ты: сооснователь движения «Общество. Будущее» 
Роман Юнеман открыл школу-штаб для сторонни-
ков национал-демократических взглядов, а поли-
толог Петр Милосердов запустил онлайн-платфор-
му для всех желающих стать кандидатами. Пока оп-
позиционные школы никак не координируют свои 
усилия, хотя и не исключают этого в будущем. Экс-
перт отмечает, что внутри оппозиции возросла кон-
куренция и это препятствует созданию широких 
коалиций.

В конце прошлой недели о старте обучения муни-
ципальных кандидатов объявили в КПРФ, которая сей-
час имеет в районных советах только 44 депутата. Для 
1,5 тыс. кандидатов, среди которых и одобренные мест-
ными отделениями непартийные левые активисты, 
проведут пять занятий. Набор кандидатов при этом про-
должится, уточнили в партии.

Образовательную онлайн-платформу открыли и «Но-
вые люди», которые собираются сформировать команды 
кандидатов уже к марту. В пресс-службе столичного отде-
ления партии „Ъ“ сообщили, что к обучению приступи-
ли 730 человек, заявок подано более 1 тыс., а всего пар-
тия рассчитывает обучить 2–3 тыс. человек. В «Новых лю-
дях» не уточнили, сколько учеников имеют партбилеты, 
рассказав только о критериях отбора заявок, среди кото-
рых «узнаваемость среди жителей» и «активная общест-
венная деятельность в своем районе».

Чуть раньше о наборе кандидатов объявили в «Ябло-
ке», взявшем 176 мандатов на муниципальных выбо-
рах в 2017 году. Напомним, предыдущая кампания ли-
беральной оппозиции координировалась проектом 

Дмитрия Гудкова и Максима Каца «Объединенные де-
мократы». Политики отбирали, обучали и сопровожда-
ли кандидатов на выборах, если они шли самовыдви-
женцами, либо направляли их в «Яблоко». Из почти ты-
сячи «выпускников» проекта мандаты получили 226 че-
ловек, но часть из них позже размежевалась с выдви-
нувшими их партиями.

В этом году «яблочники» тоже набирают непартий-
ных кандидатов, но тщательнее проверяют их взгляды 
на соответствие «программе и идеологии партии», рас-
сказал „Ъ“ глава округа Якиманка Андрей Морев: «Это 
не дает 100-процентной гарантии, что потом депутата не 
запугают, не перекупят, но гарантирует более высокие 
стандарты отбора и повышает связь будущих депутатов 
с партией». Более строгий отбор скажется на количестве 
кандидатов: «Яблоко» рассчитывает набрать 500–600 че-
ловек, сообщил „Ъ“ лидер партийной фракции в Мосгор-
думе Максим Круглов. Критериями отбора будут «актив-
ность в районе» и «бэкграунд». Часть кандидатов партия 
направит в собственную школу мундепов, где уже прош-
ли обучение 350 человек.

Сеть непартийных школ тоже расширяется. Недавно 
стартовал онлайн-проект политолога Петра Милосер-
дова, который обещает отправлять ученикам задания 
ежедневно. Школу, которая ближе к выборам трансфор-
мируется в штаб, открыл экс-кандидат в Мосгордуму Ро-
ман Юнеман, но набирать он будет сторонников по пра-
вым взглядам. Предполагается, что обучение в школе 
пройдут 400–500 человек, а около 100 из них смогут заре-
гистрироваться кандидатами, сказал „Ъ“ господин Юне-
ман. Упор он хочет сделать на Новую Москву и Чертано-
во, но поможет и командам в других округах. Остальные 
кандидаты в ходе кампании получат рекомендации че-
рез онлайн-платформу.

Непартийные проекты работают по разным схемам: 
одни нацелены только на обучение, другие обещают со-
провождение на выборах, третьи хотят укрепить и рас-
ширить свои команды и ориентированы на конкретные 

районы. Среди школ, которые могут выпустить боль-
ше всего кандидатов, «Депутатская академия»: обуче-
ние в ней прошли 500 человек, и 700 могут быть гото-
вы к старту кампании, сказал „Ъ“ депутат района Остан-
кино Сергей Цукасов. Масштабную кампанию от «Город-
ских проектов» запланировал и Максим Кац, в планах 
которого выдвижение 1 тыс. кандидатов. Сейчас он со-
здает новые отделения «Проектов» и ведет переговоры 
с районными командами депутатов. При этом большин-
ство опрошенных „Ъ“ руководителей школ и депутатов 
говорят, что пока не координируются между собой и не 
составляют планы по возможным коалициям в районах, 
но либо рассчитывают на это, либо не исключают подоб-
ных договоренностей в будущем.

Создание коалиций было бы оптимальным решени-
ем для оппозиции, но для этого нужен медиатор, счи-
тает политолог Алексей Макаркин: «В 2017 году реше-
ния принимали Гудков и Кац, а кто будет решать сей-
час? На выборах в Госдуму по некоторым округам оппо-

зиция так и не договорилась. Другая проблема — в от-
сутствии объединяющих центров. КПРФ — идеологи-
ческая партия, к тому же парламентская, и не выдви-
нет активистов, которые покажутся неприемлемыми. 
„Яблоко“ — тоже идеологическая партия, и с частью ак-
тивистов она разругалась. Так что возможны только ло-
кальные переговоры».

Из-за споров оппозиция породила феномен множест-
ва муниципальных школ, а к этому процессу присоеди-
нились активизировавшиеся за пять лет левые, а также 
политики, попытавшиеся объединить национальную 
и демократическую идеи, продолжает господин Макар-
кин: «В итоге внутри оппозиции усилилась конкурен-
ция: сейчас им сложнее сделать общий список. В этой 
ситуации повышаются шансы на победу у сторонников 
власти и у КПРФ: она стала более популярной среди ли-
беральных избирателей, которые раньше за коммуни-
стов не голосовали».

Кира Хейфец

Учебно-выборная конкуренция
Оппозиция активизирует подготовку кандидатов для муниципальной кампании в Москве

Наказание за участие 
в несанкционированном 
митинге можно оспорить, 
но нельзя отменить, 
решил Конституционный 
суд   ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Его поздравляет председатель Высшего горного совета 
Юрий Шафраник:
— Дорогой Сергей Михайлович! От всего сердца поздрав-
ляю Вас с Днем рождения! Вы замечательный человек 
и знаменитый геолог. Но Ваша кипучая натура не могла 
ограничиваться рамками самой романтической профес-
сии. Вы уверенно вошли в российскую политику и пока-
зали уверенный рост от депутата заксобрания в Санкт-Пе-

тербурге до председателя Совета федерации, лидера феде-
ральной политической партии и руководителя фракции 
в Государственной думе. При всей огромной занятости 
Вы уделяете внимание горнопромышленному комплек-
су страны, являетесь Почетным председателем Высшего 
горного совета. Желаю Вам крепкого здоровья, счастья, 
успехов в вашей многогранной деятельности!

Рубрику ведет группа «Прямая речь» 

Сегодня исполняется 69 лет  
лидеру партии «Справедливая Россия — За правду»  
Сергею Миронову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Публичные выступления  
в бизнес-контексте
Открытый  
онлайн-семинар
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первые лица

В 2021 году фонд «Круг добра» обеспечил 
лекарствами более 2 тыс. детей, полу-
чив на это от правительства 75 млрд руб. 
Это притом что в федеральном бюдже-
те на лечение и детей, и взрослых по про-
грамме «14 высокозатратных нозологий» 
было заложено 64,3 млрд руб. Глава фон-
да Александр Ткаченко заверил корре-
спондента „Ъ“ Наталью Костарнову, что 
в этом году количество подопечных «Кру-
га добра» увеличится вдвое, при этом ни 
один ребенок, если для лечения его за-
болевания существует препарат с до-
казанной эффективностью, не останет-
ся без помощи. Господин Ткаченко также 
рассказал, почему «Круг добра» полу-
чил приоритетное перед другими фонда-
ми право закупать лекарства за рубежом 
и в чем заключаются этические критерии 
выбора: какому пациенту оказать финан-
совую помощь, а какому — нет.

«В благотворительной среде 
к подобной практике  
все больше вопросов»
— Перед тем как вы возглавили фонд, вы 
могли представить, что придется столк-
нуться с такой публичностью, с сильным 
общественным вниманием и давлением?
— Я пришел помогать детям, пришел вы-
строить систему, которая позволит про-
зрачно, оперативно доставлять лекарство 
тому пациенту, который в нем нуждается. 
И у нас это успешно получилось. Первый 
год дал очень хорошие результаты. Мы по-
лучаем тысячи заявок, быстро на них реаги-
руем и поставляем лекарство пациенту. В об-
щем-то, наверное, фонд уже доказал свою 
эффективность. Текущий год нашей рабо-
ты позволит помочь еще большему количе-
ству детей. Мы полагаем, что их будет боль-
ше 4 тыс. Но дискуссия с обществом нужна, 
люди хотят знать ответы.
— В частности, многие, вероятно, хотят 
знать, почему правительство для фонда 
«Круг добра» сделало исключение, а для 
других благотворительных организа-
ций — нет. Речь об изменениях в прави-
лах приобретения препаратов. Фонду 
позволили закупать самый дорогой пре-
парат для лечения СМА — «Золгенсма» 
стоимостью более 100 млн руб.— после 
его регистрации в РФ. Почему такие важ-
ные изменения не распространились на 
деятельность других фондов?
— Согласно законодательству, с момента ре-
гистрации препарата до ввода его в граждан-
ский оборот обычно проходит около полуго-
да, в этот период препарат недоступен для 
ввоза. Фонд «Круг добра» поднимал вопрос 
об опасности перерывов в назначении «Зо-
лгенсма» (международное название «Онасем-
ноген абепарвовек») в середине прошлого 
года. Мы это обсуждали с Минздравом, Об-
щественной палатой, всеми заинтересован-
ными в решении проблемы общественными 
и пациентскими организациями. Не участво-
вали во встречах и не высказывали своих по-
желаний только те организации, которые за-
нимаются сбором денег на «Золгенсма».

В результате в действующий порядок ле-
карственного обеспечения (постановление 
правительства РФ №545.— „Ъ“), который ре-
гламентирует работу фонда, были внесены 
изменения. Нам разрешили закупать лекар-
ственный препарат и ввозить его в страну 
в период как раз между регистрацией и вво-
дом в гражданский оборот.
— Вы уже воспользовались этой возмож-
ностью?
— В декабре 2021 года, уже после регистра-
ции, было принято решение по шести паци-
ентам, на прошлом экспертном совете было 
рассмотрено еще два пациента, утверждена 
закупка для них. Я предполагаю, что в бли-
жайшее время еще два пациента будут рас-
смотрены, и «Золгенсма» будет ввезена им 
в кратчайшее время.

Мы сейчас действительно это сделаем 
очень быстро — в течение 10–14 дней. Ни 
одна страна мира не обеспечивает своих 
пациентов этим лекарственным препара-
том с такой скоростью и частотой, как Рос-
сия. Именно этот препарат теперь будут по-
лучать практически все вновь выявленные 
пациенты со СМА. Если врачи считают, что 
он показан и безопасен для конкретного ре-
бенка, его оплатит «Круг добра».

И наоборот, частные сборы некоторых не-
государственных благотворительных фон-
дов для пациентов со СМА, насколько мне 
известно, велись без назначения врачей. Ни 
журналист, ни общественный деятель, ни 

НКО не могут назначать пациентам лекарст-
во, потому что никто из них не готов взять 
на себя ответственность за последствия. 
Ведь «Золгенсма» — очень непростое лекар-
ство, препарат генной терапии. Эффектив-
ность и безопасность применения терапии 
«Рисдипламом» (торговое название «Эврис-
ди») или «Нусинерсеном» (торговое название 
«Спинраза») после «Золгенсма» не изучены 
и не подтверждены, а, значит, последствия 
такой комбинированной терапии для че-
ловека непредсказуемы. Фактически до тех 
пор, пока производитель не опубликовал ре-
зультаты исследований об эффективности 
и безопасности сочетания «Золгенсма» с дру-

гими препаратами, его применение исклю-
чает последующее применение «Нусинер-
сена» или «Рисдиплама». Поэтому в случае 
ухудшения состояния ребенка эти измене-
ния могут быть необратимы.
— Родители детей, оказавшихся в такой 
ситуации, и помогающие им независи-
мые врачи как раз говорят о том, что кри-
терии, на которые опирается врачебный 
консилиум, им непонятны и непрозрач-
ны. В частности, такая история на днях 
произошла в Краснодаре: фонд Ройзма-
на собрал 120 млн руб. на покупку «Зо-
лгенсма», а консилиум отказал шестилет-
нему пациенту. Что вы скажете об этом?

— Наши критерии с декабря прошлого года 
одни из самых мягких в мире. Противопо-
казания могут быть связаны в первую оче-
редь с клиническим состоянием ребен-
ка, когда введение может причинить вред. 
Всем остальным пациентам препарат пре-
доставляется. Мы практически еженедель-
но принимаем решение о закупке. 

Подчеркну, фонд обеспечивает лечени-
ем, которое назначают врачи, всех детей 
со СМА в России. В зависимости от кли-
нического состояния ребенка — это «Зо-
лгенсма», «Рисдиплам», «Нусинерсен». Если 
федеральный консилиум, рассмотрев теку-
щее состояние ребенка, примет решение, 

что ему нужен «Золгенсма», фонд незамед-
лительно это лекарство купит. 

Хочу также подчеркнуть, что этот пре-
парат не является волшебным, как его на-
зывают ради успеха сборов. В экспери-
ментальных исследованиях показано, что 
«Золгенсма» достигает лишь 50% двигатель-
ных нервных клеток. В целом этот препарат 
эффективен в раннем возрасте, и пациенты, 
которым он был введен в более позднем воз-
расте, не продемонстрировали яркой поло-
жительной динамики.
— Но родители все равно верят в эффек-
тивность «Золгенсма». Ведь так?
— Насколько могу об этом судить, сама компа-
ния «Новартис» сыграла очень большую роль 
в формировании мифов вокруг «Золгенсма».
— И все-таки семьи хватаются за любое 
положительное решение любого вра-
ча, отсюда есть и будут частные сборы 
средств на препараты. Как вы в «Круге 
добра» к ним относитесь?
— Если открывают эти сборы без назначе-
ния врача, то даже набрав нужную сумму, се-
мьи и фонды оказываются в ситуации, когда 
лекарственный препарат не может быть вве-
ден пациенту. Такие случаи уже были: част-
ные пожертвования собраны, возможность 
ввезти препарат до его регистрации в РФ 
была, а ответственность поставить укол ни-
кто из врачей на себя не взял.
— А что происходило дальше?
— Ребенок продолжает получать терапию 
«Нусинерсеном» и «Рисдипламом» по ре-
комендации врачей. Если вы о судьбе со-
бранных денег, то это вопрос к тем, кто их 
собирал. Руководители фондов должны от-

вечать, куда они расходуют средства. На-
верное, согласно закону о благотворитель-
ной деятельности, они должны вернуть их 
жертвователям или согласовать изменение 
цели благотворительного сбора. Кстати, за-
мечаю, что крупные, самые известные бла-
готворительные фонды нашей страны не за-
нимаются сбором средств на «Золгенсма». 
И наоборот, есть небольшие фонды «одного 
лекарства». В благотворительной среде к по-
добной практике все больше вопросов. 

«На письма чиновники  
просто не отвечали»
— «Круг добра» был создан, чтобы под-
держать субъекты и взять на себя часть 
расходов по лечению редких пациентов. 
При этом вы много раз говорили, что не-
гативно относитесь к ситуации, когда ре-
гиональные власти полностью снимают 
с себя обязанность лечить пациента, рас-
считывая на ваш фонд. За более чем год 
они ушли от такого понимания деятель-
ности «Круга добра»? 
— В прошлом году фонд закупил лекарствен-
ные препараты с запасом на первый квар-
тал 2022 года с тем, чтобы в начале года сде-
лать закупку на оставшиеся кварталы и на 
первый квартал 2023 года. Незарегистри-
рованные лекарственные препараты наш 

фонд покупает достаточно оперативно, заре-
гистрированные закупает федеральное ка-
зенное учреждение «Центр лекарственного 
обеспечения» при Минздраве в рамках 44-го 
федерального закона. Это может занимать 
несколько месяцев. Для того чтобы лечение 
не прерывалось, мы попросили субъекты 
оперативно направить нам заявки. Однако 
заявки подаются очень медленно, не содер-
жат достоверных данных для принятия ре-
шений, например, подписи министра или 
даже данных о состоянии ребенка. Мы про-
сим дополнить комплекты документов необ-
ходимой информацией, заявки возвращают-
ся. Это может занимать недели, месяцы. У нас 
есть регионы, которые второй месяц держат 
заявку. Об этой проблеме мы говорили недав-
но в Общественной палате РФ и скоро будем 
говорить в Совете федерации. 
— До появления «Круга добра» регионы 
объясняли отказ в обеспечении лечени-
ем отсутствием средств в местном бюд-
жете. А теперь получается, дело не толь-
ко в том, что денег нет? 
— Я боюсь делать обобщающие выводы в от-
ношении всех регионов. Скорее всего, бы-
вает так: региональный министр поручает 
заместителю, заместитель поручает началь-
нику департамента, тот поручает какому-то 
специалисту в районной больнице соста-
вить пакет документов, подписать его у ми-
нистра, направить в фонд «Круг добра». 
А районная больница, конечно, не умеет это-
го делать (хотя мы и обучали там специали-
стов) и сталкивается с внутренними трудно-
стями согласования на всем пути вплоть до 
регионального министра. 
— Видите ли вы какой-то способ этот 
процесс автоматизировать? 
— С недавних пор он автоматизирован — 
происходит внутри единой государственной 
информационной системы здравоохранения. 
Заявки попадают к нам в закрытом защищен-
ном контуре, они состоят из двух простых бло-
ков. Первый блок — личные данные пациен-
тов, второй — документы, которые позволяют 
оценить его состояние или в определенных 
случаях решения федеральных консилиумов. 
Это видим мы, это видят члены экспертного 
совета фонда — около 27 человек — и на ос-
новании полученных документов буквально 
тут же принимают решение. Но автоматиза-
ция не означает, что документы не приходит-
ся иногда возвращать в регион для доработки.
— Получается, наоборот, не хватает чело-
веческого участия?
— В каждом регионе назначен ответствен-
ный за взаимодействие с родителями по ли-
нии фонда «Круг добра». Это сотрудник реги-
онального министерства здравоохранения, 
который должен был опубликовать на сайте 
минздрава свой телефон и почту, чтобы ро-
дители могли с ним оперативно связаться 
по всем вопросам. К сожалению, значитель-
ная часть номеров этих телефонов оказались 
нерабочими, на письма чиновники просто 
не отвечали. То есть люди подошли к этому 
формально и ситуацию с больным ребенком 
и организацию лечения заранее восприни-
мают очень безответственно. 

«Не для всех есть лечение. 
Для остальных помощь  
будет предоставлена»
— Около 80 подопечных, как вы говори-
ли, на пороге совершеннолетия. Это зна-
чит, что скоро вы не сможете закупать 
для них лекарств — согласно законода-
тельству, лечением должен будет снова 
заняться регион проживания. Сообща-
лось, что в фонде рассматривают продле-
ние опеки над пациентами до 21 года. Ре-
шение уже принято? 
— Cписок этих пациентов лежит у меня на 
столе, многих я знаю поименно. Мы будем 
согласовывать с Министерством здравоохра-
нения договор, который должен заключить 
фонд и субъект РФ. В этом договоре будут про-

писаны все этапы взаимодействия, в частно-
сти, уведомление, что, когда пациент дости-
гает 18-летия, региональные власти обязаны 
запланировать из своего бюджета средства 
на его лекарственное обеспечение.

Для меня очень близкая и понятная 
тема — вопрос преемственности лечения де-
тей, достигших восемнадцатилетия. Я мно-
го лет был руководителем детского хоспи-
са и очень хорошо понимаю озабоченность 
родителей тяжелобольных детей и пробле-
мы самих детей. Вчерашний ребенок, до-
стигнув 18 лет, попадает во взрослую сеть, 
где должен быть обеспечен не только лекар-
ством, но и остальными видами медицин-
ской помощи. Кроме того, он должен быть 
обеспечен социальной помощью, духовной 
помощью, психологической поддержкой, 
и, возможно, ему должны быть предоставле-
ны условия получения образования.

Для реализации этой цели санкт-петер-
бургский детский хоспис построил хоспис 
для молодых взрослых в Царском Селе. Как 
его бывший руководитель, я помогал разраба-
тывать проект. Детский хоспис инвестировал 
туда значительные средства, открытие нового 
учреждения планируется буквально через не-
сколько месяцев. Этот центр станет частью го-
сударственной системы здравоохранения. На 
примере Петербурга мы отработаем весь ре-

гламент взаимодействия, нормативно-право-
вые документы и сможем предложить другим 
регионам уже готовую методологию.
— Снова надежда на регионы. Пока они 
себя не очень убедительно проявили. 
Многие экспертные и пациентские орга-
низации говорят о необходимости обес-
печивать за счет федерального бюджета 
пациентов со всеми известными редки-
ми заболеваниями, а не только вошед-
шими в федеральную программу «14 
ВЗН». Как вам кажется, это возможно?
— Я думаю, что возможно. Видите, в первый 
год работы фонда мы уже обеспечили значи-
тельную часть пациентов. Орфанных заболе-
ваний насчитывается несколько тысяч. К со-
жалению, не для всех есть лечение. Но для 
остальных, конечно, помощь будет предо-
ставлена.
— С 2023 года начнется масштабный нео-
натальный скрининг: в России будут об-
следовать младенцев на наличие 36 забо-
леваний, сейчас их проверяют всего на 
пять болезней. Прогнозируется, что если 
сейчас выявляется около 1–2 тыс. редких 
пациентов, то будет в два раза больше. 
— Не пациентов станет больше, а выявляе-
мость станет лучше, поэтому мы сможем их на 
начальной стадии диагностировать и начать 
лечение. Не все из этих детей, исходя из переч-
ня редких, тяжелых, орфанных заболеваний, 
впоследствии попадут в фонд, а тех, которые 
попадут, мы уже спрогнозировали. Даже если 
брать показатели чуть более завышенные, то 
фонд вполне справится с этой задачей. 
— То есть предела вы не видите? Исходя 
из существующего финансирования? 
— Нам поставлена непростая, но понятная за-
дача: если для ребенка с тяжелым, в том числе 
орфанным, заболеванием есть патогенетиче-
ская терапия, существует лекарственный пре-
парат с доказанной эффективностью, «Круг 
добра» должен его обеспечить. Ситуация, при 
которой пациент с выявленным тяжелым за-
болеванием, для которого существует лече-
ние, окажется без помощи, невозможна.
— В уставе фонда написано, что «Круг до-
бра» будет функционировать не только 
на деньги от налоговых отчислений, но 
и за счет пожертвований. Пока пожер-
твований нет, планируется ли прини-
мать их? 
— С самого начала мы поставили задачу на-
учиться использовать те средства, которые 
доверены нам обществом за счет повыше-
ния ставок налогообложения. Но возможно-
сти использовать благотворительные пожер-
твования у фонда есть. В частности, Дмитрий 
Муратов, главный редактор «Новой газеты», 
перечислил фонду часть своей Нобелевской 
премии. Но мы пока не планируем вести от-
дельную фандрайзинговую кампанию, для 
этого у нас нет сотрудников — штат фонда за-
нят исполнением заявок. А те благотворитель-
ные средства, которые все же будут поступать, 
будут направлены на те же цели — покупку 
лекарств. Но абсолютно точно фонд не будет 
собирать средства, как это делают благотвори-
тельные организации, публикуя фотографии, 
душераздирающие истории и собирая на ка-
кого-то конкретного пациента. 
— Почему? 
— Так не должно быть. Я думаю, что, если вы 
поставите себя в положение мамы ребенка, 
вы поймете, в какой угол нужно загнать ро-
дителей, чтобы они были согласны публико-
вать историю своей жизни. Поскольку фонду 
доверены значительные средства со сторо-
ны общества, мы исходим из принципа, что 
помощь не нужно просить, не нужно на нее 
собирать. Должно быть так: нужно сообщить 
о потребности, и фонд эту потребность за-
кроет и обеспечит гарантии получения по-
мощи в будущем. Это является основной фи-
лософией «Круга добра». 
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«Мы исходим из принципа,  
что помощь не нужно просить»
Глава «Круга добра» Александр Ткаченко о миссии, целях и бюджете президентского фонда

Д О С Ь Е Ф О Н Д  « К Р У Г  Д О Б Р А »

Фонд поддержки детей с тяжелыми жизнеугрожающими и хроническими, в том числе редкими (орфанными), 
заболеваниями «Круг добра» создан 5 января 2021 года указом президента Владимира Путина. Цель фонда — 
обеспечение лекарствами пациентов до 18 лет за счет увеличенного на 2% налога на доходы физлиц (НДФЛ) 
тех россиян, чей ежегодный доход превышает 5 млн руб. В 2021 году «Круг добра» закупил препараты для более 
чем 2,1 тыс. детей, из бюджета на это было зарезервировано 60 млрд руб., а фактически выделено, по словам 
Александра Ткаченко, 75 млрд руб. Для сравнения: в федеральном бюджете на 2021 год на лечение 11 редких 
заболеваний и у детей, и у взрослых по программе «14 ВЗН» выделено 64,3 млрд руб. При этом, согласно отчету 
ФНС, в 2021 году за счет ввода увеличенной налоговой ставки федеральный бюджет получил 82,7 млрд руб. 
Больше половины суммы обеспечила Москва, в топ-10 регионов также вошли Челябинская область и Дагестан.

Сейчас в перечень фонда включены 44 заболевания, для которых существует патогенетическое, то есть 
направленное на механизм развития болезни, лечение. Среди них — спинальная мышечная атрофия (СМА), 
муковисцидоз, болезнь Помпе, буллезный эпидермолиз, синдром Драве, синдром короткой кишки.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т К А Ч Е Н К О  А Л Е К С А Н Д Р  Е В Г Е Н Ь Е В И Ч

Протоиерей Санкт-Петербургской епархии, настоятель храма Николая Чудотворца и храма Успения Божией Ма-
тери. Родился в 1972 году в Ленинграде. Окончив школу, поступил в Ленинградский электротехнический институт 
на факультет биомедицинской электроники. Отучился год и принял решение поступать в семинарию. Окончил 
Санкт-Петербургскую духовную семинарию и академию. Тема диплома — «Деятельность священника в больни-
цах». После окончания академии (1992–1994 годы) вместе с выпускниками духовных заведений со всего мира 
изучал пастырское служение в медцентре Сиэтла (США). В 2003 году организовал и возглавил первый в России 
санкт-петербургский детский хоспис, участвовал в открытии стационаров хосписа в Ленинградской, Московской, 
Белгородской областях. В 2017 году отец Александр был избран главой комиссии по вопросам благотворитель-
ности и социальной работе Общественной палаты РФ. В декабре 2020 года награжден орденом Почета за вклад 
в развитие здравоохранения. Женат, воспитывает четверых детей.

Ни одна страна мира не обеспечивает своих 
 пациентов этим лекарственным препаратом 
с такой скоростью и частотой, как Россия

Биоэтика — сложная наука. Но общество должно 
быть уверено, что механизмы, по которым фонд 
принимает решения, объективны
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В Московском областном суде начались слушания по существу уго-
ловного дела Николая Кондрата, сына бывшего заместителя гене-
рального прокурора РФ Ивана Кондрата. Он обвиняется в организа-
ции убийства своего водителя, за которое, по данным следствия, 
обещал заплатить исполнителю около 1 млн руб., а также в подготов-
ке покушения на судью Московского арбитражного суда Елену Ма-
халкину и еще двух бизнесменов. Подельник господина Кондрата 
Григорий Воскресенский, по материалам дела, помогал киллеру пря-
тать труп водителя. Оба подсудимых, выступая на заседании, своей 
вины не признали.

В Московском областном суде на первом заседании слушаний по существу 
уголовного дела Николая Кондрата и его подельника Григория Воскресенско-
го представитель прокуратуры огласил обвинительное заключение. Из этого 
документа следует, что бывший студент юридического факультета МГУ Конд-
рат обвиняется в организации убийства по найму (ч. 2 ст. 105 УК РФ), органи-
зации приготовления к убийству двух и более лиц (ч. 1, ч. 3 ст. 30, а также ч. 2 
ст. 105 УК РФ), похищении паспорта (ст. 325 УК РФ), а также умышленном унич-
тожении чужого имущества (ст. 167 УК РФ). Григорию Воскресенскому, в свою 
очередь, инкриминируется пособничество в убийстве (ст. 33 и ч. 2 ст. 105 УК 
РФ). После оглашения обвинительного заключения на предложение судьи 
высказать свое отношение к версии следствия оба подсудимых отказались 
признавать вину, но при этом господин Воскресенский выразил желание 
дать показания уже на следующем заседании, которое назначено на 17 февра-
ля. После этого суд приступит к допросам свидетелей со стороны обвинения 
и изучению вещественных доказательств, которые представит прокуратура.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, сын бывшего заместителя генпрокурора РФ 
Ивана Кондрата и судьи Московского арбитражного суда Елены Кондрат (ее 
полномочия квалификационная коллегия судей столицы несколько дней 
назад приостановила) осенью 2020 года, как говорится в материалах уголов-
ного дела, заказал убийство своего личного водителя Кирилла Игитханяна. 
Этому предшествовал инцидент, случившийся на Кутузовском проспекте сто-
лицы. Когда сотрудники ДПС и ФСБ в ходе проверочных мероприятий оста-
новили Тoyotа Camry, которой управлял господин Игитханян, и попросили 
водителя предъявить документы, тот показал фальшивое удостоверение со-
трудника Следственного комитета России. Документ вызвал недоверие у про-
веряющих, поэтому водителя вместе с находившимся в машине Николаем 
Кондратом доставили в отделении полиции. После оформления соответству-
ющего протокола оба были отпущены. Однако затем, по данным следствия, 
Николай Кондрат, опасаясь, что во время дальнейшей проверки водитель 
сможет сообщить правоохранителям компрометирующую студента юрфака 
информацию, решил господина Игитханяна «убрать». Исполнителем убийст-
ва, по материалам дела, согласился стать знакомый господина Кондрата Ни-
кита Мацнев, которому заказчик, по данным следствия, передал нож и пообе-
щал заплатить после убийства $10 тыс. и 300 тыс. руб., что в общей сложности 
с учетом курса валют на тот момент равнялось примерно 1 млн руб.

После этого Николай Кондрат, говорится в материалах расследования, со-
общил своему водителю, что в связи с инцидентом на Кутузовском проспек-
те того уже разыскивает полиция и поэтому господину Игитханяну стоит 
на время спрятаться и пожить по чужим документам, которые ему в Подмо-
сковье передаст Никита Мацнев. Поверив в искренность своего работода-
теля, водитель, по данным следствия, приехал на встречу с господином 
Мацневым, в ходе которой недалеко от деревни Двуглинково и был убит. 
А Григорий Воскресенский, говорится в материалах дела, не только подвез 
исполнителя преступления до места встречи с водителем, но затем помог го-
сподину Мацневу прятать труп в лесу. Ему, по версии следствия, за помощь 
было обещано 80 тыс. руб. Infinity, на котором приехал Кирилл Игитханян, 
исполнитель убийства, по материалам дела, забрал себе.

Преступление было раскрыто буквально за полтора месяца. На Никиту 
Мацнева подмосковные оперативники вышли после того, как изучили записи 
камер системы «Поток», идентифицирующей госномера автомобилей, а так-
же данные биллинга телефонных соединений. В декабре 2020 года подозрева-
емый был задержан. Спустя некоторое время Никита Мацнев сознался в убий-
стве, а затем заключил досудебное соглашение о сотрудничестве, назвав имя 
заказчика преступления и дав показания на других фигурантов. В прошлом 
году он был приговорен к восьми с половиной годам колонии, а на нынеш-
нем процессе Никита Мацнев выступит как ключевой свидетель обвинения.

Стоит отметить, что именно на показаниях осужденного Мацнева бази-
руются также обвинения Николая Кондрата в подготовке убийства судьи 
арбитражного суда Елены Махалкиной и еще двух бизнесменов. Мотивом 
для расправы над госпожой Махалкиной следствие считает уголовное дело, 
возбужденное в отношении матери Николая Кондрата, арбитражного судьи 
Елены Кондрат. Последняя обвиняется в посредничестве в передаче взятки 
в сумме $50 тыс.: по данным СКР, госпожа Кондрат передала деньги госпоже 
Махалкиной якобы для вынесения решения о непривлечении к субсидиар-
ной ответственности ряда физических и юридических лиц. Госпожа Махал-
кина является свидетелем по делу госпожи Кондрат. Что касается предпо-
лагаемых убийств бизнесменов, говорится в материалах расследования, то 
они якобы связаны с конфликтами по бизнесу уже самого Николая Кондра-
та. Причем, как считает следствие, подготовка к преступлениям находилась 
уже на финальной стадии: были выбраны способы убийств, места их совер-
шения. В частности, как сообщал „Ъ“, судью Махалкину якобы предполага-
лось застрелить из арбалета. К машинам всех троих будущих жертв по указа-
нию заказчика были прикреплены GPS-трекеры, которые отслеживали их 
передвижения. Однако преступления не были доведены до конца, как гово-
рится в деле, из-за ареста Николая Кондрата.

Впрочем, защита господина Кондрата считает, что никаких доказательств 
причастности подсудимого к инкриминируемым ему преступлениям след-
ствие так и не нашло, а все обвинения в его адрес базируются лишь на пока-
заниях основного свидетеля, которые не заслуживают доверия, поскольку 
были получены под давлением правоохранителей.

Владислав Трифонов

Фальшивые корочки 
довезли до убийства
Сыну бывшего замгенпрокурора 
зачитали обвинение в суде

Как стало известно „Ъ“, 
по приказу генпрокурора 
Игоря Краснова в ведом-
стве создано и успешно 
функционирует спецпо-
дразделение по защите 
информации. Под его над-
зор попали все крупные 
госпроекты, связанные 
с цифровизацией. Про-
куроры защищают сайты 
правоохранительных ор-
ганов от «зеркал», рекла-
мирующих сомнительные 
услуги, а также разбира-
ются с фактами отсутст-
вия стабильной и быстрой 
связи населения с  целым 
рядом федеральных 
структур.

Отдел по надзору за 
и с п ол н е н и е м  з а к о н о в 
в сфере информационных 
технологий и защиты ин-
формации приказом ген-
прокурора Игоря Краснова 
создан в структуре главно-
го управления по надзору за 
исполнением федерального 
законодательства. Выделять 
отдельные штатные едини-
цы и финансирование для 
него не пришлось — это 
было сделано за счет пере-
распределения кадров как 
в главке, так и из общего ре-
зерва органов прокуратуры.

К компетенции сотруд-
ников отдела, по данным 
„Ъ“, был отнесен надзор за 
реализацией национально-
го проекта «Цифровая эко-
номика» (на него только из 
федерального бюджета пла-
нируется выделить до 2024 
года более 1 трлн руб.), а так-
же другими нацпроектами 
«в части внедрения и ис-
пользования информацион-
ных систем». Прокуроры 
будут контролировать расхо-
дование бюджетных средств 
их получателями и испол-
нителями госконтрактов на 
проведение научно-иссле-
довательских и опытно-кон-
структорских работ в сфере 
информационных техноло-
гий, а также внедрение их 
результатов в производство, 
а заодно и регистрацию на 
них прав Российской Феде-
рации. На них же — надзор 
за исполнением законода-
тельства в сфере импортоза-
мещения информационных 
технологий (за исключени-
ем оборонно-промышленно-
го комплекса); контроль за 

внедрением органами влас-
ти и организациями искус-
ственного интеллекта, кото-
рый, к слову, уже довольно 
успешно используется в де-
ятельности самой Генпроку-
ратуры, обеспечением защи-
ты и хранения информации 
и многое другое.

Начальник главного 
управления по надзору за 
исполнением федерально-
го законодательства Дмит-
рий Данилов рассказал „Ъ“, 
что зафиксированы мно-
гочисленные факты су-
щественных нарушений 
законодательства в сфере ин-
формационных технологий 
и защиты информации. Со-
трудниками спецподразде-
ления в деятельности ряда 
федеральных министерств 
и ведомств вскрыта схема 
уклонения от качественно-
го взаимодействия с посети-
телями сайтов и заявителя-
ми. Оказалось, что внешние 
сервисы подачи обращений 
умышленно не синхронизи-
рованы с системой внутрен-
него документооборота ор-
ганов. Жалобы граждан по 
причинам технического не-
совершенства, а на самом 

деле — человеческого без-
различия месяцами остают-
ся без рассмотрения, пока 
в ведомствах не начинаются 
прокурорские проверки.

Начальник главка сооб-
щил, что в ходе проверок, 
проведенных в Пенсион-
ном фонде и Фонде социаль-
ного страхования России 
(ФСС), было выявлено отсут-
ствие нормативных право-
вых актов, «определяющих 
актуальные угрозы безопас-
ности данных, обрабатыва-
емых в эксплуатируемых 
фондами информационных 
системах». Оказалось, что 
в ФСС не проведена и оцен-
ка эффективности принима-
емых мер по обеспечению 
безопасности данных в сис-
теме деятельности фонда, не 
организовано проведение 
аттестации информацион-
ной системы «Соцстрах».

«Рассматривая обращая 
граждан, наши сотрудни-
ки установили факты ненад-
лежащего взаимодействия 
Федерального реестра ин-
валидов с другими информа-
ционными системами, что 
повлекло нарушение сро-
ков получения заявителями 

социальных выплат»,— рас-
сказал господин Данилов. 
По его словам, также выявле-
но, что на официальных сай-
тах ряда государственных 
органов установлены «счет-
чики посещений» «Яндекс.
Метрика», LiveInternet и др., 
не включенные в соответст-
вующий реестр российских 
программ для компьютеров 
и баз данных, а счетчики об-
ращений и вовсе отсутству-
ют. Сами же официальные 
сайты эксплуатируются без 
предусмотренных сертифи-
катов безопасности и «без 
соблюдения требований 
безопасности». При этом на-
чальник главка особо отме-
тил, что сейчас сотрудники 
спецотдела Генпрокуратуры 
совместно с Роскомнадзором 
и Минцифры России выявля-
ют фишинговые сайты ми-
нистерств, ведомств, а так-
же различных госорганов 
и разбираются с ними. Так, 
например, в суд подан иск 
о признании незаконными 
интернет-ресурсов: https://
procrf.ru, https://sledcomrf.
ru, https://mvdrus.ru, https://
mchsrf.ru, https://fssprf.ru, 
которые, фактически дубли-

руя сайты Следственного ко-
митета, МВД, МЧС и Феде-
ральной службы судебных 
приставов, рекламируют 
сомнительные юридические 
услуги и предоставляют несо-
ответствующую действитель-
ности информацию о работе 
госорганов.

Дмитрий Данилов сооб-
щил, что в дальнейшем пла-
нируется расширить функ-
ции нового подразделения, 
поручив ему надзор за ис-
полнением законодательст-
ва о защите персональных 
данных граждан и информа-
ции ограниченного досту-
па, в том числе хранящейся 
в автоматизированных ин-
формационных системах 
государственных органов, 
корпораций с госучастием, 
а также научных учрежде-
ний и организаций. Соот-
ветствующие возможности 
прокурорам открывает вне-
сенный в Госдуму зако-
нопроект, позволяющий 
в рамках надзора получать 
персональные данные. Его 
уже одобрил думский коми-
тет по безопасности и проти-
водействию коррупции. 

Николай Сергеев

Искусственный интеллект  
попал под надзор
Генпрокуратура взяла под контроль  
развитие «Цифровой экономики»

Как стало известно „Ъ“, Генпро-
куратура утвердила обвинитель-
ное заключение и направила 
в суд уголовное дело о хищении 
и попытке хищения почти четы-
рех десятков объектов столичной 
недвижимости, включая 27 исто-
рических особняков в центре Мо-
сквы. Основным фигурантом 
расследования практически до 
самого конца был экс-глава мос-
ковского управления Росимуще-
ства Анатолий Шестерюк. Однако 
в итоге следствие пришло к выво-
ду, что чиновник, выведя из соб-
ственности государства недви-
жимость на миллиарды рублей, 
всего лишь добросовестно за-
блуждался. Виноват же во всем 
оказался его бывший помощник 
Сергей Алексеев, манипулиро-
вавший не только шефом, но и во-
обще всем руководством столич-
ного управления Росимущества. 
Надзорное ведомство с этой вер-
сией согласилось.

Первый заместитель генпроку-
рора Анатолий Разинкин утвердил 
и направил в Хамовнический рай-
суд Москвы резонансное уголовное 
дело о хищении почти четырех де-
сятков объектов столичной недви-
жимости, большинство из которых 
входит в перечень объектов культу-
ры федерального значения.

На изучение более 250 томов над-
зорному ведомству понадобилось 
совсем немного времени.

В итоге господин Разинкин со-
гласился с обновленной версией 
следствия о том, что долго прохо-
дивший в качестве обвиняемого по 
этому делу бывший глава московско-
го управления Росимущества Анато-
лий Шестерюк о махинациях в воз-

главляемой им организации ничего 
не знал. Из обвинительного заклю-
чения следует, что в течение многих 
лет в заблуждение все руководство 
столичного Росимущества, включая 
собственного шефа, вводил его по-
мощник Сергей Алексеев. Действо-
вал последний в сговоре с бывшим 
председателем правления банка 
«Московский капитал» Виктором 
Крестиным, представлявшим инте-
ресы сейшельской компании Ver-
gillios LMS Limited Кириллом По-
сашковым и бывшим сотрудником 
правоохранительных органов, ра-
нее судимым Сергеем Широковым.

Организаторами предполагаемо-
го мошенничества следствие счита-
ет находящихся в международном 
розыске гендиректора УК «Проект» 
Александра Дунаева, его брата, сов-
ладельца Финансбизнесбанка Лео-
нида Дунаева и бизнесмена Фари-
да Валеева. Отметим, что всех их, 
а также еще одного совладельца Фи-
нансбизнесбанка Алексея Болотина 
еще в 2014 году задерживали в Изра-
иле и Германии, но в их экстрадиции 
России было отказано.

Как уже рассказывал „Ъ“, рассле-
дованием уголовного дела об особо 
крупном мошенничестве и покуше-
нии на мошенничество (ч. 4 ст. 159 
и ч. 3 ст. 30 УК РФ) сначала занима-
лась столичная полиция, однако за-
вершал расследование уже След-
ственный комитет России. Там 
пришли к выводу, что все преступ-
ления совершались в период с 2010 
по 2012 год. В общей сложности фи-
гурантам вменили пять эпизодов, 
три из которых они довели до логи-
ческого завершения, похитив «вы-
соколиквидные объекты недвижи-
мости». Ущерб, который участники 

преступной группы успели нане-
сти государству, следствие оценило 
в сумму более 2 млрд руб.

В общей сложности в планах об-
виняемых было вывести из госсобст-
венности 120 объектов недвижимо-
сти, но завладеть они успели лишь 
35, включая 27 исторических особ-
няков в центре Москвы.

Суть «аферы века», по версии 
следствия, сводилась к тому, что 
«введенный в заблуждение» госпо-
дин Шестерюк незаконно передавал 
интересовавшие махинаторов зда-
ния на праве хозяйственного управ-
ления ряду ФГУПов. Те, в свою оче-
редь, выступили поручителями по 
фиктивным кредитам, полученным 
различными ООО в банке «Москов-
ский капитал» (фальсификацию до-
говоров поручительства следствие 
инкриминирует Сергею Широко-
ву). В апреле 2009 года, после того 
как банк был признан банкротом, 
Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ) начало взыскивать долги. Не 
получив денег с заемщиков, агентст-
во обратилось в суды с исками к по-
ручителям, которые взыскали с ФГУ-
Пов около 2 млрд руб. Не обнаружив 
у предприятий имущества, на кото-
рое можно обратить взыскание, АСВ 
выставило права требования к ФГУ-
Пам на торги. Из материалов дела 
следует, что злоумышленники при-
обретали их через подконтрольную 
фирму Vergillios LMS Limited, полу-
чив в итоге здания в центре Москвы, 
включая объекты культурного на-
следия. В частности, среди таковых 
оказались ансамбль Рогожской ям-
ской слободы XIX века (18 зданий 
на Школьной улице), палаты XVII–
XVIII веков (Кожевническая улица, 
д. 19, стр. 6 и д. 21, стр. 1), дом Дол-

горуковых середины XVIII века (Кол-
пачный переулок, д. 6, стр. 2), усадь-
ба Снегирева первой четверти XIX 
века (улица Плющиха, д. 62, стр. 2), 
дом Леонтьевых 1830 года построй-
ки (Гранатный переулок, д. 4), усадь-
ба Нарышкина 1770-х годов построй-
ки (улица Солянка, д. 12–14, стр. 1) 
и целый ряд других.

Олег Рубникович

Чиновник заблуждался на миллиарды
Утверждено обвинение по делу о грандиозной афере 
со столичной недвижимостью

Созданное в главке Дмитрия Данилова спецподразделение взяло под надзор все крупные госпроекты,  
связанные с цифровизацией  ФОТО ГЕНЕРАЛЬНОЙ ПРОКУРАТУРЫ РФ
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Фарс 
атакует

По его словам, необходимая для организа-
ции выезда связь может быть прервана вне-
запно, а коммерческие перелеты остановле-
ны. «Как только начнутся военные действия, 
никто не сможет рассчитывать на выезд воз-
душным, железнодорожным или автомобиль-
ным транспортом»,— предупредил он. 

Джейк Салливан подчеркнул, что не ут-
верждает, будто российское вторжение неми-
нуемо, но отметил, что власти США считают 
своим долгом предупредить граждан об опас-
ности. На многочисленные вопросы журна-
листов о доказательствах якобы готовящейся 
российской атаки советник ответил расплыв-
чато: выводы США основаны на количестве 
сил и техники, стянутой Россией к границам 
Украины, и «поступивших разведданных». 

Впрочем, в воскресенье, выступая в эфи-
ре CNN, господин Салливан явно был уже не 
столь уверен в обнародованной им в пятни-
цу информации. «Мы не можем с точностью 
предсказать день (вторжения.— „Ъ“), но го-
ворим, что находимся в таком периоде, когда 
вторжение, крупная военная операция может 
быть начата Россией на Украине в любой день. 
Это включает следующую неделю, до конца 
Олимпиады. Конечно, это может случиться по-
сле Олимпиады. Или, такое все еще возможно, 
Россия может избрать путь дипломатии»,— за-
явил советник по нацбезопасности.

Как бы то ни было, но еще в субботу Госде-
партамент США сообщил о желании «несколь-
ких тысяч американцев» покинуть Украину. 
Вслед за США к эвакуации сотрудников по-
сольств и граждан приступили почти 40 ев-
ропейских, ближневосточных и азиатских 
государств. Также стало известно, что США 
и Великобритания отозвали своих предста-
вителей из мониторинговой миссии ОБСЕ, 
наблюдающей за обстановкой на линии раз-
граничения в Донбассе. Примечательно, что 
США, Великобритания и Канада намерены 
вывезти из Украины и военных инструкто-
ров, ранее прибывших туда для обучения 
украинских военнослужащих. 

На выходных также появилась информа-
ция о возможной приостановке авиасообще-
ния над Украиной. По данным украинских 
СМИ, это может произойти уже в понедель-
ник из-за отказа западных страховых ком-
паний обслуживать гражданские самолеты, 
находящиеся в воздушном пространстве Ук-
раины. Голландская авиакомпания KLM уже 
приостановила полеты на Украину и через 
ее воздушное пространство. В немецкой Luf-
thansa не исключают такого же шага.

«Англосаксам нужна война»
Власти Украины между тем по-прежнему не 
считают все эти меры обоснованными, как 
следует из заявления президента Владими-
ра Зеленского, призвавшего неравнодушных 
предоставить Киеву «дополнительную инфор-
мацию о стопроцентном вторжении Россий-
ской Федерации на Украину начиная с 16-го 
числа (февраля.— „Ъ“)». Премьер-министр Ук-
раины же Денис Шмыгаль в видеообращении 
призвал граждан страны сохранять самообла-
дание. «Мы живем в мире быстрого распро-
странения информации, когда панические 
настроения для врага являются подарком. 
Именно паника лучше танков и автоматов 
уничтожает государства»,— заявил он, доба-
вив, что дезинформация и паника уже нега-
тивно сказываются на курсе гривны и состо-
янии экономики страны.

Между тем в субботу стало известно, что 
и Россия решила существенно сократить 
штат своего посольства в Киеве и генераль-
ных консульств во Львове, Одессе и Харько-
ве. Из объяснения представителя МИД РФ 
Марии Захаровой следует, что Москва пош-
ла на такой шаг, увидев, что к эвакуации ди-
пломатов приступили Вашингтон и Лондон. 
«Учитывая то значительное влияние, которое 
они имеют на Киев, и в целом их роль в управ-
лении процессами на Украине — чего стоит 
одна только накачка „незалежной“ вооруже-
ниями и инструкторами,— мы делаем вы-
вод, что наши американские и британские 
коллеги, видимо, знают о неких готовящих-
ся на Украине силовых акциях, способных 
существенно осложнить ситуацию в сфере 
безопасности»,— заявила она. По ее словам, 
в этой ситуации, опасаясь возможных прово-
каций «киевского режима или третьих стран», 
было принято решение «о некоторой опти-
мизации» штатов российских загранучрежде-
ний на Украине. 

В то же время Мария Захарова резко рас-
критиковала решение США и Великобрита-
нии отозвать своих наблюдателей из мони-
торинговой миссии ОБСЕ. По ее словам, эти 
шаги не могут не вызывать у России серьез-
ную озабоченность. «Миссию целенаправлен-
но затягивают в нагнетаемый Вашингтоном 
милитаристский психоз и используют как ин-
струмент для возможной провокации»,— зая-
вила Мария Захарова. И добавила: «Истерика 
Белого дома показательна как никогда. Англо-
саксам нужна война. Любой ценой. Провока-
ции, дезинформация и угрозы — излюблен-
ный метод решения собственных проблем».

Сложившуюся ситуацию в субботу по те-
лефону обсудили сначала главы внешнепо-
литических ведомств России и США Сергей 
Лавров и Энтони Блинкен, затем министры 
обороны Сергей Шойгу и Ллойд Остин и, на-
конец, президенты Владимир Путин и Джо 
Байден. Помощник российского президента 
Юрий Ушаков сказал, что разговор двух лиде-
ров «прошел в обстановке беспрецедентного 
нагнетания американскими официальными 
лицами истерии о якобы неминуемом втор-
жении России на Украину». По его словам, 
ссылаясь на вероятность такого «катастро-

фического сценария», американская сторо-
на и запросила срочный телефонный контакт 
президентов, хотя изначально они должны 
были созвониться в понедельник. 

При этом Юрий Ушаков в целом охарак-
теризовал беседу как «довольно сбалансиро-
ванную и деловую». По его словам, Джо Бай-
ден сказал, что является «приверженцем 
дипломатического пути», и в этой связи «из-
ложил целый ряд соображений, которые, на 
его взгляд, учитывают многие из российских 
озабоченностей». «Президент России среаги-
ровал в том духе, что российская сторона, ко-
нечно, внимательно проанализирует выска-
занные Байденом соображения, и будем их, 
несомненно, учитывать,— продолжил по-
мощник Владимира Путина.— Но, к сожале-
нию, и это было сказано, эти соображения не 
затрагивают центральных, ключевых элемен-
тов российских инициатив». 

По словам Юрия Ушакова, президент РФ 
также «осветил деструктивную линию укра-
инских властей на саботаж Минских соглаше-
ний, что продолжается уже в течение послед-
них восьми лет», и «отметил, что со стороны 
западных государств не осуществляется долж-
ного нажима, с тем чтобы Киев выполнял взя-
тые на себя обязательства».

В Белом доме, в свою очередь, сообщили, 
что Джо Байден «ясно дал понять, что, если 
Россия предпримет дальнейшее вторжение 
на Украину, США вместе с союзниками и парт-
нерами отреагируют решительно» и заставят 
Россию заплатить за это «высокую цену». Пре-
зидент США также предупредил, что вторже-
ние России на Украину «приведет к массовым 
человеческим жертвам» и «ослабит позиции» 
Москвы. «Президент Байден ясно дал понять 
президенту Путину, что, хотя США по-преж-
нему готовы заниматься дипломатией… мы 
в равной степени готовы к другим сценари-
ям»,— заявили в Белом доме. 

Чего добились
Если в создании напряжения на Западе Мо-
сква, как следует из всего вышесказанного, 
преуспела, то с задачей заручиться гаранти-
ями безопасности все сложнее. Напомним, 
в середине декабря Россия передала США 
и НАТО проекты договоров, в которых под-
робно описано, чего именно она от них до-
бивается. Среди прочего это: отказ от расши-
рения НАТО (прежде всего за счет Украины), 
гарантии неразмещения в Европе угрожаю-
щих России ударных систем и отвод сил и ин-
фраструктуры Североатлантического альян-
са на позиции 1997 года. Письменный текст 

сопровождался устным ультиматумом: не 
выполните эти требования, последует воен-
но-технический ответ.

При этом вряд ли люди, причастные к при-
нятию решений в Москве, реально рассчиты-
вали, что их требования будут удовлетворены 
именно в том виде, в котором они были выд-
винуты. Что бы ни говорили публично те или 
иные российские официальные лица, они 
прекрасно понимают, что ни один президент 
США не может объявить об отмене «политики 
открытых дверей» НАТО, даже применитель-
но к отдельно взятой стране, в этом конкрет-
ном случае — Украине. 

Однако если рассматривать задачу Рос-
сии — получить юридически обязывающие 
гарантии невступления Украины в НАТО — 
не прямолинейно, а в более широком кон-
тексте, то достичь ее можно и другим пу-
тем — при помощи выполнения Минских 
договоренностей об урегулировании кон-
фликта в Донбассе.

Дело в том, что возвращение Донбасса в со-
став Украины в строгом соответствии с Мин-
скими соглашениями, как того хочет Москва, 
надолго закрыло бы Киеву дорогу в НАТО. «До-
рожная карта» по урегулированию конфликта 
(документ есть в распоряжении „Ъ“), представ-
ленная непризнанными ДНР и ЛНР в Трехсто-
роннюю контактную группу еще в 2020 году, 
предлагает наделить эти регионы особым ста-
тусом до 2050 года. Но самопровозглашенные 
республики настаивают на том, что этот срок 
может быть продлен на референдумах, кото-
рые следует провести не ранее 2045-го и не 
позднее 2049 года. 

Минские соглашения и опирающиеся на 
них предложения Донецка и Луганска (Киев 
никакого ответа на «дорожную карту» до сих 
пор не дал) предполагают, если спрессовать 
многостраничный текст в одну фразу, создать 
на территории Украины государство в госу-
дарстве. Помимо того что такая конструкция 
означает появление альтернативных Киеву 
центров силы и принятия решений, она обла-
дает значительным конфликтным потенциа-
лом: можно уверенно прогнозировать, что 
трения между центром и этими регионами 
будут возникать по любым вопросам. 

Дополнительный эффект выполнения 
Минских соглашений может состоять в том, 
что по примеру Донбасса автономии могут 
захотеть еще какие-нибудь регионы страны, 
особенно те, где компактно проживают дру-
гие этносы. Для государства со слабой цент-
ральной властью, каким является Украина, 
это грозит хаосом. О нем, судя по всему, и го-
ворил секретарь Совбеза страны Алексей Да-
нилов в интервью Associated Press, призывая 
Запад не давить на Киев в вопросе выполне-
ния Минских договоренностей.

Впрочем, пока незаметно признаков того, 
что украинская сторона намерена выпол-
нять договоренности, которым на прошлой 

неделе исполнилось ровно семь лет. После 
российского дипломатического и силового 
давления переговоры в «нормандском фор-
мате» удалось реанимировать, и первая по-
сле долгого перерыва встреча даже дала по-
вод для оптимизма. 

Однако последний раунд переговоров 
«нормандской четверки» провалился, и это 
на руку Киеву, чья тактика состоит в том, что-
бы, не отказываясь от соглашений и перего-
воров об их выполнении, в итоге их не вы-
полнять. Президент Зеленский и его команда 
больше думают о самосохранении и предсто-
ящих выборах — парламентских в 2023 году 
и президентских в 2024-м. Они понимают, что 
любой компромисс по Донбассу может взор-
вать внутриполитическую ситуацию и приве-
сти к смене власти. Страх Майдана явно пере-
вешивает желание закончить войну. 

Это раздражает Москву, которая прямым 
текстом требует от Запада сильнее надавить 
на Украину. Судя по заявлениям западных по-
литиков, включая президента Франции Эм-
манюэля Макрона, это давление есть, но Вла-
димир Зеленский пока не уступает.

К более явным позитивным достижени-
ям можно отнести готовность США обсуждать 
с Россией «расстановку и применение воору-
женных сил на Украине». Именно так эта тема 
обозначена в письменном ответе американ-
ской стороны на российские требования. 
США, как следует из этого документа, пред-
лагают России начать переговоры о «мерах 
взаимной прозрачности» и «взаимных обя-
зательствах», предусматривающих отказ от 
размещения на территории Украины насту-
пательных ракетных систем наземного ба-
зирования и регулярных вооруженных сил, 
имеющих боевую задачу. Ранее в Москве вы-
ражали опасения в связи с тем, что на террито-
рии Украины могут быть размещены ударные 
системы и базы США и других стран НАТО.

Положительным с точки зрения интересов 
России можно считать и начало в США и Евро-
пе экспертной дискуссии о том, что, возмож-
но, НАТО действительно не стоит расширять 
(или хотя бы ввести мораторий на прием но-
вых членов), и Европе нужна иная архитек-
тура безопасности взамен той, что была от-
строена после окончания холодной войны. 
Колонки и интервью на эти темы за послед-
ние три месяца появились во многих автори-
тетных западных изданиях, чего ранее факти-
чески не было. 

Еще одно достижение: выраженная США 
(в том числе в письменном виде) готовность 
обсуждать с Россией контроль над вооруже-
ниями, военную сдержанность и предотвра-
щение опасных инцидентов. Многие из мер, 
которые упоминаются в ответе Вашингтона 
в качестве целесообразных, Москва сама про-
двигала на протяжении нескольких лет, но 
безуспешно. 

Наиболее яркий пример: обнародованное 
Россией еще в 2019 году предложение вве-
сти мораторий на размещение в Европе ра-
нее запрещенных ракет средней и меньшей 
дальности. До недавнего времени США и их 
союзники по НАТО публично называли его 
«неприемлемым и незаслуживающим дове-
рия». Однако в ответе Вашингтона на требова-
ния Москвы прямо сказано, что американцы 
согласны договариваться по этому вопросу. 
Более того, в письме уточняется, что США го-
товы обсудить с Россией механизм прозрачно-
сти для подтверждения отсутствия крылатых 
ракет Tomahawk в местах размещения уста-
новок Aegis Ashore в Румынии и Польше при 
условии, что Россия обеспечит взаимные ус-
ловия транспарентности в отношении двух 
выбранных США баз ракет наземного бази-
рования на своей территории. Ранее с пред-
ложением ввести схожие меры верификации 
выступала российская сторона, однако при-
слушались к ней только теперь. 

Побочные эффекты
Но у российского дипломатического и сило-
вого давления последних трех месяцев есть 
множество негативных эффектов. И в отли-

чие от существующих пока лишь на бумаге 
плюсов многие из них уже носят весьма пра-
ктический характер. 

Так, резко активизировались поставки воо-
ружений из западных стран на Украину. Воен-
но-транспортные самолеты из США и других 
стран НАТО один за другим садятся в киев-
ском аэропорту Борисполь, доставляя боепри-
пасы, вооружения и инструкторов (см. инфо-
графику на этой странице). В субботу вечером 
министр обороны Украины Алексей Резни-
ков сообщил в Twitter, что только США поста-
вили Украине военной помощи на 1300 тонн. 

С точки зрения интересов России это, ко-
нечно, крайне нежелательный тренд. По сло-
вам Юрия Ушакова, в ходе субботнего разгово-
ра с Джо Байденом Владимир Путин «обратил 
внимание на опасности милитаризации Укра-
ины, ее накачку современным оружием, чем 
целенаправленно занимаются западные стра-
ны, тем самым поощряя возможные провока-
ции украинских силовиков как в отношении 
Донбасса, так и в отношении Крыма».

Между тем не менее активно в послед-
ние месяцы идет наращивание сил и воору-
жений на «восточном фланге» НАТО. Часть 
военных перебрасывается в регион непо-
средственно из США. Как ожидается, в нача-
ле этой недели еще около 3 тыс. американ-
ских военнослужащих прибудут в Польшу. 
Сообщается, что эти контингенты призваны 
укрепить обороноспособность восточноев-
ропейских стран—членов НАТО и не будут 
задействованы в возможном вооруженном 
конфликте на Украине. 

Еще одним негативным для России эф-
фектом стал рост антироссийских настро-
ений на Украине. Так, в ходе декабрьского 
опроса Киевского международного инсти-
тута социологии 59,2% респондентов прого-
лосовали бы за вступление Украины в НАТО, 
а 49,2% сочли весьма вероятной возмож-
ность вторжения России на Украину. При 
этом 57,8% опрошенных заявили, что власти 
Украины должны активнее противодейст-
вовать России. Эти цифры выросли по срав-
нению со схожим опросом, проводившимся 
в феврале прошлого года. 

На фоне постоянных заявлений о рас-
тущей «российской угрозе» стоит ожидать 
и дальнейшего ухудшения отношения к Рос-
сии во многих западных странах. Свежих гло-
бальных опросов „Ъ“ обнаружить не удалось, 
но, к примеру, в ходе январского исследова-
ния Pew Research Center в США 49% опрошен-
ных заявили, что считают Россию соперни-
ком, 41% — врагом и лишь 7% — партнером. 
А в ходе февральского опроса граждан семи 
стран Евросоюза, проведенного по заказу 
ECFR, 73% поляков и 64% румын сказали, что 
считают «очень вероятным» или «весьма веро-
ятным» «вторжение России на Украину в этом 
году». При этом жители большинства стран, 
участвовавших в опросе, сказали, что их пра-
вительствам стоит активнее участвовать в за-
щите Украины от «российской агрессии».

К другим негативным последствиям но-
ябрьской инициативы Москвы можно отне-
сти: сплочение НАТО на фоне «российской 
угрозы», сближение НАТО и Евросоюза, рост 
числа сторонников вступления в НАТО в Фин-
ляндии и Швеции. Алармистская риторика 
о грядущем «российском вторжении» и угро-
зы жесткими санкциями отрицательно сказы-
ваются на котировках российских компаний, 
а также курсе рубля. 

Таким образом, можно констатировать, 
что за три месяца дипломатическое и силовое 
давление на Запад принесло России наряду 
с положительными и множество крайне неже-
лательных результатов. Юрий Ушаков сказал, 
что свой ответ на реакцию США и НАТО на 
требования России Москва «доведет до сведе-
ния партнеров и общественности в ближай-
шее время». 

Тут, конечно, напрашивается шутка, что 
«главное, чтобы не 16 февраля». Но уже, пожа-
луй, не до шуток. 

Елена Черненко,  
Владимир Соловьев

США и Великобритания отозвали 
своих представителей из монито-
ринговой миссии ОБСЕ, наблюда-
ющей за обстановкой на линии 
разграничения в Донбассе,  
что вызвало серьезную  
озабоченность в Москве  

с1

США
650 тонн снаряжения, включая 
стрелковое оружие, боеприпасы, 
медицинское оборудование 
и средства радиолокационного 
наблюдения

Канада
Оборудование для наблюдения 
и обнаружения, 
200 инструкторов

Турция
Ударные беспилотники 
Bayraktar ТВ2, также планируется 
построить завод по производству 
дронов на Украине

Эстония
Планирует отправить переносные противотанковые 
ракетные комплексы JavelinВеликобритания 

2 тыс. переносных противотанковых 
управляемых ракет NLAW, 
100 инструкторов

Литва 
Партия переносных зенитно-ракетных 
комплексов Stinger

Чехия
Планирует отправить

артиллерийские снаряды

Польша
Планирует поставить переносные

зенитно-ракетные комплексы
Piorun и боеприпасы
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Энергетиков признали утопающими
Минэнерго и ФАС выступили против роста ставок на водопользование

Идея резко повысить для биз-
неса ставки пользования во-
дой вызвала разногласия 
в правительстве. Минприро-
ды предлагает увеличить их 
для гидроэлектростанций 
в 2,5 раза, что вынудит энер-
гетиков доплатить в бюджет 
свыше 40 млрд руб. к 2025 году. 
Но Минприроды не успело 
внести проект постановления 
в правительство до 1 февра-
ля из-за разногласий с Мин-
энерго. Против также выступа-
ет ФАС: регуляторы отмечают, 
что инициатива приведет 
к росту тарифов на электроэ-
нергию для населения на 2–3% 
выше прогноза. А крупней-
шие владельцы ГЭС предупре-
ждают, что им придется сокра-
щать инвестпрограммы.

Минприроды пока не удает-
ся согласовать с другими регуля-
торами свое предложение о по-
вышении платы за пользование 
водными объектами вдвое за про-
мышленный забор воды и в 2,5 
раза для гидроэнергетики. По дан-
ным „Ъ“, вице-премьер Виктория 
Абрамченко поручила Минприро-
ды до 1 февраля внести соответст-
вующий проект постановления 
в правительство, но Минприроды 
пока не урегулировало разногла-
сия с Минэнерго, следует из пись-
ма главы Минприроды Александ-
ра Козлова в правительство от 31 
января (есть у „Ъ“). На тот момент 
проект документа был согласован 

только с Росводресурсами и Мин-
фином, в то время как Минпром-
торг, Минэкономики и Минсель-
хоз свои позиции не предоставили.

В аппарате вице-премьера Абрам-
ченко подтвердили, что поручение 
дано, работа над ним продолжается. 
В Минпромторге, Минэкономики 
и ФАС „Ъ“ не ответили.

Водный налог и ставки водо-
пользования касаются ГЭС, а так-
же компаний, которые забирают 
воду из водных объектов или ис-

пользуют их акватории. Рост ста-
вок помимо энергетиков серьезно 
затронет водоканалы, производи-
телей никеля и меди, а также пред-
приятия сельского хозяйства. Ини-
циатива, по оценке Минприроды, 
привлечет в бюджет дополнитель-
но 39,3 млрд руб. к 2025 году, ко-
торые можно будет направить на 
оздоровление рек.

Наиболее критичен рост ставок 
для владельцев ГЭС в Сибири и на 
Дальнем Востоке — En+ и «РусГи-

дро». Согласно проекту постанов-
ления, повышающий коэффици-
ент к ставке платы за пользование 
водными объектами для них в 2022 
году составит 7,65 вместо действую-
щего 3,06, в 2023 году — 8,8 вместо 
3,52, в 2024 году — 10,3 вместо 4,05, 
в 2025 году — 11,63 вместо 4,65.

В Минэнерго „Ъ“ сообщили, 
что не поддерживают проект по-
становления, поскольку дополни-
тельные расходы ГЭС в 2022–2025 
годах составят около 46,3 млрд руб. 

Одноставочный тариф на электро-
энергию для населения в ценовых 
зонах оптового энергорынка выра-
стет в среднем на 2% сверх прогно-
за, для неценовых зон (Калинин-
град, Коми, Архангельская область, 
Дальний Восток) — на 3% сверх про-
гноза на 2024 год.

Схожую оценку приводит ФАС, 
устанавливающая тарифы ГЭС 
только для неценовых зон. Как сле-
дует из письма заместителя главы 
службы Виталия Королева в Минэ-
нерго от 4 февраля (есть у „Ъ“), рост 
тарифа на электроэнергию в 2023 
году в неценовых зонах составит 
250%, дополнительная финансовая 
нагрузка — 782,3 млн руб., а одно-
ставочный тариф в среднем выра-
стет на 1,6% сверх прогноза соци-
ально-экономического развития. 
ФАС напоминает, что, посколь-
ку рост тарифов для населения 
ограничивается, принятие дан-
ного проекта увеличит объем пере-
крестного субсидирования в элек-
тросетях. По оценкам «Сообщества 
потребителей энергии», дополни-
тельный объем «перекрестки» 
в 2022–2025 годах может составить 
7–9 млрд руб., из них 4–5 млрд руб. 
ляжет на потребителей Сибири.

В «РусГидро» предлагают со-
хранить действующий порядок 
определения платы для ГЭС: он 
уже предусматривает рост ставок 
к 2024 году более чем в пять раз от-
носительно 2015 года.
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Несмотря на то что логика решений 
центральных банков в большинст-
ве юрисдикций так или иначе сход-
на, действуют они в экономиках, 
часто мало похожих друг на дру-
га,— и достаточно точное совпаде-
ние их действий всегда настора-
живает. Банк России, в прошлую 
пятницу в очередной (восьмой) раз 
подряд поднявший ключевую став-
ку (до 9,5% годовых), уже несколько 
месяцев подряд объясняет и свои 
действия, и свои решения так же, 
как несколько позже начали моти-
вировать пока еще возможные ре-
шения крупнейшие центробанки. 
Так, текущая дискуссия вокруг бу-
дущего решения ФРС США о цикле 
увеличения ключевой ставки почти 
дословно повторяет октябрьские 
и ноябрьские (2021 года) тезисы 
Банка России, в том числе о времен-

ности роста индекса потребитель-
ских цен и о сильном опережении 
динамикой восстановительного 
спроса динамики предложения.

Если учесть, что во всех нацио-
нальных юрисдикциях предшест-
вующая ситуация во всех случаях, 
от России до Бразилии, Великобри-
тании, США, Таиланда, значимо раз-
личалась, мы не можем не рассма-
тривать версию единого механизма 
роста ИПЦ во всем мире. И здесь вер-
сия об одновременном и примерно 
равном опережении спросом пред-
ложения даже с учетом сильной 
глобализованности экономик явно 
неполна. И характер, и масштаб во-
влеченности стран в мировую тор-
говлю различен. И масштаб, и спо-
собы антипандемийной поддержки 
экономик в 2020–2022 годах неоди-
наковы. Тем не менее и в нефтяных 
странах, и в туристических, и в про-
мышленных вне зависимости от 
действий регуляторов с инфляци-
ей происходит более или менее 
сходное — причем процесс этот, не-
смотря на выросшую за последнее 
десятилетие точность моделей цен-
тробанков, равно неточно прогно-
зируются и в ЕЦБ, и в ЦБ РФ, и в ки-
тайском центробанке.

В такой ситуации выглядят бо-
лее интересными существенно 
более примитивные и редукцио-
нистские объяснения эффекта пост-
ковидной инфляции, которые сами 
по себе, отдельно от прогнозов, не 
работают — но, возможно, непло-
хо дополняют. Например, мы в по-
следние месяцы обращаем внима-
ние на, кажется, существующую 
обратную корреляцию динамики 
финансовых рынков и инфляцион-
ных ожиданий. Причины, по кото-
рым в 2009–2017 годах почти вся го-
споддержка падающих экономик 
«транзитом» следовала в капитали-
зацию рынков акций, а сейчас ча-
стично туда не попала и, оставшись 
в «неинвестиционной» части эко-
номики, вызвала там резкий рост 
потребительской инфляции, нео-
чевидны. Возможно, дело неожи-
данно в эффективности схожих тех-
нологий господдержки 2020–2021 
годов, в сверхсильной в этот пери-
од роли ожиданий в инфляции и/
или в особенностях развития глоба-
лизованных финрынков. Во всяком 
случае, в такие медиаторы и син-
хронизаторы мировой инфляции 
верится больше, чем только в чипы, 
нефть и пшеницу.

Схожесть процессов 
инфляции в самых 
разных экономиках 
делают востребован-
ными их нестандарт-
ные объяснения

Токены подключают к майнингу
Мошенники стали использовать NFT для кражи криптокошельков

NFT-токены в 2021 году стали одним из 
основных механизмов распростране-
ния вредоносных программ для неле-
гального майнинга или кражи крипто-
кошельков, выяснили в ESET. Раньше 
главными каналами заражения были 
торренты и сайты с контентом для 
взрослых. Россия по итогам года в це-
лом сохранила лидерство по числу по-
страдавших от атак, связанных с крип-
товалютой. Но оценить финансовые 
потери граждан сложно: в большинст-
ве случаев участники криптосообщест-
ва просто не знают, что кто-то получил 
доступ к их мощностям.

Руководитель направления ESET Threat 
Intelligence Александр Пирожков рассказал 
„Ъ“, что в 2021 году вредоносные программы 
для нелегального майнинга криптовалют 
или кражи криптокошельков начали распро-
страняться через уникальные токены NFT 
и мобильные приложения. По его словам, 
раньше основными источниками заражения 
подобными вирусами были торрент-ресурсы 
и сайты с контентом для взрослых.

В мобильные приложения чаще вшива-
ют инструменты для криптоджекинга — 

тайного майнинга криптовалюты, говорит 
Александр Пирожков: «В случае с распро-
странением через NFT-токены речь о том, 
что геймеру предлагают токен с записью, 
например, суперсилы или оружия, в кото-
рый вшит вирус».

Россия по итогам 2021 года осталась лиде-
ром по числу криптовалютных угроз: на нее 
пришлось 11,2% пострадавших от подобных 
атак, подсчитали в ESET. Наибольшая актив-
ность пришлась на период с сентября по де-
кабрь 2021 года и составила 12,3% от всех об-
наружений в мире. В ESET связывают это 
с ростом курса цифровых валют: «После сни-
жения летом и в сентябре 2021 года число 
обнаружений криптовалютных угроз под-
скочило вместе с рекордными показателя-
ми роста стоимости Bitcoin — около $68 тыс. 
на пике в ноябре».

Криптовалютой в России владеют на сум-
му 16,5 трлн руб., или $214 млрд, сообщал 
Bloomberg 2 февраля, ссылаясь на оценки 
российских властей. ЦБ РФ в ноябре 2021 
года оценивал ежегодный объем операций 
россиян с криптовалютами в $5 млрд (около 
350 млрд руб.). До 18 февраля правительство 
и Банк России должны подготовить законо-

проект об обращении цифровых валют в РФ, 
в котором криптовалюты признаются анало-
гом валют, а не цифровых финансовых акти-
вов (см. „Ъ“ от 8 февраля).

NFT обычно организовано таким обра-
зом, что контент хранится вне блокчейна, 
поэтому теоретически злоумышленник 
может подготовить токены, которые в мо-
мент продажи представляют собой обыч-
ные картинки, а после продажи на сервере 
злоумышленника они изменятся, чтобы, на-
пример, эксплуатировать какую-либо уязви-
мость в мобильном кошельке, говорит руко-
водитель Exantech Денис Восквицов.

В октябре CheckPoint обнаружила уяз-
вимость на популярном NFT-маркетплейсе 
OpenSea: злоумышленник мог с помощью 
специального SVG-изображения внедрить 
произвольный JavaScript-код в поддомен 
storage.opensea.com. Хакер специально 
отправлял жертве NFT с эксплойтом (про-
грамма, которая реализует атаку с исполь-
зованием уязвимостей), в котором проис-
ходило обращение к криптовалютному 
кошельку Metamask. При просмотре NFT 
у жертвы открывалось окно подтвержде-
ния трансакции, при этом в интерфей-

се кошелька отображался домен OpenSea, 
а не фейковый сайт, уточнил руководитель 
группы исследований Positive Technologies 
Арсений Реутов: «Если жертва подтвержда-
ла трансакцию, все средства переводились 
на адрес хакера».

Распространение подобных атак в Рос-
сии обусловлено низкой технической и фи-
нансовой грамотностью населения, счита-
ет соучредитель ENCRY Foundation Роман 
Некрасов: «Мошенникам в принципе доста-
точно запустить сайт с продажей якобы NFT 
от перспективной блокчейн-игры, и день-
ги потекут рекой. Расследования таких пре-
ступлений ведутся очень медленно, если 
вообще ведутся. Не думаю, что пострадав-
шие часто обращаются в правоохранитель-
ные органы».

К сожалению, оценить ущерб пользова-
телей от действий мошенников не так про-
сто по ряду причин, добавляет основатель 
Terra Crypto Никита Вассев: «Многие участ-
ники криптосообщества могут просто не до-
гадываться о том, что кто-то получил доступ 
к их вычислительным мощностям и исполь-
зует их для майнинга».

Юлия Степанова, Ксения Куликова

Банки переоценили бумаги
Кредитные организации просят у ЦБ льготы по достаточности капитала

Системно значимые банки обрати-
лись в ЦБ с просьбой временно не учи-
тывать убыток от переоценки ценных 
бумаг при расчете достаточности ка-
питала. Эксперты сочли такой шаг обо-
снованным. Но в Банке России, рань-
ше регулярно помогавшем банкам 
в кризисы, сейчас считают, что в по-
слаблениях нужды нет.

Российские банки из числа системно зна-
чимых предложили ЦБ не учитывать отри-
цательную переоценку стоимости ценных 
бумаг при расчете норматива достаточности 
капитала (одно из основных обязательных 
требований ЦБ), зафиксировав стоимость бу-
маг по состоянию на начало года. Соответст-
вующее письмо было направлено в ЦБ, рас-
сказали три источника „Ъ“.

Среди подписавших документ — Рос-
сельхозбанк (РСХБ), ВТБ, Газпромбанк, Мо-
сковский кредитный банк (МКБ). «ВТБ 
в условиях сильной волатильности счел це-
лесообразным присоединиться к инициати-
ве ряда системообразующих банков, пред-
ложивших временно пересмотреть подход 
к оценке ценных бумаг при расчете доста-
точности капитала»,— сообщил член прав-
ления ВТБ Дмитрий Пьянов. В Сбербан-
ке говорят, что не участвуют в обращении. 

В других банках не ответили „Ъ“. В ЦБ под-
твердили получение письма.

Согласно предварительной оценке ЦБ, 
в январе убыток от переоценки ценных бу-
маг составил около 200 млрд руб., то есть 10% 
прогнозируемой прибыли банков. Это «не-
критично, так как в целом сопоставимо с за-
рабатываемой прибылью от прочих опера-
ций», считает регулятор. В ЦБ полагают, что 
в основном переоценка носит «бумажный» 
характер и не обернется реальными потеря-
ми, если не дойдет до фактической продажи; 
там указывают и на то, что в начале февра-
ля рынок «несколько восстановился» и часть 
отрицательной переоценки уже «отыграна». 
Кроме того, добавили в ЦБ, для покрытия по-
тенциальных рисков у банков «достаточный 
запас капитала», который оценивается при-
мерно в 6 трлн руб. по сектору.

Впрочем, в ряде случаев запас капита-
ла выглядит достаточно слабым. Так, в кон-
це каждого квартала банковские группы 
должны соблюдать нормативы по капиталу 
(Н20.0, Н20.1 и Н20.2). С учетом всех надбавок 
к ним минимально допустимые значения со-
ставляют 11,5%, 8,0% и 9,5% соответственно. 
На конец третьего квартала 2021 года (это са-
мые последние данные) показатели по капи-
талу ВТБ всего лишь на 0,6–0,8 процентного 

пункта (п. п.) превышали минимум, у РСХБ 
слабые запасы по двум нормативам (буфер 
0,92 и 0,93 п. п.), у Газпромбанка и МКБ на-
именьшие запасы по базовому капиталу 
(0,9 и 1,38 п. п. соответственно). Запас мень-
ше 1% по нормативам выглядит небольшим, 
отмечает старший директор аналитической 
группы по финансовым организациям Fitch 
Антон Лопатин. Однако тут идет речь о срав-
нении с нормативами, включая надбавки, 
в случае их нарушения у банка лицензию не 
отзовут, но, например, могут быть ограниче-
ния по выплате дивидендов, добавляет он.

В конце января Moody’s оценивало, что 
переоценка долгового портфеля банковско-
го сектора в сторону понижения на 0,5% мо-
жет сократить капитал сектора на 0,7%, что 
эквивалентно 4% годовой прибыли. Паде-
ние цен на акции на 15% приведет к сокраще-
нию капитала на 0,5% и 3% годовой прибы-
ли. Агентство выделило топ-10 российских 
банков из числа рейтингуемых, которые бо-
лее всего подвержены негативному эффек-
ту. Среди них не только РСХБ и МКБ, но так-
же Тинькофф-банк и Совкомбанк.

Ценные бумаги на балансах банков могут 
учитываться по справедливой стоимости че-
рез отчет о прибылях и убытках (торгуемый 
портфель) и по справедливой стоимости че-

рез совокупный доход (в данном случае бума-
ги можно продать, но, как правило, их держат 
до погашения), говорит старший кредитный 
эксперт Moody’s Ольга Ульянова: «В первом 
случае падение стоимости бумаг будет вли-
ять на капитал опосредованно — через сни-
жение прибыли, во втором — напрямую. Это 
будут бумажные убытки, которые не реализу-
ются, если стоимость бумаг вырастет до мо-
мента их продажи или погашения».

Однако послабление сгладило бы давле-
ние на нормативы, считает господин Лопа-
тин. Регулятивное послабление в виде пере-
счета стоимости ценных бумаг по льготным 
котировкам уже использовалось в 2015 
году, после быстрого роста ключевой став-
ки, напоминает он. Стоимость облигаций, 
на которые приходится основная часть цен-
ных бумаг на балансе банковского сектора 
(99,7%, или 16,8 трлн руб., на начало года), 
быстро не отрастет, полагает госпожа Улья-
нова. Все будет зависеть от инфляции и ди-
намики ключевой ставки, но при дальней-
шем росте этих показателей доходности 
по облигациям будут высокими, а их сто-
имость, соответственно, низкой, отмечает 
она, это «будет давить на оценку справедли-
вой стоимости облигаций».

Ольга Шерункова
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Дмитрий Бутрин

правила  
игры

Nikkei 225* 27696,08 (+116,21)
РТС 1470,1 (–76,69)
FTSE 100 7661,02 (–11,38)

DAX 30 15425,12 (–65,32)
DJIA 34738,06 (–503,53)
NASDAQ Composite 13791,154 (–394,487)

*10.02.22.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.02.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12–14.02.22
Австралийский доллар 53,5105
Английский фунт 101,6295
Белорусский рубль 29,3502
Датская крона 11,4834

Доллар США 74,9867
Евро 85,3574
Индийская рупия** 99,5839
Казахский тенге** 17,4631

Канадский доллар 58,9333
Китайский юань 11,7915
Норвежская крона* 84,9486
СДР 105,2753

Сингапурский доллар 55,7646
Турецкая лира* 55,3865
Украинская гривна* 26,7511
Шведская крона* 80,8029

Швейцарский франк 80,9093
Японская иена** 64,6326
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 14 февраля 2022 №26/П   l   Коммерсантъ
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

На минувшей неделе между
народные инвесторы выве
ли из российских фондов ак
ций максимальный с начала 
года объем средств. По данным 
Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR), нерезиденты забрали 
из страновых фондов $81 млн. 
Глобальные инвесторы осто
рожничают на фоне высоких 
геополитических рисков и об
щего снижения популярности 
активов развивающихся стран 
изза ужесточившейся ритори
ки ФРС США И ЕЦБ.

Иностранные инвесторы активно 
выводят средства с российского рын-
ка. По оценке „Ъ“, основанной на отче-
те Bank of America (учитывает данные 
EPFR), объем средств, выведенных из 
фондов, инвестдекларация которых 
ориентирована на российский ры-
нок акций, за неделю, закончившу-
юся 9 февраля, составил $81 млн. Это 
в четыре раза выше притока неделей 
ранее и худший результат со второй 
декады декабря 2021 года.

Геополитика продолжает влиять 
на отношение к российскому риску, 
однако не столь однозначно, как в на-
чале года. После январского обвала 
многие спекулятивно настроенные 
западные инвесторы активно воз-
вращались к покупкам российских 
акций. Таким примером, по словам 
управляющего директора инвести-
ционного департамента UFG Wealth 
Management Алексея Потапова, яв-
ляется биржевой фонд VanEck Rus-
sia ETF, который фиксирует прито-
ки уже четвертую неделю подряд. 
Однако такие покупки были с лих-
вой компенсированы продажей од-
ного активно управляемого фонда 
BNP Paribas Russia Equity Fund, из ко-
торого инвесторы за неделю забрали 
$146 млн, свидетельствуют оценки 
BCS Global Markets. Остальные тра-
диционные фонды увеличили вло-
жения на $12 млн.

Продажи российских акций про-
исходили на фоне падения интереса 
к фондам развивающихся стран. По 
данным EPFR, за минувшую неделю 
фонды emerging markets привлекли 
$2,3 млрд, что почти в два раза мень-
ше, чем неделе ранее. При этом около 
половины всех средств пришлось на 
фонды Китая, в которые было инвес-
тировано за неделю почти $1,1 млрд.

В последние недели отмечается 
глобальное снижение спроса на ак-
тивы развивающихся стран на фоне 
ужесточения риторики централь-
ными банками развитых стран. На 
предшествующей неделе Банк Анг-
лии повысил ставку, а ЕЦБ не исклю-
чил такого шага до конца года. Не-

делей ранее ФРС США по итогам 
заседания обозначила примерные 
темпы роста ставки в этом году. 
В итоге аналитики начали закла-
дывать четыре повышения ставки 
в этом году. «Хотя для многих разви-
вающихся рынков рост глобальной 
инфляции может иметь и благо-
приятные последствия (увеличе-
ние притока экспортной выручки 
за счет подъема цен на сырьевые 
товары), неопределенность застав-
ляет инвесторов сократить спрос 
на риск»,— отмечает главный ана-
литик по зарубежным рынкам ак-
ций УК «Ингосстрах—Инвестиции» 
 Антон Старцев.

В то же время отмечается рост ин-
тереса инвесторов к фондам devel-
oped markets, приток в которые соста-
вил $41,3 млрд, что в два с половиной 
раза выше привлечений неделей ра-
нее. Заметное влияние на результа-
ты региональных фондов оказал зна-
чительный спрос на фонды США. 
По данным EPFR, за минувшую не-
делю чистый приток средств в такие 
фонды превысил $35 млрд против 
$4,3 млрд на предшествующей неде-
ле. «На фоне ужесточения риторики 
ФРС США не видно оттока из фондов 
акций развитых стран, но виден пере-
ток капитала из сегмента акций роста 
(бумаги быстрорастущих компаний 
с высокими темпами увеличения вы-
ручки и прибыли.— „Ъ“) в акции сто-
имости (бумаги компаний с устояв-
шимся бизнесом.— „Ъ“) — последние 
могут оказаться более устойчивыми 
к подъему процентных ставок»,— 
 отмечает Антон Старцев.

В ближайшие недели переток 
средств из фондов развивающихся 
стран в фонды развитых может уси-
литься. По мнению Алексея Потапова, 
для возобновления притоков и устой-
чивого опережающего роста на рын-
ках ЕМ нужно завершение текущего 
коррекционного движения на миро-
вом фондовом рынке и возобновле-
ние тренда на снижение курса дол-
лара США, начавшегося в 2020 году. 
В связи с этим ключевую роль будут иг-
рать инфляционные ожидания и ком-
ментарии или действия мировых 
центробанков, в первую очередь ФРС 
США и ЕЦБ. Состояние российского 
рынка акций в ближайшие месяцы, 
отмечает партнер FP Wealth Solutions 
Алексей Дебелов, будет определяться 
«в основном сложно прогнозируемы-
ми политическими факторами».

Виталий Гайдаев

Инвесторы отвернулись от России
Они предпочитают вкладываться в фонды развитых стран

НАУФОР поддержала прове
дение биржевых торгов на вы
ходных. Однако участники 
 рынка связывают продление 
торгов с рядом рисков, пола
гая, что затраты на проект мо
гут не окупиться. Кроме того, 
запуск торгов невозможен до 
регистрации правил торгов
ли в ЦБ. Там обещают  донести 
свою позицию до брокеров 
в ближайшее  время.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо Национальной ассоциации 
участников фондового рынка (НАУ-
ФОР) в ЦБ в поддержку проведения 
биржевых торгов в выходные. В нем 
приведен список рекомендаций по 
изменению взаимодействия бро-
керов с клиентами в случае их за-
пуска. Продление торговой недели 
рассматривают как Мосбиржа, так 
и «СПБ Биржа».

Ассоциация предлагает устано-
вить порядок закрытия позиций 
со стандартным или повышенным 
уровнем риска таким образом, что-
бы оно приходилось на наиболее 
ликвидный период торгов. Напри-
мер, если торги отнесены биржей 
к одному торговому дню, но прохо-
дят в субботу, воскресенье и поне-
дельник, НАУФОР предлагает уста-
навливать ограничительное время 
в рамках торговой сессии в буд-
ний день. Кроме того, ассоциация 
рекомендует не снижать в наиме-
нее ликвидные периоды торгово-
го дня размер минимальной маржи 
или увеличивать стоимость портфе-
ля клиента из-за того, что норматив 
покрытия риска стал меньше нуля. 
Если же поручения по снижению ми-
нимального размера маржи или уве-
личения стоимости портфеля кли-
ентов регулируются договором, то 
НАУФОР хочет предусмотреть в нем 

возможность их исполнения в наи-
более ликвидный период.

Отправной точкой нового витка 
обсуждений стала услуга «Тинькофф 
Инвестиции», который в конце года 
предоставил клиентам возможность 
торговать ежедневно на внебир-
жевом рынке (см. „Ъ“ от 22 декабря 
2021 года). О запуске торгов в субботу 
и воскресенье с 5 февраля сообщила 
и «СПБ Биржа», однако затем его пе-
ренесли на конец первого квартала 
в силу «необходимости дополнитель-
ных консультаций с Банком России 
и участниками рынка». Мосбиржа 
также рассматривает возможность 
их введения в выходные. По словам 
управляющего директора биржи по 
коммуникациям Андрея Брагинско-
го, сроки продления торгов зависят 
«прежде всего от технической готов-
ности участников рынка». 

В ЦБ говорят, что биржи могут 
запустить торги на выходных днях 
только после регистрации правил 
торгов в регуляторе. Сейчас регуля-
тор изучает предложения участни-
ков рынка, «в первую очередь ин-
весторов». Он хочет оценить все 
возможные риски, к которым он от-
носит ликвидность торгов, готов-
ность инфраструктуры участников 
и систем риск-менеджмента, мар-
жинальную торговлю, а также готов-
ность инвесторов к участию. 

«СПБ Биржа» планирует, что тор-
ги в субботу и в воскресенье будут 
являться частью дополнительной 
утренней торговой сессии торго-
вого дня понедельника. При этом 
денежные расчеты и поставка по 
ценным бумагам по субботам и вос-
кресеньям проводиться не будут. 
Площадка отмечает, что по выход-
ным дням для снижения рисков 
с целью защиты инвесторов от зна-
чительных ценовых колебаний бу-

дет существенно сужен диапазон 
ценовых движений по акциям и де-
позитарным распискам по сравне-
нию с будними днями.

Доступ к торгам в выходные дни 
планируют предоставить все опро-
шенные „Ъ“ брокеры. Альфа-банк 
обещает дать клиентам такую воз-
можность, «как только биржи будут 
готовы». В «Тинькофф Инвестиции» 
говорят, что временные ограниче-
ния постепенно «становятся прош-
лым». В ВТБ отмечают, что биржевая 
форма торгов по выходным позво-
лит реализовать их «в наиболее про-
зрачном для всех режиме». 

Между тем в «Открытие Инвес-
тиции» считают важным, чтобы за-
пуск торгов не привел к ситуации, 
когда «клиент, который не хочет тор-
говать, вынужден был бы все рав-
но контролировать свои позиции 
и реагировать на прилетающие мар-
жин-коллы». Во «Фридом Финанс» 
признают, что «торги 24/5 или 24/7 — 
по сути, неизбежная вещь», однако 
видят опасность в допуске клиентов 
в «дикий рынок». Там поясняют, что 
по бумагам 100% времени должны 
быть маркетмейкеры, а диапазоны 
колебаний цен следует ограничи-
вать строже, чем в дневную сессию. 
Еще один дискуссионный вопрос — 
возможность вывода денег по вы-
ходным. Предоставить клиентам та-
кую возможность пока планируют 
«Финам» и ВТБ.

В то же время источник „Ъ“ на 
рынке отмечает, что торговля ино-
странными бумагами по выходным 
«может создать пространство для ма-
нипулирования». Кроме того, ежед-
невная торговля потребует «допол-
нительных затрат на инженеров, 
техническую поддержку, работу 
риск-менеджмента».

Ксения Куликова

Торги без выходных
Участники рынка выступают за продление работы бирж

Freedom Holding в третьем 
и четвертом кварталах совер
шил несколько трансакций с ак
циями «СПБ Биржи». В резуль
тате этих сделок ему удалось ре
ализовать актив по высокой 
цене до проведения первично
го размещения (IPO) торговой 
площадки. Причем по количе
ству бумаг продажи почти соот
ветствовали всему объему IPO 
«СПБ Биржи».

Freedom Holding в четвертом 
квартале продал на рынке «прибли-
зительно» 2,4 млн акций «СПБ Бир-
жи» за $32,9 млн, следует из отчет-
ности холдинга. Кроме того, в тот же 
временной отрезок еще «примерно» 
1 млн акций торговой площадки он 
реализовал в ЗПИФ «СПБ фонд» под 
управлением близкой к холдингу УК 
«Восток-Запад» (ее покупают структу-
ры Freedom Holding, см. „Ъ“ от 22 де-
кабря 2021 года). В результате в тече-
ние трех месяцев, закончившихся 31 
декабря 2021 года, компания призна-
ла чистую прибыль от продажи цен-
ных бумаг, предназначенных для 
торговли, в размере $39,7 млн.

Продажа в ЗПИФ «СПБ фонд» про-
исходила в рамках сделки пре-IPO для 
инвесторов в конце третьего кварта-
ла — начале четвертого. Так, в сен-
тябре через этот фонд ИК «Фридом 
Финанс» (входит в холдинг) продала 
«примерно 11,5 млн» акций торговой 
площадки «15 тыс. инвесторов», в ре-
зультате чего Freedom Holding в тре-
тьем квартале получил $155,7 млн 
чистого дохода. Продажи, по оценке 
„Ъ“, проходили по цене около $13,4 
за шт. В четвертом квартале продажа 
еще 1 млн акций принесла холдин-
гу еще $11,3 млн дохода, следует из 
 отчетности.

• IPO «СПБ Биржи» прошло в середине 
ноября. В результате размещения 
было продано 15,2 млн новых акций 
по верхней границе установленного 
диапазона — $11,5 за одну шт.
Помимо продажи акций торговой 

площадки в ЗПИФ «СПБ фонд» струк-

туры Freedom Holding осуществи-
ли еще одну сделку с этим активом 
и ЗПИФ УК «Восток-Запад». Из про-
данных на рынке 2,4 млн акций Free-
dom Finance Technologies накануне 
IPO «СПБ Биржи», 3 ноября, реализо-
вал более 2 млн бумаг в ЗПИФ «Фонд 
первичных размещений» (ФПР) «как 
бумагу IPO», заявили в холдинге. Сто-

имость одной проданной бумаги со-
ставила $13,64 за акцию. Таким обра-
зом, в результате продажи акций 
в ЗПИФ «ФПР» Freedom Holding выру-
чил еще $27,9 млн.

Менее чем через неделю после 
этой сделки был определен диапазон 
продажи акций «СПБ Биржи» в рам-
ках IPO, верхняя граница которого 
оказалась на уровне в $11,5 за бума-
гу. После этого котировки акций тор-
говой площадки ненадолго взлете-
ли и достигли $14,12 за одну бумагу 
13 декабря. А затем началось стреми-
тельное падение — на закрытии тор-
говой сессии в пятницу, 11 февраля, 
за одну штуку давали $9,03.

В результате продаж акций «СПБ 
Биржи» осенью прошлого года Free-
dom Holding за апрель—декабрь 
получил реализованную чистую 
прибыль по этим бумагам, предназ-

наченным для торговли, в размере 
$177,1 млн (из $185,6 млн от реали-
зованной и нереализованной при-
были по операциям с подобными 
бумагами), что составило почти 58% 
от суммарной чистой прибыли хол-
динга за три квартала, закончивших-
ся 31 декабря 2021 года.

При этом после IPO структуры Free-
dom Holding снова стали покупать 
акции «СПБ Биржи». «ИК „Фридом 
Финанс“ приобретала акции после 
размещения на бирже по рыночной 
цене, так как считает бумаги СПБ пер-
спективным вложением»,— заявля-
ли „Ъ“ в конце декабря в инвестком-
пании, отмечая, что на 21 декабря 
на ИК было сконцентрировано «око-
ло 3%» капитала торговой площадки. 
Кроме того, на Freedom Finance Tech-
nologies было приобретено еще «око-
ло 4% акций „СПБ Биржи“».

«Фундаментально акции „СПБ 
Биржи“ сохраняют свою привлека-
тельность: во-первых, повышенная 
волатильность на рынках ведет к ро-
сту комиссионных доходов торговой 
площадки, во-вторых, на фоне роста 
геополитической напряженности 
возможен повышенный интерес рос-
сийских частных инвесторов к ино-
странным ценным бумагам, на кото-
рых специализируется „СПБ Биржа“, 
кроме того, сохраняются планы по 
выводу на нее новых инструментов, 
прежде всего деривативов; наконец, 
появились планы по IPO российских 
эмитентов на этой площадке (см. „Ъ“ 
от 10 февраля.— „Ъ“)»,— говорит стра-
тег УК «Арикапитал» Сергей Суверов. 
Тем не менее, по его словам, на акции 
«СПБ Биржи», как и на бумаги всех 
отечественных эмитентов, давит ге-
ополитическая напряженность. При-
чем биржа к ней более чувствительна, 
поскольку планировала размещение 
на NASDAQ. Понятно, добавляет экс-
перт, «что стратегически эти планы 
у компании сохраняются, тем не ме-
нее внешнеполитический фон может 
заставить ее сдвинуть сроки».

Илья Усов

«СПБ Биржа» ушла задорого
Freedom Holding удачно реализовал бумаги до IPO

81 миллион  
долларов
составил  
объем средств,  
выведенных из фондов, 
ориентированных  
на российский рынок 
акций, за неделю,  
закончившуюся  
9 февраля,  
по данным EPFR
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«Ситуация с активами в прошлом 
году была напряженной, такой она 
и остается,— отмечает гендиректор 
„РЖД Бизнес Актив“ Вячеслав Сара-
ев.— У нас в целом большая програм-
ма по наращиванию парка для обеспе-
чения обязательств перед клиентами, 
планируем в этом году приобрести 
до 10 тыс. контейнеров и около 1 тыс. 
платформ. Рассчитываем на уже за-
ключенные долгосрочные контракты 
от трех и более лет с фиксированной 
ставкой. Конечно, приходится идти 
на диалог с контрагентами, учитывая 
динамику цен на рынке». Негативное 
влияние оказывает и рост ставки Цен-
тробанка, добавляет господин Сараев.

В ГК «Дело» отмечают, что нужно 
разделять глобальный и локальный 
рынки оборудования. Так, рынок кон-
тейнеров — глобальный, в подорожа-
нии оборудования вдвое около 40% ро-
ста приходится на цену металла, а все 
остальное — спекулятивный фактор, 
связанный с высокой востребованно-
стью контейнеров на фоне разрыва 
глобальных логистических цепочек 
из-за пандемии.

Портовое оборудование, как пра-
вило, заказывается в рамках долгос-
рочных контрактов, и спекулятив-
ный фактор не играет значимой роли, 
поскольку срок реализации инфра-
структурных проектов — годы, а не 
месяцы. По словам представителя 
ГК «Дело», участники рынка сталки-
ваются с перебоями в поставках не-
которых видов техники, например, 
ричстакеров (погрузчиков для кон-
тейнеров), однако они были связаны 
с общим для всего машиностроения 
глобальным дефицитом чипов.

В то же время рынок платформ — 
локальный, и все 20% роста прихо-
дятся на рост стоимости металла. 
В ГК «Дело» отмечают, что на инвес-
тпрограмму компании этот рост цен 
не влияет. Один из собеседников „Ъ“ 
на рынке говорит, что гораздо бо-
лее важным, чем спекулятивная на-
ценка, фактором для рынка являет-
ся более чем двукратный рост ставки 
рефинансирования, резко повышаю-
щий стоимость лизинга для операто-
ров, работающих не на собственном 
подвижном составе.

Есть ощущение, что в 2022 году 
после масштабных закупок преды-

дущего года может  произойти пе-
регрев рынка, говорит глава «Info-
line-Аналитики» Михаил Бурмистров: 
нет предпосылок к тому, чтобы логи-
стическое оборудование подешевело, 
цены, напротив, имеют тенденцию 
к росту, в то время как повышение 
доходности активов замедлилось. 
По его словам, собственно рост цен 
не так принципиален, поскольку 
компенсируется устойчивым ро-
стом спроса в связи с увеличением 
контейнерных перевозок, особенно 
 транзита.

Более важная проблема, согла-
шается господин Бурмистров, это 
рост стоимости заимствований, 
 который делает покупку оборудова-
ния в лизинг или кредит менее при-
влекательной. В марте 2021 года клю-
чевая ставка ЦБ составляла 4,25%, 
сейчас — 9,5%, напоминает он, и рас-
тущий уровень процентных ставок 
по лизингу и кредитам оказыва-
ет давление на расходы компаний. 
11 февраля глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина не исключила вероятности по-
вышения в этом году ключевой став-
ки до двузначного уровня.

Наталья Скорлыгина

Контейнеры  
невывозимо подорожали
с1

Давайте людям  
дадим заработать,  

в конце концов!
— Анатолий Гавриленко,

председатель  
совета директоров НП РТС,  

об IPO своего проекта «СПБ Биржа»,  
15 декабря 2021 года
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Продажи китайского бренда 
Xiaomi, который лидировал 
по поставкам смартфонов в Рос-
сию в 2021 году, сократились 
в январе более чем на 5 процент- 
ных пунктов, до 18,9%, подсчи-
тали ритейлеры. Производитель  
стал выпускать более дорогие 
линейки, что привело к сниже-
нию продаж. Его доля перера-
спределятся, в частности, меж-
ду Samsung и Realme, которые 
предлагают больше бюджетных 
устройств, считают эксперты.

Продажи бренда Xiaomi на рос-
сийском рынке в штуках в январе, 
без учета его суббренда Poco, снизи-
лись с 24,4% до 18,9%, рассказали „Ъ“ 
в «Связном». Эту информацию под-
твердили собеседники „Ъ“ в двух ри-
тейлерах электроники. По словам 
топ-менеджера одного из дистрибу-
торов электроники, доля вендора 
в штучных продажах за месяц снизи-
лась с 27,3% до 21,9%. В Xiaomi отказа-
лись от комментариев.

Первое место по продажам смарт-
фонов в штуках в январе занял Sam-
sung c долей 35,2%, Xiaomi — на втором 
с 18,8% (с учетом Poco — 22,3%), а на тре-
тьем — Apple с 16,8%, следует из дан-
ных «Связного». В денежном выраже-
нии лидером остался Apple (44,6%), за 
ним идет Samsung с 28,4%, а Xiaomi 
на третьем месте с долей 10,8% (13,7% 
с учетом Poco). В 2021 году продажи 
смартфонов в штуках, по данным 
«Связного», снизились впервые с 2017 
года — на 7%, до 29,4 млн штук. В день-
гах рынок вырос на 28%, до 751,1 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 10 декабря 2021 года).

В МТС считают, что на фоне сни-
жения доли продаж Xiaomi при-

рост показали продажи смартфо-
нов Samsung и Realme: «Они удачно 
перестроили линейки недорогих 
смартфонов, где раньше лидиро-
вал Xiaomi. Это позволило сместить 
внимание покупателей бюджетных 
устройств и увеличить продажи». 
Вице-президент по закупкам и раз-
витию «Связного» Михаил Догадин 
отметил, что доля Samsung в январе, 
если сравнивать с декабрем, увели-
чилась с 31,4% до 35,2%, а Realme — 
с 5,95% до 8,75%.

Основной причиной снижения 
доли Xiaomi Михаил Догадин счи-
тает нехватку товара в январе. «Ско-
рее всего, бренд перераспределил 
произведенный товар в пользу дру-
гих стран вместо России»,— считает 
исполнительный директор diHouse 
(один из крупных дистрибуторов 
Xiaomi в РФ) Андрей Тарасов. К при-
меру, в январе diHouse действитель-
но получал товар в меньшем объеме, 
но с февраля поставки идут ускорен-
ными темпами, рассказал он: «Так 
что уверен, что в долгосрочной пер-
спективе доля Xiaomi в России не бу-
дет ниже».

В то же время, по данным Canalys, 
представленным 7 февраля, Xiaomi 
оказался лидером по поставкам смарт-
фонов в Россию с долей 31% (рост по 
сравнению с 2020 годом — 49%). Sam-
sung занимает второе место с долей 
27% (рост на 18%), Apple — третье с 11% 
рынка. В 2021 году Xiaomi был лиде-
ром по продажам, и активный спрос 
отразился на запасах устройств в на-
чале года, полагает руководитель на-
правления «Смартфоны» «AliExpress 
Россия» Аркадий Маркарьян.

По словам аналитика Mobile Re-
search Group Эльдара Муртазина, 
Xiaomi в 2021 году демпинговал, ис-
пользуя скидки и различные мар-
кетинговые акции: «Это позволило 
бренду нарастить долю, но после того 
как в ноябре он вернул цены на преж-
ний уровень, его доля начала сни-
жаться». Источник в одном из ритей-
леров добавляет, что Xiaomi выпустил 
новые модели, которые существенно 
дороже предыдущих: «Например, мо-
дель Redmi 10 на 30–50% дороже пред-
шественника Redmi 9».

Производитель нацелен занять 
нишу в более дорогих ценовых сег-
ментах, при этом ситуация с дефици-
том электронных компонентов, кото-
рая развивается с начала пандемии, 
влияет на наличие бюджетных моде-
лей устройств на рынке, подтвержда-
ет руководитель отдела закупок циф-
ровой техники «Ситилинк» Николай 
Петров: «Это приводит к перераспре-
делению долей на рынке смартфо-
нов». В то же время Эльдар Муртазин 
полагает, что в конечном итоге в 2022 
году доля Xiaomi на российском рын-
ке окажется на уровне 20%.

Анастасия Гаврилюк

Как стало известно „Ъ“, Мин- 
энерго торопит нефтяников  
быстрее выбрать квоты для  
расширения периметра налога 
на дополнительный доход (НДД) 
в отрасли. Соответствующий  
законопроект рассматривается 
в Госдуме. По данным „Ъ“, пока 
заявки на участки под НДД во-
обще не предоставил крупней-
ший нефтедобытчик «Роснефть», 
но и другие нефтекомпании 
не выбрали свои квоты полно-
стью, за исключением ЛУКОЙЛа.

Минэнерго призвало нефтекомпа-
нии до 11 февраля направить допол-
нительные предложения по вклю-
чению участков в периметр налога 
на дополнительный доход. Соответ-
ствующее письмо (копия есть у „Ъ“) 
замминистра энергетики Павел Со-
рокин направил на прошлой неде-
ле в «Роснефть», ЛУКОЙЛ, «Газпром 
нефть», «Сургутнефтегаз», «Русснефть», 
Независимую нефтегазовую компа-
нию, а также в «Ассонефть» (ассоциа-
ция независимых производителей). 
Господин Сорокин в письме обращает 
внимание на то, что, хотя законопро-
ект и разработан в 2021 году, «от нефте-
компаний не поступило достаточного 
количества предложений по включе-
нию участков в периметр НДД».

Речь идет о законопроекте, раз-
работанном депутатами Госдумы 
Ольгой Ануфриевой и Павлом За-
вальным, по расширению числа ме-
сторождений в третьей группе НДД 
(расположенные в Западной Сибири 
зрелые активы с выработанностью 
20–80%) и четвертой группе (новые 
месторождения в Западной Сиби-
ри с выработанностью менее 5%). Об-
щий для нефтекомпаний лимит по 
переводу на НДД — 15 млн тонн еже-
годной добычи для третьей группы 
и 300 млн тонн извлекаемых запасов 
для четвертой группы. Лимит рас-

пределяется пропорционально доле 
компании в общей добыче в РФ. Сей-
час проект рассматривается в Госду-
ме, 10 февраля комитет по бюджету 
и налогам предложил рассмотреть 
проект в первом чтении уже 9 марта, 
а в срок до 28 февраля — замечания 
и предложения.

Нефтекомпаниям, как прави-
ло, выгодно переходить на НДД, по-
скольку тот, в отличие от НДПИ, взи-
мается не с объемов добытой нефти, 
а с выручки от продажи сырья за вы-
четом расходов. Этот режим осо-
бенно выгоден для месторождений 
с высокими затратами: это новые 
и выработанные активы. Так, напри-
мер, ЛУКОЙЛ, у которого основная 
ресурсная база состоит из высокооб-
водненных месторождений Запад-
ной Сибири, выступал за перевод на 
НДД всех активов в регионе.

В случае одобрения концепции 
законопроекта в первом чтении до-
полнительно будут рассмотрены 
предложения компаний по другим 

лицензионным участкам на предмет 
их соответствия критериям, предло-
женным Минфином, рассказала „Ъ“ 
госпожа Ануфриева. Она добавила, 
что фактически только одна компа-
ния выбрала свою квоту по включе-
нию в третью группу, в целом по об-
еим группам выбрано квот около 
одной трети. Поэтому, если компа-
нии внесут предложения в ближай-
шее время, их могут включить в за-
конопроект в рамках подготовки ко 
второму чтению.

В Минфине переадресовали во-
прос в Минэнерго. Там сообщи-
ли, что «все поступающие от нефте-
компаний предложения в рамках 
работы над НДД прорабатывают-
ся совместно с заинтересованными 
ФОИВами». В нефтекомпаниях не от-
ветили на запрос „Ъ“.

По данным „Ъ“, до последнего вре-
мени «Роснефть», обладающая самой 
значительной квотой (около 5 млн 
тонн из общих 15 млн тонн), не пре-
доставила свои предложения. Лишь 
ЛУКОЙЛ (его квота более 2 млн тонн) 
выбрал все лимиты.

У большинства нефтекомпаний 
еще остался запас, однозначно мож-
но сказать, что общий пул квот еще не 
выбран, и, вероятнее всего, ко второ-
му чтению еще будет расширение пе-
риметра, утверждает Виктория Тур-
генева из KPMG. Ситуация недобора 
возможна только в случае неготовно-
сти налогоплательщиков к перехо-
ду на НДД, что маловероятно, либо 
в случае неподготовленности налого-
плательщиков к диалогу с министер-
ствами по включению конкретных 
участков, считает она. По ее мнению, 
маловероятно, что принятие зако-
нопроекта затормозится из-за невы-
борки квот — в текущей редакции 
расширение четвертой группы НДД 
планируется уже в 2022 году.

Дмитрий Козлов

Трудноизвлекаемые квоты
Минэнерго просит компании активизировать расширение НДД

Там добавляют, что изъятие 
средств приведет к необходимости 
сокращения инвестиций в обновле-
ние ГЭС и ухудшению технического 
состояния основного оборудования, 
а также поставит под вопрос дальней-
шее развитие малой гидрогенерации.

По оценке En+, ставки водополь-
зования для рек Сибири в 1,3–1,5 
раза выше ставок для рек европей-
ской части РФ. Поэтому, несмотря 
на то что выработка ГЭС «РусГидро» 
больше, чем у En+, плата за водополь-
зование у обеих компаний сопоста-

вима: 3 млрд руб. у En+ и 2,8 млрд 
руб. у «РусГидро» по итогам 2021 года. 
«Повышение ставок водопользова-
ния негативно скажется не только на 
энергокомпаниях, но и на экономи-
ке страны в целом. Наша компания 
в связи с существенным выпадени-
ем доходов будет вынуждена срочно 
сокращать инвестпрограммы. Выра-
стет перекрестное субсидирование 
в Сибири, что резко негативно ска-
жется на российской промышленно-
сти»,— говорят в En+.

По оценке Владимира Скляра из 
«ВТБ Капитала», суммарно за 2022–
2025 годы «РусГидро» придется до-

полнительно заплатить 22,5 млрд 
руб., En+ — 14,8 млрд руб., ТГК-1 — 
3,2 млрд руб. Это эквивалентно 0,5% 
от платы потребителей за генерацию. 
Но, учитывая ценопринимающую 
роль ГЭС на рынке электроэнергии 
на сутки вперед (заявки подаются без 
указания цены, но с объемом выра-
ботки), возможности станций перело-
жить такие расходы на потребителей 
ограниченны. По оценкам аналити-
ка, предлагаемое повышение водно-
го налога в среднем снизит EBITDA 
этих трех компаний на 3,7% относи-
тельно текущего прогноза.

Татьяна Дятел

Энергетиков признали утопающими

Xiaomi не осилил подъема
Рост цен привел к потере доли на рынке

751,1 миллиарда 
рублей
составил российский 
рынок смартфонов 
по итогам 2021 года, 
по оценке «Связного»

В перспективе НДД может 
стать основным налоговым 
режимом для нефтедобычи, 
что сократит до минимума 

необходимость 
вмешательства  

со стороны регуляторов  
в налоговую систему

— Александр Новак,
вице-премьер РФ, 24 декабря 2021 года
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Российский бизнес выступает 
резко против поправок к зако-
нодательству, которые лишат 
владельцев квазиказначейских 
акций права голоса и дивиден-
дов. Как РСПП, так и отдельные 
крупные компании, такие как 
«Сургутнефтегаз», «Транснефть», 
«Роснефть» и «Интер РАО», ука-
зывают на многочисленные ри-
ски: от получения миноритари-
ями чрезмерных прав до сни-
жения финансовых возможно-
стей предприятий и их капита-
лизации.

Как стало известно „Ъ“, большин-
ство крупных российских промыш-
ленных компаний не поддерживают 
предложенные Минэкономики из-
менения, связанные с ограничени-
ем прав владельцев квазиказначей-
ских акций. Речь идет о поправках 
к ст. 99 Гражданского кодекса и к за-
конам «Об акционерных обществах» 
и «О рынке ценных бумаг», которые 
предполагают, что держатели таких 
акций потеряют право голоса и не 
будут получать дивиденды. Также 
в Минэкономики хотят ограничить 
размер квазиказначейских пакетов 
50% в уставном капитале. Поправки 
подготовлены в конце 2021 года.

Против выступило правление 
РСПП, уточнили источники „Ъ“, 
знакомые с ходом заседания на 
прошлой неделе. Так, правление 
поддержало выводы комитета по 
корпоративным отношениям от 10 
января, согласно которым поправ-
ки нарушают Конституцию с точки 
зрения неприкосновенности част-
ной собственности и Гражданский 
кодекс. Запрет на получение ди-
видендов на акции, купленные до 
вступления в силу изменений, яв-

ляется лишением акционеров при-
надлежащего им имущества, счи-
тают в РСПП. Также нарушается 
основополагающий принцип за-
кона об АО, гарантирующих вла-
дельцам обыкновенных акций 
одинаковый объем прав. Другими 
негативными последствиями могут 
стать снижение цены акций и риск 
перераспределения корпоративно-
го контроля от мажоритариев к ми-
норитариям.

Рассмотрение вопроса в РСПП 
инициировал «Сургутнефтегаз». 
В своем письме в организацию ком-
пания в конце прошлого года указы-
вала, что «ограничение прав акцио-
неров, добросовестно исполняющих 
свои обязанности, только на том ос-
новании, что они являются акционе-
рами контролирующего их общест-
ва, является недопустимым».

В «Интер РАО» (29,6% квазиказна-
чейских акций) основной пробле-
мой считают риск перераспределе-
ния контроля в компании за счет 
получения большего числа голосов 
владельцами, не купившими соот-
ветствующий пакет (неэкономи-
ческое распределение), сообщила 
„Ъ“ заместитель гендиректора ком-
пании Тамара Меребашвили. «Неэ-
кономическое перераспределение 
контроля угрожает управляемости 
ключевых стратегических предпри-
ятий за счет создания условий „пере-
хвата“ управления при вынужден-
ном погашении таких акций, когда 
права на выдвижение в совет дирек-
торов получат акционеры, у которых 
не было двухпроцентного пакета, 
а условия для гринмейла получат не-
добросовестные лица, у которых не 
было однопроцентного пакета»,— 
сказала она. Госпожа Меребашвили 

добавила, что компании будут ли-
шены инструмента получения фи-
нансирования под проекты за счет 
невозможности предоставлять ква-
зиказначейские акции в залог, не го-
воря уже об ухудшении консолиди-
рованных показателей группы за 
счет обесценения стоимости бумаг 
как активов или ее списания.

В «Транснефти», у которой квази-
казначейскими являются около 4% 
привилегированных акций, согла-
шаясь с позицией РСПП, добавля-
ют, что принципы корпоративного 
управления G20 и ОЭСР, на соответ-
ствие которым ориентирован доку-
мент, не предполагают подобных 
ограничений, требуя только раскры-
тия информации. «Роснефть» (10,4% 
квазиказначейских акций) в своем 
письме в Минфин в январе, помимо 
прочего, указывает на риски, связан-
ные с уровнем дивидендов, получае-
мых бюджетом.

В Минэкономики на запрос „Ъ“ 
не ответили. Опрошенные „Ъ“ юри-
сты предрекают подготовленным 
поправкам сложное согласование. 
В истории современной России 
было много законодательных ини-
циатив, иногда чересчур экстрава-
гантных, которые так и не стали за-
конами, констатирует руководитель 
дирекции юрфирмы Vegas Lex Ки-
рилл Никитин. «Думаю, эти поправ-
ки будут предметом обсуждений на 
многочисленных совещаниях в пра-
вительстве у профильного вице-пре-
мьера Андрея Белоусова,— говорит 
партнер коллегии адвокатов Del-
credere Денис Юров.— В силу зна-
чимости проблемы активно будет 
вовлечен и комитет по вопросам соб-
ственности Госдумы».

Ольга Мордюшенко

Бизнес поддержал самообладание
РСПП выступает против ограничения  
квазиказначейских пакетов

Также SkyUp сообщила о прекра-
щении продаж билетов 14–16 февра-
ля. Из иностранных авиакомпаний 
о прекращении полетов на Украи-
ну заявила пока только нидерланд-
ская KLM.

Украинское Министерство ин-
фраструктуры признало, что «у не-
которых перевозчиков возникают 
сложности, связанные с колебани-
ями на рынках страхования», при 
этом «государство планирует пре-
доставить дополнительные финан-
совые гарантии для поддержки 
авиарынка». Украинские власти 
подчеркивают, что не запрещали 
полеты, как и европейский регуля-
тор EASA.

В большинстве опрошенных „Ъ“ 
украинских авиакомпаний отказа-
лись от официальных комментари-
ев. Но, как рассказал топ-менеджер 
одного из перевозчиков, весь день 13 
февраля авиакомпания провела в пе-
реговорах с европейским лизинго-
дателем, и решение о приостановке 
рейсов может быть принято в любой 
момент. «Страхователь нам ничего 
не запрещает, но лессор (lessor, ли-
зингодатель.— „Ъ“) угрожает разры-
вом отношений в случае полетов без 

покрытия рисков»,— поясняет он. 
Руководитель еще одной авиаком-
пании уточнил, что лизингодатель 
лишь попросил его «внимательно 
следить за ситуацией и оставаться 
в плотном контакте с европейски-
ми партнерами». «Пока мы пытаем-
ся понять, с кого взыскать издержки 
в случае остановки полетов, пото-
му что каждый день на бетоне — это 
ощутимые для нас потери»,— доба-
вил источник „Ъ“. Основатель треть-
ей компании резюмировал, что ждет 
внятных указаний Минтранса Ук-
раины. «Мы весь день на телефоне, 
ждем ясности, и все могло поменять-
ся уже в ходе этого звонка»,— описы-
вает обстановку собеседник „Ъ“.

Страхователь имеет право дать 
рекомендацию о приостановке 
рейсов, а лизингодатель «полномо-
чен добиваться» этого на практи-
ке, говорит источник „Ъ“ в одной 
из зарубежных компаний. Расхо-
ды авиакомпании при этом не по-
крываются страхователем, попа-
дая под так называемую ситуацию 
hardship (контрактная оговорка об 
особых обстоятельствах). «Нет даже 
форс-мажорной приостановки ли-
зинговых платежей»,— говорит со-
беседник „Ъ“. При этом он полагает, 
что любая крупная международная 

компания способна минимизиро-
вать издержки, перебазировав са-
молеты в ближайшие европейские 
аэропорты и временно перестроив 
маршрутную сеть.

Гендиректор Friendly Avia Support 
Александр Ланецкий подчеркивает, 
что до сих пор в международной пра-
ктике первое слово в случае угрозы 
безопасности было за авиавластями 
и на их решение опирались лизин-
годатели и страхователи. «Так было 
при остановке полетов над Сири-
ей, над Афганистаном после выво-
да оттуда войск США. Не припомню, 
чтобы когда-либо лессоры брали на 
себя такую решающую роль»,— ука-
зывает он. Решение о приостановке 
полетов в случае его пролонгации 
эксперт назвал «убийством граждан-
ской авиации Украины». Ситуация 
весьма политизирована, говорит ис-
полнительный директор «Авиапор-
та» Олег Пантелеев, отмечая, что бло-
кировка воздушного пространства 
Украине пока не грозит. По его мне-
нию, в ближайшие дни появится ин-
формация, какие доплаты потребу-
ются авиакомпаниям для покрытия 
военных рисков, «речь может идти 
о нескольких десятках тысяч долла-
ров за рейс».

Айгуль Абдуллина

Украинские самолеты сбили с толку
с1

Дорогой Эдгар Русланович,  
сердечно поздравляем Вас  
с Юбилеем!

Бог, одарив каждого из нас 
самым бесценным – жизнью, 
дал нам возможность отбла-
годарить Его за это нашими 

богоугодными делами. Вы, как никто другой, всеми своими 
благодеяниями и стараниями доказываете свое достоинство 
не только как доброго и отзывчивого человека, но и истинно-
го христианина, который предан своей Матери-Церкви и за-
поведям Господним. 

Ваше трудолюбие высоко оценено не только в Армении, 
но и в России. Нам отрадно, что такие достойные чада нашей 
Церкви, созидатели как Вы, носят почетное звание «Заслу-
женного строителя Российской Федерации», а также стоит 
отметить присуждение Вам высшей церковной награды 
«Святого Григория Просветителя».

Дорогой Эдгар Русланович, поздравляя Вас с этим знаме-
нательным Днем, молитвенно просим Господа и Спасителя 
нашего Иисуса Христа быть Вам опорой и неисчерпаемым 
источником сил и духовных телесных во все дни Вашей бого-
данной жизни. Многая и благая лета. 

 Владыка Езрас

13 ФЕВРАЛЯ председателю совета директоров ДСК R-1

ЭДГАРУ РУСЛАНОВИЧУ АРАМЯНУ
Исполняется 50 лет!

Предпринимателю и благотворителю, 
неравнодушному к людям человеку 
Э. Р. Арамяну

Дорогой Эдгар Русланович!

Приходит юбилей, который принято считать 
зачетным. Уверен, что впереди у Вас еще мно-
го добрых дел, километры дорог, по которым 
надо пройти. Но и то, что сделано и пройдено 
Вами, вызывает чувство глубокого уважения. 
Вы знаете, что бессмысленно устраивать одно 
только личное счастье, Вы всегда готовы при-
йти на помощь другу, старику, ребенку и даже 
незнакомому человеку.

Дай Бог Вам здоровья, счастья и успехов 
в делах. Будем жить и исполнять свои обязан-
ности. Чтобы помнили.

С уважением,
Депутат Государственной Думы России  

I, IV, V, VII, VIII созыва, Директор Института  
стран СНГ, координатор Международного 

российско-армянского «Лазаревского клуба» 
Константин Затулин



10

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 14 февраля 2022 №26/П   l   Коммерсантъ

ноябрь декабрь январьдекабрь январьдекабрь январьдекабрь январьдекабрь январь ноябрьноябрьноябрьноябрь

4,0

4,7

5,4

6,1

6,8

7,5тыс. руб.    ● 4,972

15

20

25

30

35

40$ ● 23,05

4,90%
90

102

114

126

138

150руб. ● 107,30

5,22%
600

760

920

1080

1240

1400руб.

1,00

1,14

1,28

1,42

1,56

1,70

0,72%2,04% 4,76%

● 930,00$ ● 1,20

4,0 7,5 15,0 40,0 90,0 150,0 600,0 1400,01,0 1,7

 «МАГНИТ» (МБ)  «ДЕТСКИЙ МИР» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ) X5 (LSE, REUTERS)

Одна из крупных российских 
пищевых компаний ГК «Эфко» 
переносит в ОАЭ штаб-квартиру 
своего фонда, который инвести-
рует в альтернативные продук-
ты, включая растительные ана-
логи мяса и молока. Инвесторы 
в foodtech в ОАЭ могут претен-
довать на поддержку, а локация 
открывает доступ к перспектив-
ным рынкам Ближнего Восто-
ка, Азии и Африки. Но как пре-
дупреждают эксперты, перенос 
бизнеса в зарубежною юрисдик-
цию сопряжен с налоговыми 
рисками.

ГК «Эфко» перенесет штаб-кварти-
ру корпоративного венчурного фон-
да Fuel For Growth в ОАЭ. О решении 
группа объявит 14 февраля в рамках 
проходящего в Дубае Expo 2020, сооб-
щил „Ъ“ представитель «Эфко». По его 
словам, в течение года также плани-
руется организовать в ОАЭ пилотное 
производство для ключевых проек-
тов фонда. В их числе — растительные 
альтернативы мясных и молочных 
продуктов под брендом Hi!. Также Fuel 
For Growth инвестирует в разработки 
сладких белков, клеточного питания, 
технологий в сфере транспорта и др. 
Капитализация фонда — $50 млн.

• «Эфко» выпускает соусы, молоч-
ные продукты, растительные ма-
сла, в том числе под брендами «Сло-
бода», Altero. По оценкам Infoline, в 
2020 году оборот группы вырос на 
20,4%, до 146,9 млрд руб.

Совладелец «Эфко» и глава набсо-
вета Fuel For Growth Сергей Иванов 
говорит, что ОАЭ — один из логисти-
ческих и географических центров 
мира, откуда удобно работать с по-
купателями из стран Африки, Ближ-
него Востока и Азии: «Наши техно-
логии в продуктах питания в этом 
климате имеют потенциал не только 
обеспечить продовольствием мест-
ных потребителей, но и быть кон-
курентными на экспортных рынках 
региона». В 2019 году оборот торгов-
ли продуктами питания через ОАЭ 
оценивался в $24,7 млрд. Затраты 
на перенос штаб-квартиры, органи-
зацию производств и их параметры 
в «Эфко» не раскрывают.

Директор «Совэкона» Андрей 
Сизов отмечает, что в ОАЭ удобный 
налоговый режим для торговых 
операций, хеджирования рисков 
и пр. Это благоприятное направ-
ление для компаний из РФ с точ-
ки зрения геополитики, а у рос-
сийского агробизнеса есть давние 
связи с регионом, добавляет он. По 
словам эксперта, ОАЭ хотят побо-
роться с Сингапуром за звание ми-
рового центра инвестиций в food-
tech, который рассматривают как 
источник продовольственной без-
опасности страны с ограниченны-
ми земельными и водными ресур-
сами. Переезд также может помочь 
фонду привлечь при необходимо-
сти сторонних инвесторов, добав-
ляет он.

Другие производители раститель-
ных альтернатив также считают вы-
ход в ОАЭ перспективным. Гендирек-
тор и совладелец Greenwise Артем 
Пономарев отмечает, что в стране 
развивается один из крупнейших 
технопарков FoodTech Valley, инвес-
торы могут претендовать на поддер-
жку, а локация позволит начать по-
ставки на развитые с точки зрения 
потребления альтернативных про-
дуктов рынки Индии, Азии и Афри-
ки. Доступ к ключевому сырью (сое, 
пшенице, гороху) позволит россий-
ским компаниям успешно конкури-
ровать на глобальном уровне, уве-
рен господин Пономарев.

Управляющий партнер москов-
ского офиса Pen & Paper Антон Имен-
нов отмечает, что ОАЭ по сравнению 
с Россией предоставляют льготный 
налоговый режим, страна не входит 
в черные списки, имеет развитую 
и надежную банковскую систему. 
Но, добавляет юрист, структуриро-
вание российскими лицами бизне-
са в зарубежной юрисдикции «всегда 
сопряжено с множеством налоговых 
рисков». Для «Эфко» выход в ОАЭ — 
не первая попытка международной 
экспансии. В октябре 2019 году груп-
па объявила о создании с египет-
ской United Oil на севере Африки 
СП по производству масложировой 
продукции стоимостью $300 млн. 
В «Эфко» уточнили, что проект при-
остановлен из-за пандемии.

Анатолий Костырев

«Эфко»  
посеет в пустыне
Венчурный фонд группы переедет в ОАЭ

Рост стоимости комплектую-
щих, высокий объем ввода жи-
лья и ужесточение правил закуп-
ки импортной продукции в рам-
ках госзаказа способствовали ро-
сту объема производства россий-
ской мебели более чем на треть, 
до 310 млрд руб. Участники рын-
ка рассчитывают сохранить тем-
пы роста: это возможно с учетом 
переориентации потребителей 
на относительно дешевую оте-
чественную продукцию. Замед-
лить динамику может ожидае-
мое снижение объемов жилищ-
ного строительства.

Объем производства мебели 
в России в 2021 году составил око-
ло 310 млрд руб., что на 36,5% выше 
год к году и на 46,2% больше, чем 
в 2019 году, подсчитали в Ассоциа-
ции предприятий мебельной и дере-
вообрабатывающей промышленно-
сти (АМДПР). Там по итогам 2021 года 
отмечают рост производства метал-
лической мебели для офисов на 78% 
(до 29 млрд руб.), мебели для столо-
вых и гостиных — на 40% (до 23 млрд 
руб.), кухонь — на 30% (до 42 млрд 
руб.), деревянных изделий — на 21% 
(до 20 млрд руб.).

Президент АМДПР Александр 
Шестаков в числе основных факто-
ров увеличения производства на-
зывает сокращение доли импорта: 
до начала пандемии она составляла 
около 50%, а последние два года дер-
жится на уровне 42% от общего объе-
ма продаж. Он связывает это с реше-
нием правительства по ограничению 
закупок зарубежной мебели госзаказ-
чиками. Вторым драйвером роста, 
по его словам, стал строительный 
бум. Прошлый год действитель-
но стал рекордным: по данным ви-
це-премьера Марата Хуснуллина, 
ввод жилья достиг 92,6 млн кв. м, что 
на 13% больше, чем в 2020 году.

Третий фактор — рост стоимо-
сти мебели в прошлом году на 11,8%. 
Александр Шестаков связывает это 
с подорожанием комплектующих: 
так, фурнитура за год выросла в цене 
на 40%, древесно-стружечные пли-
ты — на 42%, древесно-волокни-
стые — на 36%, компоненты для де-
коративных пленок подорожали 
в 2,3–3 раза. Сооснователь Hoff Ми-
хаил Кучмент оценивает рост сто-
имости мебели в 2021 году в сред-
нем на 15%. Но он сомневается, что 
реально удалось заметно нарастить 
производство в количественном вы-
ражении. «Возможно, ряд мелких 
производителей, работавших в се-
рой зоне, продолжили выходить 
из тени и стали попадать в статисти-
ку»,— не исключает он.

В АМДПР ждут сохранения пози-
тивной динамики: в 2022 году про-
изводство мебели в стране может 
увеличиться еще на 15–20%. Госпо-
дин Шестаков делает ставку на сни-
жение доли импорта в структуре 
продаж до 30% при оптимальном 
сценарии, экспорт может вырасти 
с текущих 16% до 25% в перспективе 
пяти лет. «Мебельщики рассчитыва-

ют на ужесточение регулирования 
госзакупок, борьбу с нелегальными 
производителями мебели и тоталь-
ное обеление рынка»,— говорит он. 
Эксперт ждет и высокую динамику 
ввода жилья. Но гендиректор Рей-
тингового агентства строительного 
комплекса Федор Выломов, напро-
тив, прогнозирует снижение это-
го показателя на 11,5–13,5%, до 80–
82 млн кв. м в этом году.

Гендиректор «Infoline- Аналитики» 
Михаил Бурмистров прогнозирует, 
что спрос на мебель для обустройст-
ва нового жилья в 2022 году вырастет. 
А начавшееся снижение цен на изде-
лия из дерева в сочетании с сохра-
няющейся высокой стоимостью 
импорта могут сделать этот год для 
российских производителей мебели 
комфортнее, чем прошлый, указы-
вает он. Михаил Кучмент соглашает-
ся, что в массовом сегменте продол-
жит превалировать отечественная 
продукция, которая уже составляет 
90% продаж. По его мнению, произ-
водители из Китая становятся менее 
конкурентоспособными за счет кур-
совой разницы и кратного роста цен 
в пандемию на контейнеры для пе-
ревозки.

В то же время председатель на-
блюдательного совета холдинга 
«Ангстрем» Сергей Радченко пред-
полагает, что российская мебель-
ная продукция продолжит доро-
жать из-за увеличения стоимости 
сырья и комплектующих. На этом 
фоне уже наиболее заметно растут 
продажи в ценовом сегменте ниже 
среднего, отмечает он. Кроме того, 
говорит он, выпускать более деше-
вую и удобную для сборки на дому 
мебель производителей стимулиру-
ет развитие онлайн-торговли.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
Дмитрий Шестоперов

Мебель набили деньгами
Объем ее производства растет

Нельзя всю инфляцию 
перекладывать  

в конечную цену мебели
— Михаил Кучмент,
сооснователь Hoff,  
в декабре 2021 года
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На фоне высокого спроса 
на склады их девелоперы меня-
ют давно устоявшуюся систе-
му индексации стоимости арен-
ды. Ссылаясь на увеличившие-
ся издержки строительства, они 
стали оговаривать в новых кон-
трактах ежегодное повышение 
ставок на 8% против текущих 
5%. Арендаторам это грозит уд-
воением затрат на седьмой год 
аренды, предупреждают экспер-
ты. Но владельцы логопарков 
уверены, что компании согла-
сятся на их условия из-за дефи-
цита складов.

Девелоперы логопарков в 2022 
году увеличили ставку индексации 
арендной платы объектов в Москве 
и Подмосковье с 3–5% до 8% в год 
по новым долгосрочным договорам. 
Об этом „Ъ“ сообщили владельцы 
объектов, включая PNK Group, «Ори-
ентир», HD Development, «Эспро Де-
велопмент», Logistics Partners, и под-
твердили консультанты.

Существующий уровень индекса-
ции ставок аренды в 5% не менялся 
несколько лет, отмечает партнер HD 
Development Николай Карпов. До-
ходность вложений в склады почти 
нулевая, уверяет управляющий ди-
ректор PNK Group Евгений Скари-
дов. Это особенно затронуло инвес-
торов, использующих кредиты, так 
как банковское финансирование за-
метно подорожало, добавляет стар-

ший директор отдела складской 
и индустриальной недвижимости 
CBRE Антон Алябьев.

Девелоперы складов вынужде-
ны увеличивать ставки по догово-
рам из-за ускоренного роста индекса 
потребительских цен (ИПЦ), на базе 
которого рассчитывается размер 
индексации в момент подписания 
контрактов с арендаторами, пояс-
няет гендиректор «Ориентира» Анд-
рей Постников. По данным Росстата, 
в декабре 2021 года ИПЦ прибавил 
8,39% год к году, в то время как в де-
кабре 2020 года он вырос только 
на 4,91%.

Рост индексации до 8% приведет 
к тому, что к седьмому году аренды 
первоначальная ставка для арен-
даторов практически удвоится — 
до 10,3 тыс. руб. за 1 кв. м, подсчи-
тал партнер ILM Андрей Лукашев. 
По его словам, это станет «причиной 
конфликта арендаторов с владельца-
ми объектов». Эксперт допускает, что 
собственники логопарков переймут 
практику офисного сегмента, когда 
в контракте четко указывается диа-
пазон повышения ставок.

Девелоперы, впрочем, надеются, 
что до массовых конфликтов дело 
не дойдет. Коммерческий дирек-
тор Logistics Partners Дмитрий Куря-
ков рассказывает, что арендаторы 
вынуждены соглашаться из-за де-
фицита на рынке свободных склад-
ских площадей. Так, по итогам 2021 

года в Подмосковье было зафикси-
рована максимально низкая вакант-
ность — 0,4%, подсчитали в JLL. Сей-
час, по словам Евгения Скаридова, 
конкуренция за площади в логопар-
ках особенно высокая среди игроков 
e-commerce.

Между тем дефицит складов в Мо-
скве и Подмосковье на фоне вы-
сокого спроса на такие площади 
привел к росту ставок по новым до-
говорам. По итогам 2021 года они 
выросли на 35% год к году, в среднем 
до 5,5 тыс. руб. за 1 кв. м, отмечает ре-
гиональный директор департамента 
индустриальной и складской недви-
жимости Knight Frank Константин 
Фомиченко. В PNK Group говорят 
о росте ставок на 50%. Потенциал 
роста пока не исчерпан, и некото-
рые девелоперы уже запрашивают 
6–6,5 тыс. руб. за 1 кв. м, а к концу 
2022 года ставки вырастут еще ми-
нимум на 10–20%, добавляет госпо-
дин Фомиченко.

Девелоперы традиционно объ-
ясняют рост ставок аренды скла-
дов увеличивающимися затратами 
на строительство объектов из-за по-
вышения цен на стройматериалы.» 
Текущая стоимость аренды не по-
крывает расходы на строительст-
во»,— поясняет господин Скаридов. 
Андрей Постников утверждает, что 
с конца 2020 года себестоимость вы-
росла в полтора раза.

Дарья Андрианова

Логопарки повышают ставки
Девелоперы складов  
воспользовались дефицитом площадей

• Правительство решило создать единую систему марки-
ровки товаров в конце 2017 года. Сейчас маркировать необ-
ходимо, например, табачную продукцию, обувь, лекарства. 
На каждую единицу товара производитель или импортер 
должен прикрепить марку с уникальным кодом или напеча-
тать код на этикетке. За каждую марку взимается плата.
В ЦРПТ пояснили „Ъ“, что с идеей о маркировке элек-

троники в сам центр и Минпромторг обратились участ-
ники рынка. Перечень товаров еще не утвержден, уточ-
нили в ЦРПТ. Идет работа по формированию списка, 
подтвердили в Минпромторге. В Минцифры поддер-
живают идею: «Маркировка формирует правильные 
бизнес-практики, минимизирует вероятность оборота 
„серой“ продукции». Российские производители в це-
лом с этим согласны. Маркировка поможет защититься 
от «серого» импорта, который «представляет опасность 
для российского рынка в условиях господдержки отече-
ственных продуктов», считает заместитель гендиректо-
ра МЦСТ (разработчик процессоров «Эльбрус») Констан-
тин Трушкин.

Больше вопросов вызывает утильсбор. Опрошенные 
„Ъ“ игроки говорят, что единого решения по методике 
его расчета пока нет. Опыт введения сбора есть в других 
отраслях, например, в автопроме. Там платежи взима-
ются со всех машин, но для выпущенных в РФ прави-
тельство его компенсирует через промышленные субси-
дии — частично или полностью в зависимости от уровня 
локализации. При вводе утильсбора в 2010-х рынок на-
чал расти, но со временем механизм перестал работать, 

говорит Сергей Удалов из «Автостата»: «Деньги собирают-
ся, но дальше поддержки автопроизводителей из этих 
средств процесс не развился, и на саму отрасль меха-
низм влияет слабо». Распространить его на электронику 
можно, полагает эксперт, но «не факт, что это сильно из-
менит ситуацию».

Директор по стратегическому развитию АО «Микрон» 
Карина Абагян полагает, что в случае с электроникой 
сбор может стать средством стимулирования покупки 
российских продуктов. Однако, признает она, «в лю-
бом случае, на производителей ляжет дополнительная 
финансовая нагрузка, которая отразится на стоимости 
устройств». Один из активных сторонников утильсбора, 
гендиректор АНО «Консорциум „Вычислительная тех-
ника“» Светлана Легостаева уверена, что «при выработ-
ке механизма будут стремиться избежать существенно-
го влияния на цены».

Иностранные поставщики против инициативы. 
Представитель Ассоциации торговых компаний и то-
варопроизводителей электробытовой и компьютерной 
техники (РАТЭК; объединяет Apple, Huawei, LG, HP и др.) 
Антон Гуськов называет маркировку потребительской 
электроники бесполезной: «Электроника и бытовая тех-
ника — один из самых легальных сегментов, тут почти 
нет контрафакта: большинство изделий имеет серий-
ный номер, а смартфоны и планшеты еще и IMEI». Он до-
бавляет, что уже сейчас поставщики электроники платят 
экологический сбор, оговаривающий утилизацию, а по-
явление утильсбора приведет «только к росту себестои-
мости продукции».

Татьяна Исакова, Никита Королев

За смартфоны отметят
Но, как сообщила Оксана Лут 

на совещании 10 февраля, крупные 
сети, включая X5 Group, «Магнит», 
«Дикси», «Ленту» и Auchan, согласи-
лись ограничить наценку в основ-
ном на молочную продукцию и хлеб 
под собственными торговыми мар-
ками (СТМ), сообщили источники 
„Ъ“. По их словам, в Минсельхозе 
считают, что у ритейлеров наценка 
на СТМ и так минимальная.

Собеседники „Ъ“ цитируют по-
зицию госпожи Лут, заявившей, 
что в случае с сахаром и овощами 
добровольное ограничение нацен-
ки оправданно из-за минимально-
го объема брендированной про-
дукции. В то же время сокращение 
наценки на молочную продукцию 
и хлеб только собственных марок 
не приведет к реальному снижению 
цен, полагает замминистра.

В X5 Group признают, что СТМ 
производятся, как правило, не-

большими предприятиями, что 
позволяет сдерживать отпускные 
цены из-за минимальной торго-
вой наценки. В магазинах «Пяте-
рочка» доля таких товаров за 2021 
год выросла с 17,4% до 20,8%, в «Пе-
рекрестке» — с 12,4% до 15,2%. Цена 
же на брендированные товары 
на полке магазинов растут вслед 
за оптовой стоимостью от произво-
дителей, отмечают в X5. В «Дикси», 
«Магните», «Ленте» и Auchan не от-
ветили на вопросы „Ъ“.

Источник „Ъ“ из числа крупных 
ритейлеров считает, что регулиро-
вание цен на продукты под бренда-
ми, занимающими более 70% в про-
дажах, приведет к значительным 
убыткам и спровоцирует риск де-
фицита. Крупные переработчики 
молока PepsiCo и Danone, произ-
водители хлеба Fazer Russia и «Ко-
ломенское» комментарии не пре-
доставили. Источник „Ъ“ в одной 
из пищевых компаний говорит, 
что регулирование наценки по фак-

ту на целую категорию снизит вни-
мание к ней ритейлеров, которые 
не будут заинтересованы в расши-
рении ассортимента.

Глава Streda Consulting Алексей 
Груздев поясняет, что цены на мо-
лочную продукцию повышаются 
в опте и в рознице из-за роста се-
бестоимости, а предложение Мин-
сельхоза приведет к дисбалансу 
на рынке: «Ритейлеры попытаются 
переложить свои издержки на про-
изводителей». В этом уверен и гла-
ва Российского союза пекарей Алек-
сей Лялин, добавляя, что хлебопеки 
не могут не повышать цены из-за 
роста себестоимости производст-
ва. Исполнительный директор «Рус-
бренда» (объединяет PepsiCo, Nestle, 
Unilever, Procter & Gamble) Алексей 
Поповичев считает, что эффектив-
нее адресно поддерживать граждан 
с низкими доходами, а не распро-
странять эту практику на всех поку-
пателей.

Алексей Полухин

С молока снимают наценки
с1

с1
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В прокат вышел фильм Кенне-
та Браны «Смерть на Ниле» — вто-
рая после « Убийства в Восточном 
экспрессе» (2017) экранизация 
Агаты Кристи главным специали-
стом по киновоплощениям пьес 
Шекспира. Михаил Трофименков 
давно не видел на экране ничего 
более пугающего, чем усы вели-
кого сыщика Эркюля Пуаро.

еннет Брана — типич-
ный «первый ученик» британского 
кинематографа. Он невероятно ам-
бициозен — так, от фильма к филь-
му он оспаривал у Лоуренса Оливье 
титул главного интерпретатора Шек-
спира — и столь же аккуратен. Отсут-
ствие режиссерского темперамен-
та — что-что, а страсть в его фильмах 
и не ночевала — он компенсирует 
сценарными фокусами, эффектны-
ми, но умозрительными и озадачива-
ющими своей искусственностью.

Вот и в «Смерти на Ниле» он за-
чем-то встроил Пуаро (Брана) 
в шеренгу «потерянного поколения». 
В черно-белом прологе еще безусый 
бельгиец благодаря своим незауряд-
ным мыслительным способностям 
спасает роту, в которой служит, из 
траншейной западни октября 1914 
года: такой анахронизм, как приме-
нение немцами газов за полгода до 
первой химической атаки под Ип-
ром, на совести сценариста Майкла 
Грина. Спасти-то спасает, но получает 
челюстно-лицевое ранение, шрамы 
от которого только и могут скрыть 
пышные усы. Настолько пышные, 
что сам Пуаро кажется необязатель-
ным довеском к ним.

Ну да, в каком-то из романов Агаты 
Кристи упоминается и участие Пуаро 
в Первой мировой войне, и то, что он 
был ранен. Но пресловутые усы, ко-
торые маленький яйцеголовый бель-
гиец холит и лелеет,— лишь одна из 
его курьезных характеристик, наряду 
с одержимостью симметрией и стра-
стью к выращиванию кабачков. Пре-

лесть литературному Пуаро прида-
вали именно эти комические черты, 
они утепляли его, уравновешива-

ли его интеллектуальную мощь. Пу-
аро должен быть смешным, иначе 
это не Пуаро: можно только грезить, 

как сыграли бы гениального сыщи-
ка, чего там мелочиться, Луи де Фю-
нес или Ролан Быков.

Но Брана, как любой аккуратист, 
начисто лишен чувства юмора. По-
тому-то он надрывно утепляет Пу-
аро военной, а заодно и любовной 
травмами, а еще заставляет в куль-
минационных эпизодах не толь-
ко прыгать-бегать с пистолетом, 
но и демонстрировать умение ме-
тать тесаки. Хотя опять-таки тот Пуа-
ро, которого любовно вылепила Ага-
та Кристи, физических упражнений 

избегал, лелея «маленькие серые 
клеточки» головного мозга.

Есть в утеплении Пуаро и конъюн-
ктурный привкус: «первый ученик» 
не может не держать нос по ветру. Пер-
вая мировая война, неизбывная рана 
европейского сознания, пережива-
ет очередной всплеск мазохистского 

интереса. Свидетельство тому — и но-
вые фундаментальные исторические 
исследования, и столь разные по жан-
ру фильмы, как драма Сэма Мендеса 
«1917» (2019) и комикс Мэттью Вона 
«Кингсман: Начало» (2021).

Не обошелся Брана и без других, 
столь же конъюнктурных, правок 
оригинального текста Агаты Крис-
ти. В светское общество, отправив-
шееся в развеселый и кровавый 
круиз по Нилу, затесались две черно-
кожие героини — блюзовая певица 
Саломея (отменная Софи Оконедо) 
и ее племянница Розалия (Летиша 
Райт) — и индус с псевдоармянской 
фамилией Качадурян (Али Фазал). Без 
лесбийской линии, само собой, тоже 
не обошлось, но она по меньшей 
мере куда органичнее для экранного 
социума, чем практически рок-н-рол-
льные эскапады Саломеи.

Все это неуловимо напоминает 
недавний подвиг охранника «Ель-
цин-центра», подрисовавшего глазки 
супрематической фигуре на полотне 
Анны Лепорской. Только этими под-
рисованными оригиналу «глазка-
ми» «Смерть на Ниле» и интересна. 
В остальном фильм можно описать 
буквально несколькими словами.

Красивые люди — счастливый мо-
лодожен Саймон (Арми Хаммер), его 
миллионщица-жена Линнетт (Галь 
Гадот), брошенная невеста Жаклин 
(Эмма Маккей) и еще дюжина достой-
ных леди и джентльменов — плывут 
на красивом пароходе по красиво-
му Нилу мимо красивых египетских 
древностей. Ну и, само собой, время 
от времени убивают друг друга. Кто 
кого убил, кто опоил Пуаро снотвор-
ным в преддверии убийства и куда 
делась в суматохе драгоценность сто-
имостью в миллион фунтов, реши-
тельно неинтересно. С облегчением 
вздыхаешь, когда носильщики нако-
нец-то выносят с борта парохода тру-
пы невезучих участников круиза — 
так же торжественно, как выносят 
тела в шекспировских финалах. Если 
бы Брана дал хотя бы один повод за-
подозрить его в чувстве юмора, это со-
шло бы за автопародию на его «Гамле-
та» или «Отелло».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Сам с усами
Кеннет Брана снял «Смерть на Ниле»

72-й Берлинале, спрессованный в  одну неделю, 
быстро набрал обороты. За ключевыми события-
ми, а также за российскими участниками фестива-
ля следит Андрей Плахов.

событиям первого ряда предположительно 
относили французские картины Клер Дени «С любо-
вью и решительностью» (конкурс) и Бертрана Бонел-
ло «Кома» (параллельный конкурс «Встречи»). Однако 
вторая оказалась слабой, а первая — просто смехотвор-
ной. Звездные актеры Жульетт Бинош и Венсан Линдон 
«с решительностью» стремятся доказать, что и шести-
десятилетний возраст бурному сексу не помеха. Клер 
Дени, презрев свою радикальную репутацию, тщетно 
пытается актуализировать нафталинный любовный 
треугольник приметами современности в виде анти-
ковидных масок и чернокожего подростка в поисках 
идентичности.

Бертран Бонелло, чей режиссерский имидж явно пре-
увеличен, снял кино о девушке во время локдауна, вита-
ющей в виртуальных мирах — от кукольной анимации 
до поэтических фантазмов. Под патронажем популяр-
ной телеведущей юная героиня блуждает по лесам свое-
го подсознания, пронзаемым криками жертв мирового 
коллапса, а с подружками обсуждает в зуме достоинства 
серийных убийц. «Кома» (имя телеведущей и метафора со-

стояния человечества) завершается живописными кар-
тинками экологического апокалипсиса.

Этот финал выглядит еще более инфантильно рядом 
с лучшим фильмом из показанных на данный момент — 
«Все будет хорошо» Ритхи Паня. Камбоджийского режис-
сера помнят по сенсационной ленте «Исчезнувшее изо-
бражение» о терроре «Красных кхмеров», где впервые 
появились глиняные диорамные статуэтки работы скуль-
птора Сарита Манга. Они возникают и в новой картине, 
да и тема ее близка прежней, но ужасы камбоджийского 
социализма вписаны в глобальный контекст цивилиза-
ции, построенной на алчности, потреблении и неизмен-
но продуцирующей насилие. Страшен образ властвую-
щего над массами рабов тоталитарного зверя с клыками, 
вобравший в себя черты всех диктаторов новой эпохи. 
В отличие от «Комы» здесь налицо зрелый анализ и уве-
ренный почерк опытного документалиста, даже если зна-
чение этой работы снижает эксплуатация уже однажды 
открытого приема.

Пока что это единственный фильм, в котором предмет 
политики упакован в цельную эстетическую форму. Ни 
«Рабие Курназ против Джорджа Буша» Андреаса Дрейзе-
на (живущая в Германии турецкая домохозяйка борется за 
освобождение сына из Гуантанамо), ни «Звоните Джейн» 
Филлис Наги (о кампании за легализацию абортов в США, 
которую инициирует, кстати, тоже домохозяйка) художе-
ственной ценности не представляют. Это «типично бер-
линские фильмы», которые определяли и славу, и слабость 

этого фестиваля с политической повесткой на протяже-
нии почти всей его долгой истории. В этом смысле здесь 
ни с 1972-го, ни с 1987 года ничего не изменилось.

Частью истории фестиваля стало и российское кино. 
Среди прочего — состоявшееся 35 лет назад междуна-
родное открытие феномена Александра Сокурова, впер-
вые участвовавшего в Берлинале с фильмом «Скорбное 
бесчувствие». Нынче Сокуров — мэтр и основоположник 
школы своих учеников и последователей, картина одного 
из которых, Александра Золотухина, «Брат во всем» пред-
ставлена в конкурсе «Встречи». Герои фильма — близне-
цы Андрей и Митя — действительно братья почти во всем, 
увлеченные одной профессией военного летчика, кото-
рую они целеустремленно осваивают в процессе учебных 
полетов. Однако «почти» чуть не оказывается роковым: 
Митя, в отличие от Андрея, физически слаб и не выносит 
авиационных перегрузок, к тому же слишком чувстви-
телен к потенциальным жертвам войны. Уже знакомый 
берлинской публике по фильму «Мальчик русский» Золо-
тухин на глазах растет как режиссер, насыщая экран ре-
минисценциями русского авангарда и соцромантизма 
(архетип — «Будущие летчики» Дейнеки), а также более 
поздней эстетикой, фетишизирующей камуфляж и во-
енное мужское братство. При этом «Брат во всем» — кино 
нежное, одухотворенное, передающее хрупкость и безза-
щитность юных героев; оно достойно продолжает тради-
цию российского участия в Берлинале.

Это же относится к другому нашему фильму: в програм-
ме «Панорама» показали «Продукты 24». Режиссер-дебю-
тант Михаил Бородин идет по следам реальной истории 

«гольяновских рабов» из продуктового магазина на окра-
ине Москвы, раскрытой десять лет назад, но вбирающей 
в себя множество подобных нераскрытых. Узбечка Мухаб-
бат вместе с другими мигрантами женского пола живет 
и работает в подвале этого адского магазина, подвергает-
ся физическому и психологическому насилию, становит-
ся свидетельницей кровавых драм и разрушенных судеб. 
Все это происходит при попустительстве и даже прямом 
участии сил правопорядка. Рабы лишены паспортов 
и миграционных документов, им некуда бежать. Героиня 
замужем, но коррумпированный муж тоже рассматривает 
ее как рабыню, призванную вкалывать на износ и вдоба-
вок рожать детей. Заправляет этим трудовым лагерем-бор-
делем «бандерша» по имени Жанна; именно она поневоле 
становится ролевой моделью для Мухаббат.

Снята картина Бородина довольно изысканно, и време-
нами показанные в ней московские «человейники» напо-
минают даже гонконгские городские пейзажи Вонг Кар-
вая. Это некогда славное имя всплыло в памяти еще раз, 
когда показывали конкурсный индонезийский фильм 
«Нана» («Раньше, сейчас и потом») Камилы Андини. Его ге-
роиня — очередная жертва революционных эксперимен-
тов, которые обычно кончаются тоталитарным насилием. 
Но в отличие от других берлинских фильмов в этом нет по-
литической риторики, зато есть ностальгическое любов-
ное настроение и вера в достоинство маленьких людей.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Борьба, неравенство, братство
Кинофестиваль в Берлине продолжается

Фильм можно описать буквально  
несколькими словами. Красивые люди 
плывут на красивом пароходе по кра-
сивому Нилу мимо красивых египет-
ских древностей. Ну и, само собой,  
время от времени убивают друг друга

К

Эркюль Пуаро (Кеннет Бра-
на) в новой экранизации 
становится необязатель-
ным довеском  
к своим пышным усам   
ФОТО 20TH  CENTURY STUDIOS

Герои фильма Александра Золотухина  
«Брат во всем» — братья-близнецы,  
мечтающие стать военными летчиками,— 
братья почти во всем  ФОТО PROLINE FILM

К
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Константин Ивлиев принес 
сборной России серебряную 
медаль в шорт-треке. В фина-
ле забега на 500 метров, са-
мой требовательной к чисто-
те прохождения дистанции, 
21-летний спортсмен совсем 
чуть-чуть уступил одному из ли-
деров сборной Венгрии — Ша-
оану Лю. Награда Ивлиева для 
российского шорт-трека знако-
вая — так высоко на Олимпиа-
дах российские спортсмены не 
забирались с Игр-2014 года, на 
которых царил Виктор Ан.

осемь лет назад на Играх 
в Сочи шорт-трек внезапно стал 
российским видом спорта. Оте-
чественные спортсмены выигра-
ли командный зачет, завоевав три 
золота, серебро и бронзу. Да, клю-
чом к тому триумфу была опера-
ция по заполучению в сборную 
страны Виктора Ана, который при-
нес команде победы на 500-метров-
ке, 1000-метровке, плюс привел ее 
к триумфу в эстафете. Все последу-
ющие выступления российских 
шорт-трекистов оценивались по 
тому, сочинскому, чрезвычайно вы-
сокому результату. И уже на Олим-
пиаде в Пхёнчхане четыре года спу-
стя особых поводов радоваться не 
было. Можно, конечно, сетовать на 
то, что того же Ана к участию в тур-
нире не допустили на волне рассле-
дования российского допингового 
кризиса. Но единственная брон-
за, полученная Семеном Елистра-
товым, даже на таком фоне пред-
ставлялась слабым утешением. 
И были, казалось, все поводы гово-
рить о том, что более или менее дос-
тойной замены звездному легионе-
ру в России воспитать не смогут.

Опасения, к счастью, оказались 
напрасными, хотя и проявилось 

это не сразу. Вплоть до воскресенья 
результаты российских шорт-тре-
кистов в Пекине восторга не вы-
зывали. Да, была бронза Елистра-
това на 1500 метров. Но не стоит 
забывать, что ему 31 год, и это уже 
возраст принятия решения о том, 
стоит ли идти еще на один олим-
пийский цикл. Ну а молодежь себя 
при этом никак не проявляла. Вос-
кресные заезды на 500 метров, од-
нако, все изменили.

500-метровка в  шорт-тре -
ке — дистанция и привлекатель-
ная, и раздражающая одновре-
менно. Привлекательна она своей 
стремительностью, тем, что тут нет 
утомительной необходимости 
распределять силы, играть в так-
тику. Все просто — беги изо всех 
сил, пока тебя не остановят. Вто-
рое свойство спринта вытекает 
из первого. Ведь тут даже малей-
шая ошибка стоит очень дорого. 

Настолько, что турнир приобрета-
ет некоторые признаки лотереи. 
А еще есть кажущаяся удивительно 
несправедливой расстановка конь-
кобежцев на старте. Первая дорож-
ка дает преимущественный шанс 
нырнуть в первый поворот лиде-
ром, а это уже большая часть дела 
в истории, когда далеко не всякий 
преследователь решается на чрева-
тый падением обгон.

На самом деле, конечно, не все 
так плохо. Эту первую дорожку 
надо просто заслужить, чем Кон-
стантин Ивлиев, которому, на-
верное, на роду было написано 
стать шорт-трекистом (мать и отец 
спортсмена довольно известные 
в прошлом представители этого 
вида), по ходу почти всего турни-
ра и занимался. Начались сорев-
нования, к слову, еще 11 февраля, 
с предварительных забегов, в ко-
торых 21-летний спортсмен пока-
зал второе время, уступив только 
обладателю мирового рекорда на 
500 метрах, двукратному олим-
пийскому чемпиону У Дацзи-
ну. Китаец, кстати, даже в финал 
не пробился, став еще одним жи-
вым свидетельством непредска-
зуемости 500-метровки. Равно как 
и чемпион Пхёнчхана-2018 Шан-
дор Шаолинь Лю, старший из бра-
тьев Лю, превративших сборную 
Венгрии в важную шорт-трекист-
скую державу.

Эту прыть, позволявшую как-то 
очень надежно, с запасом, двигать-
ся по турнирной дистанции, Ивли-
ев поддерживал до самого конца, 

чего, наверное, не всегда ждешь 
от спортсмена, на таком уровне 
еще не выступавшего. До сих пор 
топом карьеры Ивлиева было зо-
лото чемпионата Европы-2021 на 
500 метрах. Солидное достиже-
ние, но на этих Играх уже много 
раз валились и действующие чем-
пионы мира, не то что победители 
континентальных турниров. А Ив-
лиев спокойно вышел в финал. 
Настолько, что, уже когда все оста-
лось позади, удивлялся сам. «Я ду-
мал, будет мандраж, ладони будут 
потеть, но нет — я бежал и полу-
чал удовольствие. Круто»,— зая-
вил Ивлиев журналистам.

В финале у россиянина была 
только третья дорожка, но за счет 
взрывного старта он выпрыгнул на 
второе место и вцепился в Шаоана 
Лю. И ведь был даже момент, когда 
россиянин, казалось, вот-вот обго-
нит венгра. Но он, похоже, притор-
мозил и довольствовался вторым 
местом. Что это было — какая-то 
необходимость или страх остаться 
без синицы в руках — вопрос ин-
тересный. По словам самого Ив-
лиева, скорость была высокой, 
и «было тяжело пролезть». К тому 
же приходилось следить за тем, 
чтобы соперники не обогнали его 
самого. А вот по мнению главы Со-
юза конькобежцев России Алексея 
Кравцова, в финальном забеге Ив-
лиев проявил зрелость. «У Ивлиева 
были моменты для атаки, но он все 
правильно взвесил, сохранил хлад-
нокровие. Этот забег он провел 
очень зрело, не рисковал. Я думаю, 
что если бы он стартовал со второй 
дорожки, то мог бы побороться за 
золото,— сказал господин Кравцов 
ТАСС.— У нас впереди финал муж-
ской эстафеты, надеюсь, что эта ме-
даль добавит эмоций нашей ко-
манде. Шансы есть у всех команд 
быть на подиуме».

Александр Петров

ШОРТ-ТРЕК

Человек поствикторанской эпохи
Константин Ивлиев принес сборной России серебряную медаль в шорт-треке
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ОЛИМПИЙСКИЙ РЕЗУЛЬТАТ

Биатлон
Мужчины. Гонка преследования, 12,5 км. 1 (2-й в сприн-
те). Кантен Фийон Майе (Франция) — 39.07,5 (0 штрафных 
кругов). 2 (3). Тарьей Бё (Норвегия) — отставание 28,6 (1). 
3 (11). Эдуард Латыпов — 35,3 (1)… 17 (4). Максим 
Цветков — 3.48,7 (6)… 27 (38). Александр Логинов (оба — 
Россия) — 4.36,6 (5).

Женщины. Гонка преследования, 10 км. 1 (1-я в сприн-
те). Марте Ульсбю-Рёйселанн (Норвегия) — 34.46,69 
(1 штрафной круг). 2 (2). Эльвира Эберг (Швеция) — отста-
вание 1.36,5 (3). 3 (11). Тириль Экхофф (Норвегия) — 1.48,7 
(3)… 11 (13). Ульяна Нигматуллина — 2.46,3 (3)… 23 (20). 
Ирина Казакевич — 3.38,9 (3)… 26 (6). Кристина Резцова 
(все — Россия) — 3.54,7 (7).

Горные лыжи
Мужчины. Гигантский слалом. 1. Марко Одерматт (Швей-
цария) — 2.09,35. 2. Жан Краньец (Словения) — отставание 
0,19. 3. Матьё Февр (Франция) — 1,34.

Конькобежный спорт
Женщины. 500 м. 1. Джексон (США) — 37,04. 2. Михо Така-
ги (Япония) — 37,12. 3. Ангелина Голикова — 37,21… 8. Да-
рья Качанова — 37,65… 10. Ольга Фаткулина (все — Рос-
сия) — 37,76.

Хоккей
Групповой этап.  
Третий, заключительный тур
Группа A. Китай—Канада 0:5. США—Германия 3:2. Итоговое 
положение команд в группе. 1. США — 9 очков. 2. Канада — 
6. 3. Германия — 3. 4. Китай — 0.

Группа C. Словакия—Латвия 5:2. Финляндия—Швеция 4:3 
(овертайм). Итоговое положение команд в группе. 
1. Финляндия — 8 очков. 2. Швеция — 7. 3. Словакия — 3. 4. 
Латвия — 0.

Сборные России, США, Финляндии и Швеции напрямую вышли 
в 1/4 финала.

15 февраля в раунде play-off за выход в 1/4 финала встречают-
ся: Словакия—Германия, Канада—Китай, Чехия—Швейцария, 
Дания—Латвия.
16 февраля в 1/4 финала встречаются: США—победитель мат-
ча Словакия—Германия, Швеция—победитель матча Канада—
Китай, Финляндия—победитель матча Чехия—Швейцария,  
Россия—победитель матча Дания—Латвия.

Минувшие выходные превратили 
Россию в самую главную лыжную 
силу в мире. В этот олимпийский 
уикенд ее сборная одержала две 
подряд шикарные эстафетные 
победы. И воскресная мужская 
эстафета 4х10 км от квартета из 
Алексея Червоткина, Александ-
ра Большунова, Дениса Спицова 
и Сергея Устюгова была даже еще 
более убедительной, чем суббот-
няя женская, хотя убедительнее, 
казалось, выиграть невозможно. 
Всегда бившие россиян в послед-
ние годы норвежцы на сей раз 
даже не боролись с ними, усту-
пив на финише минуту с лишним. 
За чудо-гонкой отечественной 
четверки под китайским снего-
падом наблюдал корреспон-
дент „Ъ“ Алексей Доспехов.

этом очередном лыж-
ном триумфе России на пекинской 
Олимпиаде привкус мести чувство-
вался слишком отчетливо, чтобы его 
игнорировать. Ее мужская лыжная 
команда уже давно созрела для боль-
ших свершений. Они и были у нее, 
эти свершения, в последнее время 
и довольно часто. Но кое-чего все же 
не хватало. Не хватало такой гонки, 
которая четко дала бы понять: россий-
ские лыжи, российская лыжная шко-
ла обрели именно ту мощь, тот флер, 
что были у них в советские времена. 
А лучше всего это дает понять эстафе-
та — в конце концов, надежнее инди-
катора тут не придумаешь.

Но в эстафетах уже давным-давно 
царили, доказывая, что их школа, как 
ни крути, лучше, норвежцы. И дока-
зывали они это, справляясь как раз 
с российскими лыжниками. Сборная 
России в минувшие пять лет выстав-
ляла на эстафеты в рамках топ-турни-
ров — чемпионатов мира 2017, 2019, 
2021 годов, Олимпиады в Пхёнчхане 
2018-го — разные четверки, но неиз-
менно — в борьбе плотной или без 
нее — норвежским четверкам про-
игрывала. Это было похоже на карму, 
на бетонную стену в сто метров высо-
той — как ни старайся, какие резуль-
таты в личных состязаниях ни пока-
зывай, все равно в нее упрешься и не 
перепрыгнешь.

Стена была сломана в Китае, под 
обрушившимся на горный кластер по-
сле недели без осадков сильнейшим 
снегопадом. Но и на его фоне случив-
шееся на лыжной трассе было вооб-
ще-то чудовищным катаклизмом.

Мужчины выходили на старт спу-
стя сутки после того, как свою эста-
фету выиграли российские жен-
щины — Юлия Ступак, Наталья 
Непряева, Татьяна Сорина и Веро-
ника Степанова. И грезить о том, что 
в воскресной гонке может повто-
риться сценарий субботний, конеч-
но, представлялось большущей глу-
постью. Ну да, женская команда взяла 
золото убедительно, нагло, оторвав-
шись от конкурентов еще в самом на-
чале, а рядышком с ними большую 
часть своей эстафеты держались ис-
ключительно прыгнувшие выше го-
ловы и вряд ли мечтавшие даже о се-
ребре немки. Но в мужской эстафете 
ведь есть норвежцы — неуязвимые, 
всегда, в любой ситуации находящие 
способ выкрутиться, найти принося-
щий успех вариант.

Но в этот день вариантов у них 
не было. Алексей Червоткин на пер-
вом этапе, не желая привыкать к сти-

хии, к вязкой лыжне, к хлещущему 
в лицо снегу, помчался от пелотона, 
протянув его за собой лишь три с по-
ловиной километра. И на этот побег 
никто, в том числе норвежец Эмиль 
Иверсен, среагировать не смог. Чер-
воткин привез преследователям по-
чти полминуты, и это воскрешало 
в памяти картинки с прошлогоднего 
чемпионата мира в Оберстдорфе. Год 
назад Алексея Червоткина тоже по-
ставили открывать эстафету, и тогда 
он создал запас еще солиднее. Запас, 
однако, не помог. Потом все стало на 
свои места, то есть вперед вышли во-
время проснувшиеся норвежцы.

Но в Оберстдорфе на втором, 
тоже классическом этапе у сбор-
ной России не было гениального 
Александра Большунова. Год назад 
ему выпало «коньком» завершать 
эстафету, а к тому моменту у росси-
ян уже было отставание от норвеж-
цев, и сладить со своим основным 
соперником — Йоханнесом Клэ-
бо — Большунов не имел никаких 
шансов. Теперь на этапе ему не надо 
было никого догонять, а надо было 

убегать дальше. Норвежец Пол Гуль-
берг, цепкий, трудолюбивый, над-
рывался, стараясь хотя бы не допу-
стить того, чтобы просвет между 
ним и российским лидером разрос-
ся до устрашающих размеров. Но 
что он мог сделать… Просвет рос 
и рос, пока вплотную не прибли-
зился к минутному. Большунов свое 
второе — после того, что было заво-
евано в скиатлоне,— олимпийское 
золото ковал спокойно, не испыты-
вая ни тени мандража и сомнений.

Дальше были первый из конько-
вых этапов и Денис Спицов, в скиат-
лоне пришедший вторым вслед за 
Александром Большуновым. А пра-
ктически в полукилометре позади 
него матерый норвежец Ханс Кри-
стер Холунн на подъеме радовал те-
леоператоров, ловивших что-то дра-
матичное, берущее за душу, и без 
слов понятными жестами. Он, нет, 
не просил, а буквально умолял очу-
тившихся с ним в компании фран-
цуза Клемана Парисса, шведа Йен-
са Бурмана: ну, пожалуйста, ребята, 
выйдите вперед, я не в состоянии 

все время тащить вас за собой, так 
мы ничего не сократим! Но никто 
на жесты не обращал внимания. 
Им, Париссу и Бурману, было уже не 
до российской сборной. Их вполне 
устраивало сидение за спиной не-
счастного Холунна, который из кожи 
вон лез, но отъел у Спицова лишь не-
сколько секунд гигантского преиму-
щества. Крохи отъел.

«Якорем», человеком, завершав-
шим российскую эстафету, был Сер-
гей Устюгов — лыжник, которо-
му олимпийская золотая медаль 
была, может быть, нужнее, чем всем 
остальным. Это Устюгов ведь имел 
статус бесспорного фронтмена пре-
дыдущего олимпийского цикла. 
Это он в 2017 году взорвал чемпио-
нат мира в Лахти, выиграв два золо-
та и три серебра. Это он должен был 
стать героем пхёнчханской Олимпи-
ады, но так до нее так и не доехал, по-
пав в целый отряд видных россий-
ских спортсменов, отцепленных от 
нее «чистками» на фоне допингово-
го кризиса и наложенных Междуна-
родным олимпийским комитетом 

санкций. А после той Олимпиады 
Устюгов ушел в тень — прежде все-
го тень от взлетевших высоко-высо-
ко Большунова и Клэбо, представи-
телей новой генерации. И травмы 
обретению былой резвости и эффек-
тивности не способствовали…

Сценарий реалистичный пред-
полагал, что Сергей Устюгов с его 
умением бурно и жестко проводить 
концовки гонок будет на своем ре-
шающем этапе драться с Йоханне-
сом Клэбо, что драка выйдет крова-
вой. Он, может, и сам не поверил, 
что задача у него совсем иного рода. 
Из тех, что часто на стыке десяти-
летий решали именно норвежские 
«якоря»: надо не разбазарить нако-
пленное усилиями партнеров пре-
восходство.

Сергей Устюгов берег его как зе-
ницу ока. Какой-то намек на то, что 
в этой эстафете еще может возро-
диться интрига, появился, когда ни-
куда не торопившийся Клэбо вдруг 
ускорился и убежал от соседей — 
француза Мориса Манифика и шве-
да Юхана Хегстрёма. Норвежские 
журналисты оживились: а что, 40 се-
кунд для лыжного феномена — это 
еще не тот гандикап, что равноси-
лен приговору. Особенно если Устю-
гов «капнет».

Но вскоре после этого рывка, вы-
нуждая разочарованно вздохнуть 
соотечественников, готовившихся 
смаковать его подвиг или по край-
ней мере попытку его совершить, 
Клэбо притормозил, позволяя по-
дойти к себе французу. Нет, за золо-
том он гнаться не захотел, понимая, 
что это бессмысленно. Согласился на 
серебро. Ну, примерно так же, как со-
гласились на него норвежцы в олим-
пийской эстафете в Лейк-Плэсиде 
в далеком 1980 году. В ней они отста-
ли от золотых медалистов почти на 
две минуты. Золото выиграли спор-
тсмены из СССР — Василий Рочев, 
Николай Бажуков, Евгений Беляев 
и великий Николай Зимятов. В тот 
момент никто не мог вообразить, 
что следующего олимпийского эста-
фетного прорыва от отечественных 
лыжников придется ждать 42 года — 
до волшебной гонки под густым ки-
тайским снегом, уже точно превра-
тившей Россию в главную в лыжном 
спорте страну. Как в 1980-м.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ

Золотопад
Вслед за российской женской командой свою эстафету уверенно выиграла мужская

Отечественные лыжники 
впервые с 1980 года выиг-
рали золото Олимпийских 
игр в эстафете ФОТО REUTERS

Константин Ивлиев отметил, что вовсе не нервничал по ходу 
соревнований, а напротив, «бежал и получал удовольствие»  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

В

В

ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ
 З С Б В
1. Норвегия 9 5 7 21

2. Германия 8 5 1 14

3. США 6 5 1 12

4. Нидерланды 6 4 2 12

5. Швеция 5 3 3 11

6. Австрия 4 6 4 14

7. Россия 4 5 8 17

8. Китай 4 3 2 9

9. Швейцария 3 0 5 8

10. Франция 2 6 2 10

ПЕКИН-2022

Лыжные гонки
Женщины. Эстафета 4х5 км. 1. Россия (Юлия 
Ступак, Наталья Непряева, Татьяна Сорина, 
Вероника Степанова) — 53.41,0. 2. Германия — 
отставание 18,2. 3. Швеция — 20,7.
Мужчины. Эстафета 4х10 км. 1. Россия (Алексей 
Червоткин, Александр Большунов, Денис Спицов, 
Сергей Устюгов) — 1:54.50,7. 2. Норвегия — отстава-
ние 1.07,2. 3. Франция — 1.16,4.

Шорт-трек
Мужчины. 500 м.  
1. Шаоанг Лю (Венгрия) — 40,338.  
2. Константин Ивлиев (Россия) — 40,431.  
3. Стивен Дюбуа (Канада) — 40,669…  
7. Павел Ситников (Россия) — 41,217.
Женщины. Эстафета, 3000 м.  
1. Нидерланды — 4.03,409. 2. Южная Корея — 
4.03,627. 3. Китай — 4.03,863.
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